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Н О В О С Т И

Paper & Tissue One Show 2024:  
последние выставочные места

Международная выставка бумажной промышленности Paper & Tissue One 
Show пройдет с 16 по 18 апреля 2024 г. в Национальном выставочном центре 
г. Абу-Даби (ОАЭ). Мероприятие обещает быть масштабнее и интереснее, 
чем когда-либо: участие в качестве экспонентов уже подтвердили такие 
лидеры международной ЦБП, как Saudi Paper Group, Hayat Kimya, Volga, 
Valmet, Andritz, Buckman, Fine Hygienic Holding, Svecom, Toscotec, и многие 
другие. В этом году выставка представит расширенную экспозицию – больше 
250 компаний из 35 стран, а ожидаемое количество посетителей превысит 
16 тыс. человек из 110 стран. Остались считаные свободные выставочные 
места, которые предлагается занять предприятиям, производящим про-
дукцию из бумаги и картона, упаковку, химикаты и оборудование для 
ЦБП, а также трейдинговым компаниям. Аренда стендов возможна как в 
индивидуальном, так и в коллективном формате.

Российские компании также приглашаются к участию в программе 
Hosted Buyer, в рамках которой представителям руководства и отделов 
закупки / технических отделов предоставляется бесплатное проживание 
в отеле Pear Rotana Capital Centre, расположенном рядом с местом про-
ведения выставки. Напоминаем, что с 15 по 18 апреля 2024 г. в рамках 
Paper & Tissue One Show пройдет Неделя целлюлозы, в программе кото-
рой тематические конференции по устойчивому развитию, по целлюлозе, 
двусторонние и многосторонние переговоры участников, а также встречи 
лидеров международной ЦБП.

paperoneshow.net

Все регионы россии предоставили 
сводные планы тушения лесных пожаров

При этом на сегодня Рослесхоз согласовал 56 сводных планов, 11 из них 
уже утверждены главами субъектов РФ.

«На сегодня в регионах страны для пожароопасного сезона подготовлено 
порядка 1,1 тыс. лесопожарных станций, около 170 авиаотделений, 860 пожарно-
наблюдательных вышек и мачт, заключены контракты на привлечение свыше 
480 воздушных судов. В рамках федпроекта "Сохранение лесов" за пять лет 
закуплено и готово к работе свыше 48 тыс. ед. лесопожарной техники и обо-
рудования», – подчеркнул замглавы Рослесхоза Алексей Венглинский.

После утверждения всех сводных планов пожаротушения будет сформиро-
ван план межрегионального маневрирования лесопожарных формирований, 
пожарной техники и оборудования на 2024 г.

Пресс-служба Рослесхоза

данные государственного 
мониторинга воспроизводства 
лесов станут открытыми

По словам начальника Управления воспроизвод-
ства и защиты лесов Рослесхоза Елены Бусыгиной, 
в 2023 г. лесовосстановление в России было про-
ведено на площади более 1,4 млн га, а суммарно с 
начала реализации федпроекта «Сохранение лесов» 
восстановили 6,3 млн га. До конца 2024 г. планиру-
ется восстановить еще 1,4 млн га, тем самым общая 
площадь лесовосстановления за шесть лет составит 
7,7 млн  га. При этом Рослесхоз поддерживает пред-
ложение Общественного совета о публичном раз-
мещении результатов натурных обследований лесов.

Что касается компенсационного лесовосстанов-
ления, объем возникших обязательств в этой сфере 
за последние пять лет суммарно составил почти 
292 тыс  га. На сегодня лес восстановили почти на 
155,2 тыс. га, при этом в 2023 г. работа проведена на 
рекордной площади 58,5 тыс. га, это на 65% больше, 
чем в 2022 г., и одновременно составляет 20% всего 
объема возникших обязательств. В 2024 г. эти работы 
запланированы на 58 тыс. га.

Пресс-служба Рослесхоза

В Беларуси создадут  
более 20 тыс. га лесов

В Республике Беларусь стартовал сезон весенней 
посадки леса. За первые весенние дни лесоводы уже 
успели создать около 400 га новых лесных культур. 
Всего в 2024 г. за счет посева и посадки планируется 
создать не менее 20,6 тыс. га новых лесов. Традици-
онно основная масса работ будет выполнена весной. 
В трех областях страны – Брестской, Гомельской и 
Гродненской уже приступили к созданию новых лес-
ных культур. В лидерах пока Брестская область – там 
создано более 200 га.

При создании новых лесов особое внимание уделя-
ется участкам, пострадавшим в результате непогоды. 
В соответствии с поручениями правительства, до  
1 июня на всех буреломных участках должно быть 
проведено лесовосстановление и лесоразведение.

Параллельно в лесхозах отрасли ведутся работы 
по дополнению лесных культур. В планах на этот 
год дополнение насаждений на площади около  
60 тыс. га, в том числе весной планируется выполнить 
работы на площади около 23 тыс. га.

Перед лесовосстановительными работами лесхозы 
провели кампанию по обработке почвы. Осенью про-
шлого года работы выполнены на площади около 
16,3 тыс. га, весной запланирована обработка еще 
на 4,4 тыс. га.

Минлесхоз РБ

85% участков проверили на соответствие 
критериям лесной амнистии

Работа по проверке участков на соответствие критериям лесной амнистии 
продолжается по всей стране. Так, лидируют три федеральных округа – ПФО 
(96,2%), ЦФО (91,1%) и СЗФО (87,3%).

«Мы видим, что темпы рассмотрения пересечений достигли уже 85%. Это 
говорит о том, что региональные лесные ведомства совместно с нашими 
территориальными органами ускорили работу по устранению противо-
речий в двух реестрах – ГЛР и ЕГРН. Несмотря на то что Закон о лесной 
амнистии продлен до 2026 года, наша основная задача завершить его 
реализацию до конца этого года и устранить все пересечения земельных 
участков с лесным фондом. Ряду субъектов необходимо ускорить работу 
по гармонизации реестров», – сказала начальник Управления правового 
обеспечения и использования лесов Рослесхоза Елена Бородавкина.

Приведение в соответствие двух реестров, ГЛР и ЕГРН, позволяет вернуть 
лесные участки в состав лесного фонда и защитить имущественные права 
добросовестных граждан, если их участок пересекается с лесом. Из 707 тысяч 
пересечений земельных участков с лесным фондом региональными лесными 
ведомствами проверено на соответствие критериям лесной амнистии уже 
604 тысячи. В конце прошлого года были утверждены дополнительные 
критерии амнистирования земельных участков, пересекающихся с лесным 
фондом. Теперь у граждан появились новые основания для защиты своих 
имущественных прав, если их участок пересекается с лесным фондом.

Рослесхоз

производство детской 
мебели в россии вырастет

Ассоциация предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленности России (АМДПР) 
прогнозирует, что сегмент детской мебели в 2024 г. 
останется одним из самых быстрорастущих направле-
ний развития отрасли. Производство этой продукции 
увеличится на 15% по сравнению с показателем 2023 г.

По данным АМДПР, объем производства детской 
деревянной мебели в 2023 г. в натуральном выра-
жении превысил 1 млн условных единиц и стал на 
20% больше, чем в 2022 г. В целом сегмент детской 
мебели демонстрирует устойчивый рост в среднем 
на 15–20% на протяжении последних четырех лет.

В тройку лидеров продаж из ассортимента детской 
мебели вошли деревянные кровати (в 2023 г. рост про-
изводства составил 50%, до 678 тыс. шт.), письменные 
столы для учебных заведений (45%, 762,3 тыс. шт.) и 
столы для дошкольных учреждений (33%, 138 тыс. шт.).

Генеральный директор АМДПР Тимур Иртуганов 
рассчитывает, что увеличению объемов производства 
детской мебели в 2024 г. будут способствовать меры 
государственной поддержки. «Во-первых, это продле-
ние как минимум на полгода и расширение условий 
льготной семейной ипотеки, во-вторых, вступление в 
силу с 1 января 2024 г. поправок в Налоговый кодекс, 
согласно которым льготная ставка НДС 10% теперь 
распространяется и на детскую мебель, например на 
манежи и стульчики для кормления», – сказал он.

АМДПР

делегация из китая посетит столицу республики коми 

По итогам переговоров Торгово-промышленной палаты Коми и руководства системы добровольной лесной сертификации «Лесной 
эталон» принято решение организовать в июне 2024 года визит в Коми участников Китайской ассоциации по торговле древесиной и 
лесоматериалами (около 40 представителей предприятий и инвесторов). Цель иностранной бизнес-миссии – налаживание сотрудниче-
ства в области торговли и инвестиций с предприятиями лесопромышленного комплекса Коми, которые заинтересованы в поставках 
в Китай продукции и древесины из сертифицированных лесов. 

«Мы будем рады приветствовать делегацию предпринимателей из Китая, представить им предприятия республики, в том числе те, 
которые уже получили сертификаты “Лесного эталона” и подтвердили свою социально-экологическую ответственность и соответствие 
требованиям устойчивого лесопользования», – отметил глава ТПП Коми Юрий Колмаков.  «В настоящее время обсуждается, какие 
предприятия в Коми посетим. Вопрос открыт, ждем предложения по сотрудничеству от бизнеса лесопромышленного комплекса 
республики», – пояснил руководитель «Лесного эталона» Николай Шматков. Деловые мероприятия для делегации из Китайской 
народной республики, помимо Республики Коми, запланированы в Москве и в Иркутской области. Информационное сопровождение 
бизнес-миссии обеспечивает журнал «ЛесПроминформ».

пресс-служба ТПП Коми

какой стиль мебели в россии наиболее популярен
По статистике мебельной компании Lazurit, более двух третей россиян в 2023 г. выбрали мебель в современном стиле – лофт, 

скандинавский, экоминимализм. Согласно подсчетам аналитиков компании, доля продаж мебели в стиле лофт составила 33%, скан-
динавском – 29%, экоминимализма – 13%.

В топ-10 самых продаваемых товаров не вошла мебель в стиле ретро, винтаж, барокко. По словам веб-аналитика компании 
Елены Поздняковой, покупатели предпочитают универсальные модели, которые легко сочетаются.

Аналогичная ситуация наблюдается и в других компаниях, например, у 1МФ 70% продаж пришлись на современный стиль.
Потребители выбирают надежную и универсальную мебель, считают эксперты. В это же время аналитики компании прогнози-

руют рост популярности прованса, ретро и кантри. Это связано с тем, что россияне чаще покупают загородные дома, для которых 
эти стили подходят больше других. При этом ДСП и MDF и дальше будут превалировать в качестве материалов для изготовления 
мебели, поскольку массив дерева по-прежнему используется при создании элементов интерьера в основном в премиум-сегменте.

Газета.ру

Группа «илим» начала выпуск бумаги 
под брендом «илим профи»

«Профи» премиального качества – продукт новой линейки бумаг 
марки «Илим», разработанной с учетом более чем 10-летнего опыта 
производства офисной бумаги для ведущих мировых компаний.

Бумага «Профи» высшего класса А+ выпускается в формате А4 и 
предназначена для печати важных документов и представительной доку-
ментации. Главные достоинства нового продукта – идеальная белизна, 
повышенная гладкость и плотность и экологичность производства.

Выпускаемая бумага новой линейки максимально функциональна, 
подходит для всех типов лазерных или струйных принтеров, копиро-
вальных аппаратов. Новая продукция сертифицирована на соответствие 
ГОСТам, не боится УФ-излучения и не желтеет, а стопроцентно беленая 
целлюлоза, из которой производят бумагу, обеспечивает ей высокую 
белизну и отличную цветопередачу.

Бумпром.ру
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площадь лесовосстановления  
и лесоразведения  
доведут до 7,7 млн га

Со старта федерального проекта «Сохранение лесов» 
площадь лесовосстановления и лесоразведения составила  
6,3 млн  га, в 2024 г. планируется выполнить работы на  
1,4 млн га. «В 2024 г. лесовосстановление и лесоразведение 
будет проведено на 1,4 млн га, а суммарная площадь по этим 
направлениям за шесть лет составит 7,7 млн га, – рассказала 
начальник Управления воспроизводства и защиты лесов 
"Рослесхоза" Елена Бусыгина. – В 2023 г. удалось заготовить 
8,6 т семян с улучшенными характеристиками, это в 1,4 раза 
больше, чем в 2022 г. Сеянцы, выращенные из таких семян, 
существенно повысят качество восстановленных лесов».

Больше всего семян с улучшенными характеристиками 
заготовили в Республике Адыгея (2,3 т), Краснодарском крае 
(1 т), Белгородской обл. (800 кг), Республике Северная Осе-
тия – Алания (около 600 кг) и Брянской обл. (около 500 кг).

«Рослесхоз» совместно с Минприроды России ведет 
работу для включения мероприятий по созданию новых и 
осуществлению развития существующих объектов лесного 
семеноводства в федпроект «Сохранение лесов», который 
будет продлен до 2030 г. в целях увеличения заготовки семян 
с улучшенными характеристиками в будущем. Применение 
таких семян в лесовосстановлении приведет к существенному 
повышению качества выращенных лесов. С 2025 г. в рамках 
проекта «Сохранение лесов» планируют учитывать как количе-
ственные, так и качественные характеристики восстановления, 
а именно уход за лесными культурами, создание благопри-
ятных условий для роста и развития лесных насаждений.

Пресс-служба «Рослесхоза»

«Меддрев» расширяет производство 
мебели из березы

Качество продукции ООО «Меддрев» (г. Медвежьегорск) теперь 
подтверждено лабораторными испытаниями: благодаря поддержке 
республиканского центра «Мой бизнес» компания получила серти-
фикаты соответствия и региональный знак качества «Сделано в 
Карелии».

«Меддрев» занимается производством экологически чистого 
сырья из березы. Ежегодно в Карелии заготавливается около  
1 млн  м3 березы, которая в настоящий момент не пользуется боль-
шим спросом на рынке. Чтобы решить эту проблему, предприятие 
решило самостоятельно использовать сырье для производства 
мебели.

За счет субсидии Минэкономразвития РФ на приобретение нового 
оборудования завод начал выпускать мебельный щит из березы, 
мебель для спальни и детской, кухонные аксессуары и сувенирную 
продукцию.

«Наша компания реализует инвестиционный проект, предусма-
тривающий внедрение современных деревообрабатывающих тех-
нологий, – рассказал директор по развитию ООО "Меддрев" Иван 
Гаврилов. – Из бюджета Карелии была предоставлена субсидия на 
возмещение части затрат, связанных с модернизацией производства, 
что позволило его расширить, закупить современное оборудование, 
станки с ЧПУ. Были созданы новые рабочие места, проведено обуче-
ние персонала, настроены программы, разработаны первые модели 
мебели. Сейчас продолжается работа над созданием новой линейки».

Управление пресс-службы главы Республики Карелия

Адд предлагает  
юридическую поддержку 
строительным компаниям

В Ассоциации деревянного домостроения начало работать 
подразделение «Юридическая поддержка строительства». Его 
главная задача – построение эффективной системы, гаран-
тирующей незамедлительную высококвалифицированную 
помощь и правовую поддержку резидентов ассоциации в 
любых ситуациях. В ближайшее время планируется прове-
дение установочных семинаров и углубленных обучающих 
курсов.

«Сейчас мы занимаемся подготовкой специальной про-
граммы обучения законодательно выверенному правовому 
поведению при работе с клиентами, заключением договоров 
в сложных бизнес-ситуациях различного характера, при обще-
нии с государственными, в том числе правоохранительными, 
органами», – пояснила генеральный директор АДД Анна Фукс.

Обучение предлагается по нескольким программам разного 
уровня. Например, курс «Правовое обеспечение хозяйственной 
деятельности предприятий» предназначен для всех сотрудников 
компаний, для штатных юристов предприятий и лиц со средним 
и высшим юридическим образованием, а также прошедших 
начальную юридическую подготовку на курсах повышения 
правовой квалификации, тогда как курс «Повышение правовой 
безопасности бизнес-процессов на предприятиях» разработан 
специально для руководителей предприятий.

npadd.ru

Группа «илим» успешно прошла 
проверку лесоуправления  
и цепочки поставок

Все филиалы группы «Илим» и центральный офис успешно прошли 
аудит по Национальной системе лесной сертификации (НСЛС) на 
соответствие стандартам лесоуправления и цепочки поставок. «Наци-
ональная система лесной сертификации – положительный опыт 
импортозамещения, который поможет предприятиям российского лесо-
промышленного комплекса сохранить ранее наработанные позиции и 
потенциал. Группа "Илим" успешно прошла аудит и получила серти-
фикат соответствия НСЛС. Это свидетельствует о том, что компания 
добросовестно ведет свою деятельность и не допускает в цепочки 
поставок продукции древесину сомнительного происхождения», – 
сказал генеральный директор Российского института стандартизации 
Денис Миронов на вручении сертификатов в Санкт-Петербурге.

Объектами аудита были деятельность компании в сфере лесо-
управления на арендуемых участках, цепочки поставок древесного 
сырья и продукции лесопереработки. Подтверждение прозрачности 
и приемлемости цепочек поставки важно для развития отношений 
с поставщиками древесного сырья и партнерами, которые приоб-
ретают продукцию компании, а также для сотрудничества в области 
продвижения НСЛС на международных рынках. «Устойчивое и ответ-
ственное лесопользование – основа нашего бизнеса. Если раньше 
наша продукция была сертифицирована по иностранным стандартам, 
то после создания НСЛС российский лес и целлюлозно-бумажные 
производства получат сертификаты национальной системы, раз-
работанной в России», – подчеркнул генеральный директор группы 
«Илим» Алексей Ломко.

Первые в России сертификаты соответствия стандартам НСЛС 
Нижегородский государственный региональный центр стандартизации, 
метрологии и испытаний выдал филиалам группы «Илим» в Братске, 
Коряжме и Усть-Илимске. Сертификаты соответствия рассчитаны на 
пять лет. НСЛС разработана с участием ведущих экспертов лесной 
отрасли России и зарегистрирована в 2023 г. Российским институтом 
стандартизации. Сертификат НСЛС демонстрирует, что компания 
является ответственным лесопользователем, ведущим социально ори-
ентированное, экологически приемлемое и экономически устойчивое 
лесопользование, что подтверждается в ходе независимых аудитов.

Группа «Илим»

«Технониколь» планирует 
продвигаться на рынке  
деревянных домокомплектов

Российский производитель строительных материалов плани-
рует стать одним из крупнейших поставщиков домокомплектов 
ИЖС из древесины на отечественный рынок, как рассказал 
журналистам совладелец и управляющий партнер «Технониколь» 
Сергей Колесников. «Мы собираемся как минимум вырасти 
до 50 тысяч домокомплектов в год за пять лет. Это хорошая 
амбициозная цель, к которой надо стремиться. Но даже если 
будет 20 тысяч домокомплектов в год, это будет фантасти-
ческий результат, и он вполне достижим», – считает спикер.

Сергей Колесников напомнил, что ранее компания приобрела 
завод в Семенове Нижегородской области. Там отрабатывается 
производство готовых панелей для быстрой сборки домов, тут 
же будут изготавливать весь теплый контур, включая стеновые 
и кровельные панели с перекрытиями, с использованием изо-
ляционных материалов компании. Ожидается, что завод выйдет 
на производственные мощности к концу года.

«Мы сейчас планируем резко сократить количество и слож-
ность операций на строительной площадке. Срок строительства 
подобных домов для ИЖС будет не шесть месяцев, а около двух 
недель», – рассказал Сергей Колесников. Он также подчеркнул, 
что компания не планирует выходить на рынок строительного 
подряда, однако займется обучением строителей для работы 
с технологией сборки префаб-конструкций. Он отметил, что 
в планах компании через 5–7 лет выйти на показатель 80% 
готовых материалов из дерева против продажи пиломатериалов.

npadd.ru

Генеральным директором 
сегежского цБк  
назначен евгений Баталов

Вице-президент, член правления Segezha Group Евгений Баталов 
назначен руководителем дивизиона Северо-Запад Segezha Group и 
генеральным директором АО «Сегежский ЦБК». На этом посту он 
сменил Петра Поделенюка (гендиректора предприятия с октября 
2021 г.) и приступил к своим обязанностям 1 февраля 2024 г.

Прежде Евгений Баталов руководил дивизионом «Лесные 
ресурсы и деревообработка» Segezha Group и лесозаготовитель-
ными и деревообрабатывающими предприятиями холдинга, 
расположенными в Красноярском крае, Республике Карелии, 
Архангельской, Вологодской и Костромской областях.

Агентство бизнес-новостей

«свеза» увеличит инвестиции  
в развитие свердловского комбината

Группа компаний «Свеза» в 2024 г. инвестирует в модерниза-
цию комбината в Верхней Синячихе (Свердловская обл.) 230 млн 
руб. В 2023 г. объем вложений в развитие площадки составил  
170 млн руб., то есть показатель вырос на 35,3%.

В 2024 г. планируется установить на комбинате новый станок 
долущивания, который позволит сократить расхода сырья и повы-
сить уровень эффективности производства. Будут приобретены 
новые вилочные погрузчики, продолжится обновление системы 
противопожарной безопасности, а также участка технического 
водопровода в Верхней Синячихе.

Интерфакс

профессия лесничего  
может стать альтернативой 
воинской службе

Минтруд России вынес на общественное обсуждение 
проект нормативного правового акта, в котором содержится 
список профессий, видов работ и должностей для прохожде-
ния альтернативной гражданской службы во время осеннего 
призыва 2024 г. В этот перечень вошли более 200 профессий, 
включая лесничего (государственного инспектора по охране 
леса), лесоруба, пожарного и многие другие.

Альтернативная гражданская служба в России – это работа, 
которую призывники имеют право выбрать вместо военной 
службы. При этом она рассчитана на 21 месяц, то есть почти 
в два раза дольше срочной. «Перечень специальностей для 
альтернативной службы формирует Минтруд России после 
подачи в ведомство заявок от организаций о необходимости 
в тех или иных профессиях. Первый такой список появился в 
2004 году, и в него вошли больше 250 специальностей, включая 
десантника-пожарного – редкого специалиста по ликвидации 
лесных пожаров. В лесной отрасли России работает свыше 
70 тыс. человек. Объем и сложность работы в лесу весьма 
значительны, и труд каждого очень важен», – подчеркнул 
замглавы Рослесхоза Михаил Козлов.

Пресс-служба «Рослесхоза»

сортавальский лесозавод 
переориентировал экспорт

По словам генерального директора Сортавальского лесозавода 
Романа Алешина, логистику пришлось изменить с июля 2022 г. и 
теперь 70% продукции экспортируется в Китай. До введения санк-
ций 90% продукции поставлялись в европейские страны. «Наши 
пиломатериалы также пользуются спросом в Египте, Сирии, Иране, 
Ираке, Турции, Южной Корее, – сказал Роман Алешин. – Мы смогли 
в достаточно короткие сроки переориентироваться на другие рынки».

В модернизацию производства на Сортавальском лесозаводе за 
последние годы инвестировано более 600 млн руб. В планах на 
будущее реализация проекта по переработке опилок, к практиче-
ской стадии планируют приступить в 2025 г. Предполагается начать 
производство специальных топливных брикетов для использования 
в быту и в металлургии.

Пресс-служба главы Республики Карелия
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Марийский цБк продолжит обновление производства
В 2024 г. на Марийском ЦБК запланированы реализация крупных проектов по обновлению оборудования и пуск участка по про-

изводству биотоплива. В мае будет остановлена для капитального ремонта пятая отливная машина и начнется монтаж продольно-
резательного станка производства итальянской фирмы A.Celli. Также в рамках ремонта запланирована установка воздушной заправки, 
нового гидроразбивателя брака под гаучвалом. Еще один крупномасштабный проект 2024 г. – пуск участка по производству биотоплива 
на основе илового остатка. В апреле запланирована поставка на комбинат двух рафинеров производства китайской фирмы Leizhan. 
Оборудование предназначено для ОМ-2 и ОМ-5. Также в течение года будут проводиться капитальные ремонты на технологических 
потоках согласно утвержденному графику.

В 2024 г. проведут и капитальный ремонт СРК-290 ст. №1. В ходе работ будут заменены участки труб экранов, газоходов и дымо-
сосы – это необходимо для экономичной и безаварийной эксплуатации котлоагрегата. Как рассказал заместитель главного инженера АО 
«МЦБК» по развитию производства Павел Тимофеев, в 2024 г. планируется подготовка к реализации других инвестиционных проектов. 
«Крупный проект – капитальный ремонт четвертой отливной машины – разбит на несколько этапов. Согласно предварительным техпланам, 
в четвертом квартале будущего года должно подойти оборудование для реализации первого этапа – полнокомплектый янки-цилиндр, 
прессовая секция к нему, маркировочный вал, колпак скоростной сушки и пароконденсатная система для всей машины. Предваритель-
ная поставка – конец года», – сообщил Павел Тимофеев. Также, по его словам, в следующем году планируется вернуться к разработке 
проекта по холодной вымывке в варочном производстве. Проведены предварительные переговоры о возможности реализации этого 
проекта с компанией A-Technology LLC.

Бумпром.ру

International Paper вступает  
в проект по улавливанию углерода

Исследовательский институт RTI International, компании 
International Paper, SLB и Amazon объединили усилия для 
реализации пилотного проекта по улавливанию углерода. 
Первая в своем роде инициатива для целлюлозно-бумажной 
промышленности будет воплощена на площадке по производ-
ству тарного картона завода International Paper, в американском 
штате Миссисипи. Целью является улавливание 120 тыс. метри-
ческих тонн парниковых газов в год. На первом этапе будет 
проведено предварительное инжиниринговое проектирование. 
В случае успеха последующие этапы предполагают получение 
разрешений, строительство и эксплуатацию установки.

Сотрудничество включает разработку технологии (RTI 
International), развертывание технологии (SLB), обеспечение пло-
щадки (International Paper) и конечного пользователя (Amazon).

Lesprom.com

слпк приступает  
к II этапу модернизации ТЭц

АО «Сыктывкарский ЛПК» продолжает масштабную модер-
низацию теплоэлектроцентрали, инвестиции во второй этап 
проекта стратегического проекта составят почти 12 млрд руб. 
Итогом станет повышение энергоэффективности ТЭЦ, снижение 
потребления природного газа на 44 млн м3 в год и сокраще-
ние выбросов парниковых газов примерно на 80 тыс. т в год.

«Модернизация ТЭЦ обеспечит стабильную и надежную 
генерацию электроэнергии для Сыктывкарского ЛПК и Респу-
блики Коми – сегодня доля комбината в общем энергобалансе 
региона составляет 17%», – сказал генеральный директор АО 
«СЛПК» Клаус Пеллер.

В ходе II этапа модернизации ТЭЦ будут построены газовый 
котел, паровая турбина, трансформатор и распределительные 
устройства. Запланирована модернизация распределительной 
сети и создание единого пульта управления энергетическим 
оборудованием. Проект рассчитан примерно на 3,5 года.

I этап модернизации ТЭЦ завершился в 2020 г. В результате 
объем выбросов CO2 на предприятии сократился больше-
чем на 200 тыс. т в год. Капиталовложения составили почти  
€135 млн.

Пресс-служба АО «СЛПК»

В подмосковье построят новый 
комплекс для производства мебели

В Сергиево-Посадском городском округе увеличат производство 
мебели за счет строительства нового промышленного комплекса  – 
к реализации проекта компания «Комфорт М-8» планирует при-
ступить уже в 2024 г.

«На первом этапе инвестор планирует построить производ-
ственную площадку 7 тыс. м2, в дальнейшем площадь предприятия 
будет увеличена до 25–30 тыс. м2, объем инвестиций – больше 
1 млрд руб., – сказала заместитель председателя правительства 
Московской области Екатерина Зиновьева. – Реализация проекта 
позволит создать около 80 рабочих мест для жителей Сергиево-
Посадского округа. Запустить новый производственный комплекс 
инвестор планирует в 2027 г.».

На действующем в Московской области предприятии компа-
ния производит офисную и кухонную мебель как серийно, так и 
индивидуально, по техническому заданию строительных компаний, 
государственных учреждений и гостиниц.

«Строительство нового предприятия позволит не только зна-
чительно нарастить производственные мощности, но и расширить 
линейку выпускаемой продукции, в том числе импортозамеща-
ющей, – отметил директор компании "Комфорт М-8" Андрей 
Краюхин. – В течение первых трех лет мы планируем выйти на 
проектную мощность и производить не менее 340 тыс. единиц 
продукции в год».

На новом предприятии в Сергиево-Посадском городском округе 
производить мебель будут из сырья отечественного производ-
ства  – ламинированных древесно-стружечных плит, MDF, фасадных 
полотен и HDF. Также планируется использовать вспомогательное 
оборудование российского производства – его разработают и 
спроектируют по индивидуальному заказу компании.

Министерство инвестиций,  
промышленности и науки Московской области

Турция значительно увеличила закупки 
целлюлозы и картона в россии

Турция стала лидером поставок туалетной бумаги в Европейский 
союз за счет увеличения объемов экспорта после введения ЕС 
эмбарго на поставку этого товара из России. Турецкие поставки 
туалетной бумаги в Евросоюз в 2022 г. выросли больше чем на 
треть по сравнению с предыдущим годом, покрыв львиную долю 
упавшего российского экспорта. Таким образом, Турция обошла 
крупнейших конкурентов по темпам роста в этом сегменте.

До введения Евросоюзом ограничений в 2022 г. Россия занимала 
пятое место в ряду крупнейших поставщиков туалетной бумаги в ЕС 
и в 2021 г. отгрузила 36 тыс. т продукции. В то время как Турция 
была на втором месте с объемом 74 тыс. т. В результате турецкие 
поставки в регион выросли до 102,2 тыс. т. Также стоит отметить, 
что Турция значительно увеличила закупки в России целлюлозы и 
картона, необходимых для производства туалетной бумаги.

В целом за прошлый год страны Евросоюза приобрели  
438 тыс. т туалетной бумаги. Эмбарго на поставку туалетной 
бумаги из России также затронуло другие виды бумаги, такие 
как бумага для письма, печати и целлюлоза. Россия, занимавшая 
прежде четвертое место по поставкам этих товаров в ЕС, была 
вытеснена с рынка и открыла дорогу для увеличения экспорта 
из Турции и других стран.

EKuzbass

«питкяранта» модернизирует производство

На ООО «Целлюлозный завод "Питкяранта" доставлена первая машина с 
технологическим оборудованием из Китая, предназначенным для модернизации 
лесного цеха. Реализация проекта «Строительство древесно-подготовительного 
цеха» началась в 2021 г., но из-за санкционных ограничений необходимое техно-
логическое оборудование не было получено и в 2023 г. проект был вынужденно 
остановлен. Несмотря на это, завод продолжил планомерно развивать производ-
ство. Было принято решение о модернизации лесного цеха – теперь в нем будет 
установлена новая линия по производству технологической щепы. Основными 
поставщиками оборудования стали партнеры из Китая.

Техническое перевооружение этого технологического участка повысит произ-
водительность цеха, сократит потери древесины, а также улучшит фракционный 
состав щепы.

Бумпром.ру

В калининградской области  
будут выпускать целлюлозу из мискантуса

Завод по переработке мискантуса в целлюлозу планируют построить в Калинин-
градской области до 2027 г. В качестве площадки под производство рассматривают 
индустриальный парк «Черняховск», компания «Био Фарминг» планирует построить 
завод за полтора-два года. «Возможно, мы начнем производство на арендованных 
площадях… в любом случае к 2026–2027 годам завод уже будет», – рассказал 
руководитель проекта Георгий Дыханов.

В 2024 г. «Био Фарминг» планирует значительно увеличить плантации мискан-
туса и рассчитывает, что в регионе появятся другие производители, которые будут 
выращивать культуру для завода под заказ.«У нас есть около 100 собственных 
гектаров. Есть потенциальные партнеры, которые также хотят посадить свои план-
тации. В самом лучшем случае в этом году у нас будет до 800 га. Как минимум 
еще 100 или 200 га мы точно посадим…Чтобы запустить завод, нужно около 
тысячи гектаров, лучше полторы тысячи», – объяснил Дыханов.

«Био Фарминг» – единственный производитель мискантуса в регионе. У компа-
нии есть поля в районе поселка Доваторовка Черняховского округа. В Институте 
цитологии и генетики СО РАН создали новый сорт мискантуса – сорановский, 
который приспособлен для российского климата и размножается не семенами, а 
микроклубнями. Заводы по производству целлюлозы из этой культуры, планируют 
запустить, помимо Калининградской, в Новосибирской области. Сейчас сорановский 
сорт мискантуса выращивают в Подмосковье. Первую промышленную плантацию 
заложили в 2020 году.

Калининград.ru

В нижегородской области 
организуют бумажное 
производство

ООО «Атлас» инвестирует более 1,5 млрд 
руб. в производство тонкой пищевой бумаги и 
бумаги повышенной прочности в особой эконо-
мической зоне «Кулибин». Планируется выпуск 
400 т продукции в месяц. Предполагается, что 
потребителями бумаги повышенной прочности 
будут аптеки и фармацевтические предприятия, 
производители бумажной упаковки, типографии, 
цветочные магазины, магазины творчества и 
рукоделия.

РБК

«лузалес» наращивает 
производство мебели

Продукция мебельных фабрик «Лузалес-
Тихвин» и «Лузалес-Вятка» (ранее предприятий 
IKEA в Ленинградской и Кировской областях), 
возобновивших работу летом 2023 г., реа-
лизуется в России, а также отправляется в 
Белоруссию и Казахстан. В настоящее время 
предприятия выпускают более 250 наимено-
ваний мебели и продолжают работать над 
расширением коллекций. Ассортимент включает 
мебель для гостиных, кухонь, спален, детских 
и прихожих. «Рост продаж продолжается, что 
свидетельствует о доверии потребителей к нашей 
продукции, – говорит руководитель представи-
тельства "Лузалес" в Москве Владимир Ганяхин. – 
Мы не только осуществляем поставку мебели из 
наших коллекций, но и готовы к производству 
продукции под собственной маркой заказчика. 
Также продолжаем прорабатывать вопрос про-
изводства мебели для школ и детских садов. 
Сейчас работаем над концепцией меблировки 
квартир от застройщика».

Пресс-центр компании «Лузалес»

Устьянский лпк планирует 
строительство биотопливной ТЭс

В связи с отказом европейских покупателей от поставок 
российских пеллет специалисты Устьянского ЛПК ищут новые 
варианты переработки и утилизации древесных отходов, а 
также использования биотоплива.

Инженеры рассматривают возможность установки на пред-
приятии тепловой электростанции. Объект позволит генериро-
вать электричество за счет сжигания пеллет, а также других 
отходов лесопиления – опилок и щепы. Сейчас идут переговоры 
с представителями компании – изготовителя необходимого 
оборудования из Екатеринбурга, изучается технология, ведется 
работа с экспертами.

ГК «УЛК»
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Рынок пРодукции Лпк России 
в 2023 году

В рамках конференции 
WoodWorld-2024, 
организованной журналом 
«ЛесПромИнформ» и порталом 
«ПроДерево», аналитик 
агентства WhatWood Марина 
Зотова рассмотрела итоги 
работы лесопромышленного 
комплекса России в 2023 году.

Эксперт отметила, что, несмотря 
на существенное сужение каналов 
сбыта российской лесопродукции 
за последний год, Россия остается 
частью мирового рынка ЛПК и, 
соответственно, подвержена трен-
дам мировой экономики.

Хотя ведущие мировые финан-
совые институты (такие как МВФ, 
ЕБРР) отмечают в своих отчетах, 
что мировая экономика восстанав-
ливается от последствий пандемии 
коронавируса, восстановление идет 
медленнее, чем ожидалось. В отче-
тах организаций прогнозируется, 
что глобальный экономический 

рост снизится с 3,5% в 2022 году до 
3,0% в 2023 и 2024 годах. Согласно 
отчетам этих организаций, что гло-
бальный экономический рост про-
должает снижаться – с 3,5% в 2022 
году до 3,0% в 2023 и 2024 годах.

В 2023 году на мировых рынках 
сохранялся высокий уровень нео-
пределенности внешней среды, что 
сказывалось на продолжающемся 
замедлении мирового спроса на 
лесную продукцию. Ужесточение 
мер денежно-кредитной политики 
многих мировых правительств, 
направленных на снижение роста 
инфляции, ставок по кредитам, 

ставок ипотеки, приводит к сла-
бости мирового спроса, сниже-
нию потребительской активности, 
стагнации мировой строительной 
индустрии.

Основные индексы, характери-
зующие показатели работы ЛПК 
России начали оживать в I кв. 2023 
года и перешли к росту во II кв. 
2023 года. В течение трех кварталов 
подряд (III–IV кв. 2022 г. и I кв. 2023 
г.) выручка держалась на уровне 
545–549 млрд руб. Во II кв. 2023 
года выручка выросла до 589 млрд 
руб. В первой половине 2023 года 
суммарная выручка сократилась на 
17% относительно уровня первой 
половины 2022 года, до 1,1 трлн 
рублей.

Наибольший рост выручки во  
II кв. 2023 года по сравнению с I кв. 
зафиксирован в сегментах меха-
нической деревообработки. Так, 
выручка от продаж пиломатериалов 
выросла на 14% квартал к кварталу 
(кв/кв), до 53 млрд руб., фанеры – на 
22% кв/кв, до 35 млрд руб., ДСП/

OSB – на 9,5% кв/кв, до 37 млрд 
руб., MDF/HDF/ДВП – на 24% кв/кв, 
до 14 млрд рублей.

Отрицательная динамика по 
выручке во II кв. 2023 г. по срав-
нению с I кв. зафиксирована в 
лесозаготовке: –9%, до 19 млрд 
руб. Отрицательная динамика в 
лесозаготовительном секторе про-
должается пять кварталов подряд.

Чистая прибыль суммарно по 
всем секторам ЛПК в первой поло-
вине 2023 года сократилась на 55%, 
до 106 млрд руб. Заметное улуч-
шение в I–II кв. 2023 года. отмеча-
ется в лесопильной отрасли. После 
убытка в III–IV кв. 2022 года 17 млрд 
руб. лесопильная отрасль смогла 
сократить убыток до 4,2 млрд руб. 
Убыточными отраслями во II кв. 
2023 года оставались сектор про-
изводства шпона (-604 млн руб.) и 
лесозаготовка (-1,1 млрд руб.).

Инвестиции в основной капитал 
предприятий ЛПК в первой поло-
вине 2023 года сократились на 
25% г/г, до 48 млрд руб. За шесть 

месяцев 2023 года инвестиции в 
лесозаготовку сократились на 46% 
г/г, до 3,75 млрд руб., в деревообра-
ботку – на 58% г/г, до 11 млрд руб., 
в ЦБП отмечался рост инвестиций 
на 5% г/г, до 33,4 млрд руб. Треть 
всех инвестиций в ЛПК пришлись 
на Иркутскую область (реализация 
инвестпроекта ЦКК группы «Илим»).

Индекс промышленного про-
изводства в 2023 году рос после 
существенного падения в 2022 году. 
Показатели мебельной промыш-
ленности существенно превышают 
показатели сегментов химической 
и механической деревообработки.

Объемы заготовки древесины в 
крупнейших лесных регионах Рос-
сии продолжали сокращаться. По 
данным Росстата, за девять месяцев 
2023 года снижение составило 6% 
к показателю аналогичного пери-
ода 2022 года. Заготовка листвен-
ных пород проседает больше, 
чем заготовка хвойных. И если в 
целом по РФ снижение относи-
тельно аналогичного периода 2022 

инфоГрАфикА WhATWOOd

ЦБП: выручка от продаж (млрд руб.)

Источники: Росстат. Примечание: Выручка (нетто) от продажи товаров, продукции, работ, услуг (за минусом налога на добавленную 
стоимость, акцизов и иных аналогичных обязательных платежей) за период с начала отчетного года

Источники: Росстат, оценки и расчеты WhatWood. Примечание: данные включают дооценку на теневой оборот ЛПК и производство 
деревянной мебелиДеревообработка: выручка от продаж (млрд руб.)

Вклад продукции в общий объем выручки лесного комплекса в 2019-2023 гг (трлн руб.)

Прибыль (убыток) от продажи продукции в 2019-2023 гг (млрд руб.)
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года кажется умеренным, то ана-
лиз снижения объемов заготовки 
лиственных пород по субъектам 
дает другую картину. Самые зна-
чимые субъекты: Томская область 
–21%, Карелия -32%, Краснояр-
ский край -38%, Нижегородская 
область -23%, Кировская область 
-14%, Ленинградская область =27%, 
Тверская область -19%. Основной 
причиной такого снижения высту-
пает острая проблема продаж бере-
зовых балансов. Не хватает пере-
рабатывающих мощностей (АЦБК, 
«Кроношпан», Светогрский ЦБК) 
внутри страны, а экспорт березовых 
балансов закрыт. Лесозаготовители 
по возможности обходят стороной 
лиственные делянки. Такая тактика 
влияет и на объемы заготовки (они 
снижаются) и деловой древесины 
(фанерного кряжа, пиловочника).

Ожидается, что объемы заго-
товки по итогам 2023 года составят 
около 186–190 млн м3. В 2018 году 
на пике объемы достигали 239 млн 
м3. Объемы заготовки по итогам 
2023 года можно оценить примерно 
в 186–190 млн м3. Для сравнения: 
в 2018 году на пике объемы дости-
гали 239 млн м3.

Ценовую повестку на рынке 
круглых лесоматериалов уверенно 
формирует березовый фанерный 
кряж. Первое движение цен на 
фанерный кряж было отмечено в 

мае после семи месяцев ценового 
затишья. С мая цены поступательно 
росли с 3000 до 4700 руб./м3 без 
НДС. В сегменте пиловочника раз-
нонаправленный ценовой тренд на 
пиловочник начал формироваться 
в июне, тоже после многомесяч-
ного затишья. Разнонаправлен-
ность состояла в том, что малые 
лесопильные компании в период 
высокого спроса предложили 
поставщикам пиловочника сделать 
прибавку к цене. Средние и круп-
ные лесопильные заводы СЗФО и 
ЦФО не увеличивали объемы заку-
пок и сохранили цены на хвойный 
пиловочник на уровне предыду-
щих месяцев – 3000–3300 руб./м3 

без НДС, ст. отправления. Мелкие 
и средние лесопильные заводы в 
ПФО, ЦФО подтверждали свои заку-
почные цены на хвойный пиловоч-
ник на уровне 4000–5200 руб. м3 без 
НДС и стоимость доставки. Первые 
четкие сигналы о движении цен на 
пиловочное сырье вверх поступили 
в сентябре. Рост продолжается. В 
ноябре средняя цена на пиловоч-
ное еловое сырье на базисе (стан-
ция отправления в Вологодской 
области) составляла 5000 руб./м3 
без НДС. Уровень цен на фанерный 
кряж и пиловочник сегодня моти-
вирует лесозаготовителей сохра-
нять объемы заготовки круглых 
лесоматериалов.

Если обратиться к данным объ-
емов производства лесопромыш-
ленной продукции, то по итогам 
девяти месяцев 2023 года самые 
устойчивые результаты демонстри-
рует сегмент древесных плит.

Рост объемов производства 
в сегменте плит для мебельной 
промышленности объясняется уве-
ренными показателями, которые 
в 2023 году показала мебельная 
промышленность. Согласно данным 
Ассоциации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности, по итогам 2023 
года выпуск мебельной продук-
ции увеличился по сравнению с 
показателем 2022 года на 30,2% в 
натуральном выражении и на 18% 
в денежном – до 423 млрд рублей.

В сегменте конструкционных 
плит наблюдается разнонаправ-
ленная динамика, и это объясняется 
прежде всего высокой зависимо-
стью нишевой березовой фанеры 
от экспортных рынков.

К лючевыми событиями на 
рынке пиломатериалов в 2023 году, 
начиная со II кв., стали измене-
ния на рынке логистических услуг. 
Дисбаланс на рынке контейнер-
ного оборудования, вследствие 
которого в европейской части 
РФ скапливаются прибывшие 
с импортными грузами контей-
неры в ожидании возможности 
вернуться гружеными на Восток, 
привел к тому, что сначала начали 
существенно снижаться ставки. В 
июне, например, лесопромыш-
ленники из Вологодской области 
получали ставку на уровне $30/м3 
(контейнерный поезд). В августе-
сентябре экспортерам предостав-
ляли околонулевые ставки или 
даже доплату за предоставление 
груза для транспортировки. Эти 
условия в большей степени косну-
лись лесопильных заводов Северо-
Запада, не Сибири. Для лесопиль-
ной промышленности разворот на 
снижение стоимости доставки при 
слабеющем рубле явился главным 
фактором к повышению рентабель-
ности продаж. 

По итогам девяти месяцев, 
согласно оценкам WhatWood, 
объем производства пиломатери-
алов хвойных и лиственных пород 

приблицился к 30 млн м3, это на 4% 
меньше, чем в аналогичном пери-
оде 2022 года, и на 12% меньше, 
чем в аналогичном периоде 2020 
и 2021 годов. По итогам 2023 
года в РФ произведено примерно  
39 млн м3 против 40 млн м3 в 2022 
году.

Объем производства пиломате-
риалов снижается, но объем потре-
бления на внутреннем рынке растет 
третий год подряд. Лесопильная 
отрасль не зависит от импортных 
поставок пиломатериалов. Однако 
с 2022 года, после сужения геогра-
фического периметра продаж и для 
белорусских лесопильных компа-
ний, на российский рынок стали 
поступать пиломатериалы белорус-
ского производства. Таким образом, 
с учетом поставок из Белоруссии 
видимое потребление пиломате-
риалов за 2023 год приблизилось к 
17 млн м3, или 43% общего объема 
производства..

Основа российского экспорта 
пиломатериалов – китайский рынок. 
В натуральном выражении объемы 
поставок, вероятно, сохранятся 
на уровне 14 млн м3, что объяс-
няется относительно вялым спро-
сом в период ковидных рестрик-
ций и неоправданных ожиданий 
быстрого восстановления спроса 
после их отмены. WhatWood отме-
чает стабильность поставок в Китай: 
начиная c марта 2023 года средние 
объемы поставок оцениваются в  
1,3 млн м3 в месяц.

Тенденция снижения цен на 
пиломатериалы отмечается на всех 
мировых рынках. Такая ситуация 
наблюдается с середины 2021 года, 
после аномального роста цен. В фев-
рале 2023 года наблюдался точеч-
ный рост цен на пиломатериалы, 
однако с марта 2023 года продол-
жилось падение. В июне-июле цены 
достигли исторически низких значе-
ний. В Китае цены были на грани, а 
для многих компаний и ниже уровня 
рентабельности ($190/м3, CFR китай-
ский порт, ель, KD, 1–4 сорт).

Однако существенное ослабле-
ние курса рубля к доллару США и 
юаню помогает российским экспор-
терам. Восстановление цен стало 
заметно в августе, когда россий-
ские экспортеры смогли получить 

прибавку $25 к цене июня-июля. В 
сентябре и октябре лесоэкспортеры 
контрактовали с повышением цен 
и к ноябрю пришли с уровнем $245 
за еловый пиломатериал и $260 за 
сосновый.

Цены на внутреннем рынке, 
напротив, демонстрировали рост 
во II кв. 2023 года. Это связано с 
разгаром строительного сезона – 
временем активного потребления 
пиломатериалов. В августе стало 
заметно охлаждение спроса, и цена 
упала до 16–17 тыс. руб./м3. Безус-
ловно, у производителей уровень 
цен разнится. Так, например, круп-
ные лесопильные заводы Архангель-
ской области, ориентированные на 
экспорт, предлагают хвойный пило-
материал (KD, 1–4 сорта на воротах 
завода без НДС) по 20 тыс. руб.

Сегмент древесных пеллет ока-
зался в самом сложном положении 
из-за потери рынков. Экспертные 
мнения аналитиков отрасли и ожи-
дания производителей по заме-
щению были идентичны: Юго-Вос-
точная Азия не закроет объемы, 
которые ранее шли в Европу. Этот 
результат проявился в 2023 году.

По оценкам WhatWood, за 
январь  – сентябрь 2023 года в РФ 
было произведено 1,3 млн т дре-
весных пеллет, а по итогам года 
объем приблизился к 1,8 млн т, это 
на 35% меньше, чем в 2022 году, и 
на 42% меньше, чем в 2020 году.

Начиная со второй половины 
2022 года все более очевидным 
стало изменение структуры про-
изводства пеллет. Близость к 
основному рынку сбыта – Южной 
Корее стала основной причиной 
лидирования Иркутской области, 
Хабаровского и Красноярского 
краев, которые по итогам девяти 
месяцев 2023 года стали крупней-
шими регионами по производству 
пеллет. Позиции Северо-Запада, 
наоборот, сильно ослабли.

Правительство России присту-
пило к реализации программы по 
развитию внутреннего рынка пел-
лет. Так, республики Карелия, Коми 
и Архангельская область получат из 
федерального бюджета средства на 
перевод действующих котельных на 
биотопливо и открытие в регионах 
новых котельных на пеллетах.

Республика Коми получила из 
федерального бюджета 1,8 млрд 
руб. на модернизацию котельных. 
За счет средств специального казна-
чейского кредита будут профинан-
сированы мероприятия по обновле-
нию действующих и строительству 
новых котельных с использованием 
биотоплива. 1,1 млрд руб. будет 
направлено на мероприятия по 
строительству новых пеллетных 
блочно-модульных котельных вза-
мен 18 твердотопливных угольных. 
Реализация мероприятий по пере-
воду котельных Республики Коми 
на биотопливо планируется в тече-
ние 2023–2024 годов. Архангельская 
область получит 2 млрд руб. для 
перевода котельных на биотопливо, 
модернизации действующих котель-
ных, работающих на угле и мазуте, 
при их переводе на биотопливо 
(в том числе пеллеты), а также на 
проектирование и строительство 
новых котельных. На выделенные 
средства будут модернизированы 
и построены 20 котельных.

Безусловно, заявленные меры 
поспособствуют развитию потребле-
ния пеллет внутри страны, но одно-
значно не смогут компенсировать 
потери производителей пеллет от 
санкционных ограничений. Ожидания 
на 2024–2025 годы пока остаются 
весьма умеренными: не исключается, 
что объем производство закрепится 
на уровне 1,8–1,9 млн т. Положитель-
ным импульсом для отрасли могло 
бы стать решение Китая не отно-
сить древесные пеллеты к отходам, 
запрещенным к ввозу в страну. Но в 
этом вопросе сохраняется большая 
неопределенность.

В течение девяти месяцев 2023 
года безоговорочным лидером по 
потреблению российских пеллет 
оставалась Южная Корея, в которую 
было экспортировано свыше 93% 
общего объема (665 тыс. т), в 1,87 
раза больше аналогичного показа-
теля 2022 года (355 тыс. т). Цена за 
тонну на базисе CFR (Пусан, Кунсан, 
Кванъян, Инчхон) в августе состав-
ляла $124 против $131 в июле 2023 
года. Но в сентябре снизилась на 
$7, в октябре еще на $2 – до $115. 
Текущая цена производителей пел-
лет для внутреннего рынка состав-
ляет 5000–5500 руб. за тонну. Источники: Росстат. 

Индекс промышленного производства секторов ЛПК  
(помесячно, в % г/г)
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ХоЛдинг «АЛтАйЛес»

итоги 2023 года  
и планы на будущее

ТексТ ольГА лисицА

фоТо лХк «АлТАйлес»

Недавно холдинг «Алтайлес» 
опубликовал очередной, 
пятый по счету, годовой 
отчет о работе. Это основной 
документ, в котором можно 
ознакомиться с главными 
итоговыми показателями, 
проектами и планами группы 
предприятий холдинга.

Одна из основных задач отчета – 
предоставление достоверной 
информации всем заинтересо-
ванным лицам в соответствии с 
принципом открытости компании. 
Подробными результатами минув-
шего года поделился генеральный 
директор холдинга «Алтайлес» 
Иван Ключников.

ЛеСные ПОжАРы 

«Если в предыдущие годы мы 
много говорили о внешних вызовах, 
то в 2023 больше довелось стол-
кнуться с вызовами внутренними. 
Это, в первую очередь, касается 
лесных пожаров на площади более 
20 тыс. га, что является печальным 
рекордом. С одной стороны, справ-
ляясь с крупными лесными пожа-
рами на протяжении нескольких 
лет, мы наращиваем компетенции 
в этой сфере. С другой – стихий-
ные бедствия отрицательно вли-
яют на деятельность холдинга 

впоследствии», – рассказывает 
генеральный директор «Алтайлеса».

В 2023 году на арендованной 
холдингом территории произо-
шло 147 лесных пожаров, в том 
числе несколько крупных, с вве-
дением режима ЧС. Большинство 
лесных пожаров происходит из-за 
природных факторов, в том числе 
сухой грозы – 97 пожаров. Учитывая 
высокий риск лесных пожаров и их 
распространение на большие терри-
тории, компания уделяет большое 
внимание лесной пожарной охране, 
направляя на эти цели более  
80 млн руб. ежегодно.

КАДРОВый ВОПРОС

Еще один серьезный вызов – 
кадровая проблема. Интенсивная 
механизация заготовки древесины 
и большинства производствен-
ных процессов – это в том числе 
стремление компенсировать острую 
нехватку специалистов. «Поэтому 

одна из наших глобальных целей – 
создание высокопроизводительных 
и высокооплачиваемых рабочих 
мест», – отмечает Иван Ключников.

Сегодня на 15 предприятиях 
холдинга трудится более 2 тыс. 
человек, преимущественно жители 
близлежащих сел. Удерживать 
специалистов вдали от крупных 
центров – сложная задача. Для 
этого разрабатываются и внедря-
ются меры социальной поддержки: 
топливная норма, новогодние 
подарки, комплекты канцелярии 
для первоклассников, комфортная 
спецодежда и т. п.

ВОСПРОИЗВОДСТВО ЛеСОВ

 «Главным достижением в лес-
ном хозяйстве стало открытие лесо-
семенного центра по выращиванию 

сеянцев с закрытой корневой систе-
мой. Мы руководствовались пору-
чениями президента РФ Владимира 
Путина об увеличении мощностей 
по выращиванию посадочного мате-
риала с закрытой корневой систе-
мой. Поскольку на базе компании 
действуют питомники по выращива-
нию сеянцев с открытой корневой 
системой, теперь мы имеем все 
возможности, чтобы заниматься 
воспроизводством лесов макси-
мально эффективно», – делится 
Иван Михайлович.

Это первый центр, созданный 
в Алтайском крае коммерческой 
компанией (предыдущий центр 
государственный). Приобретена 
линия высева, построена теплица 
и организовано поле доращивания 
сеянцев. Проектная мощность цен-
тра – до 2 млн сеянцев в год, есть 

возможность при необходимости 
увеличить мощность до 5 млн штук.

Мес то д ля нового центра 
выбрано не случайно. В селе Выл-
ково Тюменцевского района нахо-
дится шишкосушилка, где получают 
семена сосны, а также банк хране-
ния семян. Таким образом, с запу-
ском центра технология выращива-
ния новых лесов стала замкнутой.

Кроме нового центра, в хол-
динге действуют четыре лесных 
питомника по выращиванию сеян-
цев с открытой корневой систе-
мой. Благодаря этому компания 
полностью готова к качественному 
воспроизводству лесов на арендо-
ванной территории, а также имеет 
возможность выращивать посадоч-
ный материал по заказу.

нОВОе ПРОИЗВОДСТВО  
И ПРОДУКцИЯ

Говоря о производстве, стоит 
отметить запуск линии ламини-
рования MDF в конце 2023 года. 
Линия позволит выпускать более 
130 тыс. м3 ламинированной плиты 
в год. Объем инвестиций – 440 млн                                                                                                                                              
                                                                . 
руб. Новое производство ориенти-
ровано на мебельную индустрию. 
Для Алтайского края ламинирован-
ная плита MDF – новый продукт.

Линия приобретена в Китае. Ско-
рость линии – 180 тактов в минуту. 
Монтаж занял пять месяцев. Шеф-
монтаж выполнили китайские 
специалисты.

«Несмотря на различные санк-
ционные ограничения, удалось 
приобрести самое современное в 
этом сегменте оборудование, что 
позволит нам стать надежным 
производителем ламинированной 
плиты. Это, безусловно, новая веха 
в развитии компании», – считает 
Иван Ключников.

Компания по-прежнему участвует 
в национальном проекте по повы-
шению производительности труда. 
Пять предприятий группы успешно 
внедрили принципы бережливого 
производства, повысив произво-
дительность и уменьшив затраты.

«Должен сказать, что мы не 
отказались от планов построить 
Кемеровский ДОК. В 2024 году этот 
амбициозный проект выходит на 
новый, интенсивный, этап развития. 

Генеральный директор холдинга 
«Алтайлес» Иван Ключников

Холдинг уделяет большое внимание лесной пожарной охране, 
поскольку рядом с борами жилые поселки

Доля механизированной заготовки древесины планомерно увеличивается

Новый лесосеменной центр
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Стартуем за счет собственных 
ресурсов. Планируем, что это будет 
один из крупнейших заводов Рос-
сии по производству продукции из 
древесины», – рассказал директор 
холдинга.

СОВРеМенные ТеХнОЛОгИИ

В 2024 году флагман компании – 
Павловский ДОК отмечает первый 
юбилей. Пять лет назад состоялся 
запуск производства по выпуску 
плит MDF. За это время на заводе 
произвели больше 1 млн м3 плиты, 
а в 2023 году приобрели и запустили 
линию ламинирования. Также кру-
глую дату отмечает завод домостро-
ения. Он был торжественно открыт 
в 2009 году – 15 лет назад. С тех пор 
произвел более 2000 комплектов 

домов, бань, гостиниц, отелей, 
ресторанов, спа-комплексов, постро-
енных по всему миру.

Сегодня, в непростых условиях для 
страны и лесной промышленности, 
очевидно, что ставка на глубокую 
переработку, сделанная 17 лет назад, 
доказала эффективность. Современ-
ные технологии играют решающую 
роль в повышении производитель-
ности, обеспечении высокого качества 
продукции, способной успешно конку-
рировать на рынке. Поэтому, несмотря 
на различные внешние потрясения 
последних лет, холдинг «Алтайлес» 
остается значимым игроком в сфере 
леспрома. В продуктовой линейке 
компании первое место занимает 
плита MDF, далее следуют пиломате-
риал, погонажные изделия, клееный 
брус, пеллеты, брикеты, дрова.

ПЛАны нА 2024 гОД

«В 2024 году мы запланировали 
продолжать механизацию и разви-
тие лесной логистики. Так, в меха-
низированной заготовке леса за 
счет приобретения новых машин 
намерены выйти на объем 700 тыс. 
м3. Что касается вывозки древе-
сины, то здесь мы делаем ставку 
на приобретение новых сортимен-
товозов с гидроманипуляторами», 
– делится ближайшими планами 
Иван Ключников.

Одна из точек роста на ближай-
ший год – строительство контей-
нерного терминала в Рубцовске. 
Он позволит снизить затраты при 
отправке продукции ключевым 
потребителям, в том числе Китаю.

«Продолжим развивать тех-
нологии лесопиления. Мечтаем 
сформировать индустрию 4.0 с мак-
симально рациональной распилов-
кой. В домостроении планируем 
запустить вторую линию склеива-
ния бруса, что позволит вырасти до 
13 тыс. м3 клееного бруса в год»,– 
сообщил глава компании. 

Холдинг осуществляет ряд зна-
чимых для региона экологических 
и социальных проектов. Ни один 
из них не приостановлен. Лучшим 
предприятием, реализовавшим 
культурные, спортивные, приро-
доохранные и другие социальные 
проекты в 2023 году, стало ООО 
«Новичиха лес». Его директор 
Александр Тратонин получил 
памятную награду от руководства 
компании. 

Качеству готовой продукции – особое внимание

Предприятия компании эффективно внедряют 
принципы бережливого производства

Высокопроизводительная современная 
техника – залог успешной работы
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ВЛАдимиР петРоВ:  
«Лесному бизнесу необХодимА 
поддеРжкА госудАРстВА»

ТексТ Юлия долГАноВА

В целом можно считать, что промышленность РФ справилась с 
последствиями санкций. Очередной пакет, принятый Евросоюзом, 
уже не вызывает паники у бизнеса и молниеносной реакции вла-
стей в режиме «ручного управления».

Насколько удалось справиться 
в реальности с последствиями 
санкций – отказами в поставках 
оборудования и запчастей, сменой 
логистических потоков, измене-
нием рыночных цен – в интервью 
корреспонденту «ЛесПромИнформ» 
рассказал заведующий кафедрой 
лесной политики, экономики и 
управления Санкт-Петербургского 
лесотехнического университета 
Владимир Петров.

– Владимир николаевич, как 
вы оцениваете текущее состоя-
ние лесной отрасли в рф?

– Комплексного представления 
о состоянии ЛПК страны сегодня 
нет ни у кого. Текущее состояние 
лесного комплекса можно оценить 
по результирующим показателям 
отдельных видов экономической 
деятельности. По организации заго-
товки древесины в России в целом 
они следующие: на начало этого 
года действовало больше 15 тыс. 
договоров аренды для заготовки 
древесины, общий объем заготовки 
древесины составил 188 млн  м3, 
из них 155 млн м3 заготовлено 
арендаторами. Незначительный 
объем заготовлен по договорам 
купли-продажи субъектами малого 
и среднего бизнеса, госучрежде-
ниями и гражданами. Напомню 
читателям, что, по исследованиям 
сотрудников кафедры лесной поли-
тики, экономики и управления, это 
почти столько, сколько мы заго-
тавливали до и во время Второй 
мировой войны: 1932 год – 164, 
1937-й – 209, 1939-й – 264, 1940-й – 
246, 1945-й – 161 млн м3.

Государственное лесное хозяй-
ство последствий экономиче -
ских санкций почти не ощутило 
и находится в удовлетворитель-
ном состоянии ввиду гарантиро-
ванного бюджетного финанси-
рования и благодаря тому, что 
основным производственным 
фактором здесь был и остается 

природный. Трудовых ресурсов и 
капитальных вложений для этого 
вида экономической деятельно-
сти требуется гораздо меньше, 
чем в лесной промышленности. 
Работы и мероприятия по охране, 
защите и воспроизводству лесов 
выполняются в полном объеме, 
соответствуют целям националь-
ного проекта, государственным 
программам разного уровня.

А вот состояние лесной промыш-
ленности неоднородное. Лесоза-
готовительная промышленность 
находится в состоянии средней 
тяжести, налицо признаки нару-
шения жизненно важных систем: 
кадровой – нехватка квалифициро-
ванных рабочих и грамотных управ-
ленцев; технической – отсутствие 
возможности закупки импортной 
техники, запасных частей; организа-
ционно-экономической – замедлен-
ная реакция власти на запросы лес-
ного бизнеса, рост цен на топливо, 
ГСМ и транспортные расходы; логи-
стической – продолжающееся осво-
ение новых азиатских рынков сбыта 
продукции, очереди за получением 
подвижного состава для транспор-
тировки продукции и пр.

Отсутствие в России лесного 
машиностроительного комплекса 
поставило лесозаготовителей и 
переработчиков древесины в жест-
кую зависимость от импорта. Это 
самая слабая, но в то же время жиз-
ненно важная система. Моральный 
и физический износ техники и обо-
рудования достиг максимума, далее 
последует резкое снижение уровня 
механизации и переход отрасли в 
коматозное состояние, объем лесо-
заготовок резко сократится. Лес-
ной бизнес делает все возможное, 
чтобы избежать полной остановки 
производства, но в одиночку, без 
внимания и экономической под-
держки государства, ему ничего 
не сделать.

Лесозаготовительные предпри-
ятия, не имевшие собственной 

переработки, оказались в крити-
ческом состоянии, их финансовая 
подушка безопасности не выдер-
жала изменений в экономике, в 
2023 году было расторгнуто около 
1000 договоров аренды лесных 
участков. Но радует, что заключено 
было 800 договоров.

– давайте попробуем оценить 
ситуацию в северо-Западном 
федеральном округе как бли-
жайшем прежде к европейским 
рынкам лесном регионе.

– Лесной комплекс СЗФО, как и 
все остальные, столкнулся с анти-
российскими санкциями, и неко-
торые регионы особенно сильно 
ощутили потерю европейских рын-
ков сбыта. В разы увеличилось рас-
стояние до новых лесных рынков, 
ощутимо выросла арендная плата. 
Несмотря на новые экономические 
условия, она по-прежнему взима-
ется за всю расчетную лесосеку, а 
не за фактически заготовленную 
древесину. Выросли транспортные 
расходы, тарифы, стоимость ГСМ, 
топлива, средняя себестоимость 
заготовки одного обезличенного 
кубометра древесины в Ленинград-
ской области около 2000 руб. В 
прошлом году в округе произошло 
незначительное снижение объемов 
заготовки древесины, менее 5%, 
было заготовлено почти 50 млн м3. 
При этом за лесопользование в 
федеральный бюджет в прошлом 
году было перечислено больше 10 
млрд руб, а получено на управле-
ние лесами только 4,5 млрд руб. 
Налицо скрытый межбюджетный 
конфликт. Лидером по пополне-
нию федерального бюджета стала 
Ленинградская область – в 2023 
году перечислено 2,4 млрд рублей.

Для лесозаготовительных пред-
приятий округа постановлением 
правительства России была пред-
усмотрена экономическая мера 
поддержки: арендная плата взима-
лась за фактически заготовленную 

в самом сложном положении 
лесозаготовители  
без собственной переработки
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древесину, при условии поставки 
на экспорт продукции переработки 
древесины и освоении более 50% 
расчетной лесосеки. Этой мерой 
поддержки воспользовались неко-
торые лесозаготовительные пред-
приятия Ленинградской, Вологод-
ской, Архангельской, Новгородской 
областей, республик Карелии и 
Коми. В 2024 году такой льготы нет.

В округе перевыполнен план по 
лесовосстановлению, оно прове-
дено на площади более 300 тыс. га.

– расскажите немного о дея-
тельности союза лесопромыш-
ленников ленинградской области, 
который вы возглавили два года 
тому назад.

– Некоммерческое партнерство 
«Союз лесопромышленников» – 
ряд некоторых руководителей 
лесопромышленных предприятий 
и физических лиц. Цель создания 
некоммерческого партнерства – 
представление и защита прав и 
интересов членов союза в органах 
государственной власти, участие в 
выработке лесополитических реше-
ний органов законодательной и 
исполнительной власти региона 
в области лесных отношений. За 
время моей сравнительно непро-
должительной работы в этой 
должности установлены деловые 
контакты с новым руководством 
комитета по природным ресурсам 
области, проводятся регулярные 
рабочие встречи, решаются общие 
и частные проблемы, возникаю-
щие перед лесопромышленниками. 
Установлены деловые отношения с 
союзами лесопромышленников из 
разных регионов. Строить долго-
временные планы работы Союза в 
условиях современной турбулент-
ности экономических и политиче-
ских процессов нецелесообразно, 
но выдерживать курс на укрепле-
ние экономического положения 
лесопромышленников – обязан-
ность председателя.

– состоится ли в ближайшее 
время съезд союза?

– Созыв съезда целесообразен 
накануне важных событий, напри-
мер рассмотрения проекта нового 
лесного кодекса, лесополитических 

документов, принятия деклараций 
и пр. Таковых в ближайшее время 
не предвидится.

– Часто говорят, что антирос-
сйские санкции положительно 
повлияли на внутренний рынок: 
освободившиеся после ухода 
западных производителей ниши 
заняли отечественные компании, 
отказ от экспорта позволил насы-
тить внутренний рынок. какова 
ситуация в лесном секторе эко-
номики – относится ли к нему 
такое утверждение?

– Любая санкция недружествен-
ных стран – это умышленное при-
чинение вреда российскому лес-
ному комплексу, оно отрицательно 
влияет на здоровье лесной эко-
номики. Произошла замена ино-
странных компаний отечествен-
ными товаропроизводителями, но 
это не повлияло на насыщение 
лесоматериалами внутреннего 
рынка. В лесодефицитных райо-
нах по-прежнему недостаточное 
количество и разнообразие сорти-
ментов пиломатериалов. Рознич-
ные цены на пиломатериалы в 
регионах остаются высокими, а 
это значит, что объем предложе-
ний товаропроизводителей для 
отечественных покупателей не 
увеличился. Переформирование 
внутреннего рынка балансовой 
древесины породило появление 
монополизма ЦБК со всеми отрица-
тельными последствиями, такими 
как занижение цен, установление 
квот, максимизация отсрочки пла-
тежей за поставленную древесину 
и пр.

– насколько справедливо счи-
тать, что, отказавшись от россий-
ской древесины, западные страны 
«выстрелили себе в ногу»? Так, 
например, в сМи прошла инфор-
мация, что компании цБп фин-
ляндии вынуждены сокращать 
персонал из-за нехватки нашей 
древесины…

– Полной информацией по всем 
западным странам я не распола-
гаю, но, допустим, Германия не 
ощутила существенного урона от 
разрыва экономических связей 
между нашими странами в части 

получения древесины из России. 
Германия заготавливает около  
80 млн м3 ежегодно, что доста-
точно для обеспечения внутренних 
долговременных потребностей в 
древесине и поставки ее на экс-
порт. Например, в Китай постав-
ляется как необработанная дре-
весина, так и пиломатериалы и 
другие изделия. А вот проблема с 
получением энергетических ресур-
сов повысила себестоимость про-
дукции во всем лесном секторе 
страны, что привело к сокращению 
объемов производства. Еще одна 
проблема – активная дискуссия в 
России сторонников сокращения 
лесозаготовок и сохранения лесов 
для поддержания уровня поглоще-
ния ими углекислого газа и про-
тивников такого подхода.

Если о лесном секторе Германии 
довольно много информации, то о 
ситуации у северных соседей дан-
ных меньше. Мои персональные 
контакты с коллегой из недруже-
ственной Финляндии позволяют 
сделать вывод о переориентации 
поставок древесины из других 
стран, сокращении сплошных 
рубок при одновременном уве-
личении выборочных, закрытии 
предприятий.

– после исключения рф из 
западных систем добровольной 
сертификации появились рос-
сийские системы, причем сразу 
несколько – «лесной эталон», 
национальная система лесной 
сертификации… для чего они 
нужны?

– Мое отношение к любой сер-
тификации лесов такое же, как к 
любому бизнесу. Если у произво-
дителя есть потребность добро-
вольно получить сертификат для 
поставки лесопродукции на эколо-
гически чувствительные рынки, то 
ради сбыта его надо получить. 
Сертификация – это возмездное 
подтверждение независимой сто-
роной соблюдения определенных 
требований, разновидность биз-
неса. Получат отечественные сер-
тификационные системы между-
народное признание или нет – на 
фоне современных геополитиче-
ских событий не так важно. 
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ушЛи, но остАЛись

«дочки» иностранных концернов 
меняют названия

ТексТ Юлия долГАноВА

Российские эксперты все увереннее констатируют, что пик ущерба 
от антироссийских санкций для большинства отраслей промыш-
ленности пройден. Статистические данные по стране в целом и 
по регионам показывают уверенный рост, в том числе в лесном 
хозяйстве.

Заметно это и на примере Калуж-
ской области, которая традиционно 
считается в первую очередь регио-
ном обрабатывающих производств, 
а не заготовки древесины.

По данным действующего Лес-
ного плана Калужской области, 
средняя лесистость территории 
региона 45,1%. Почти 80% доходов 
от использования лесов обеспечи-
вает заготовка древесины, кото-
рая осуществляется на 419 тыс.  га 
лесных территорий. Между тем 
на момент внесения изменений в 
Лесной план Калужской области 
(2022 г.) площадь лесов, располо-
женных на землях населенных 
пунктов, уменьшилась по сравне-
нию с данными на 1 января 2018 
года на 952  га (16,64%). В первую 
очередь это связано с активным 
развитием региона, расположен-
ного в центральной части России 
и в непосредственной близости от 
столицы: расстояние от Калуги до 
Москвы меньше 200 км. Динамика 
лесистости находится под влиянием 
хозяйственной деятельности чело-
века и стихийных явлений, ведущих 
к уничтожению лесов, как указано 
в Лесном плане.

Согласно оценке инвестицион-
ного портала Калужской области, 
деревообработка и производство 
бумаги, бумажных изделий зани-
мают в структуре промышленного 

комплекса региона 3,3% (на 2022 
год). Одновременно выгодное 
географическое положение, а сле-
довательно обеспеченность логи-
стическими ресурсами и рабочей 
силой, дают толчок развитию 
лесопромышленного комплекса в 
новых условиях. По данным Рос-
лесинфорга, за десять месяце 2022 
года Калужская область заняла 
второе место в стране по объему 
инвестиций в ЛПК – 23,15 млрд руб. 
На первом Иркутская область с  
28,1 млрд руб., а оказавшаяся на 
третьем месте Республика Каре-
лия уже существенно отстает – 9,45 
млрд рублей.

«Крупнейшим инвестором лесо-
промышленного комплекса региона 
остается ООО "Кроношпан Калуга", 
которое реализует несколько про-
ектов. По состоянию на декабрь 
2022 года суммарный объем инве-
стиций "Кроношпана" в Калужской 
области во все проекты превысил 
38 млрд руб., – сообщает Росле-
синфорг. – В декабре 2022 года на 
территории особой экономической 
зоны "Калуга" Людиновского района 
запущен завод по производству 
декоративной и импрегнированной 
бумаги "Ультра Декор Рус", принад-
лежащий компании "Кроношпан"».

Объем инвес тиций в этот 
проект, согласно официальным 
данным, составил 9 млрд руб. 

Производственная мощность ком-
плекса в год – 40 тыс. т бумаги-
основы для декоративной печати, 
17 тыс. т декоративной бумаги, 150 
млн м2 импрегнированной бумаги.

В 2023 году в регионе продол-
жилось устойчивое поступатель-
ное развитие лесной отрасли. По 
данным Рослесинфорга, за восемь 
месяцев 2023 года объем заготовки 
древесины в Калужской области 
вырос на 22,6% по сравнению с 
показателем аналогичного пери-
ода 2022 года и достиг 624 тыс. м3. 
На древесину есть спрос – растет и 
предложение. Главным заготови-
телем региона стало ООО КДМК 
«Союз-центр». На него приходится 
примерно 29% заготовки, а рост за 
первые восемь месяцев 2023 года 
относительно уровня аналогичного 
периода 2022 года составил больше 
40%, как сообщил Рослесинфорг в 
октябре 2023 года. За первое полу-
годие 2023 года в лесную отрасль 
Калужской области было вложено 
8,8 млрд руб. По таким видам про-
дукции, как пищевой пергамент, 
спички, ящики из картона, древес-
ные плиты, лесопромышленные 
организации региона ведущие в 
России.

При этом, по данным Лесного 
плана, сейчас в регионе реализу-
ется только один инвестиционный 
проект, который был запущен, 

Кондрово

Обнинск

Крупнейшие предприятия
 ЛПК Калужской области 

//регион. Статистика 
Калужская область     

Площадь региона 2981,302 тыс. га
Общая площадь земель, на которых расположены леса Калужской области по состоянию на 01.01.2018, составляет 1408,4 тыс. га.

Источник информации: Лесной план Калужской области на 2019-2028 годы 
(утвержден постановлением губернатора Калужской области от 29 декабря 2018 г. №588)

795,7 тыс. га

612,7 тыс. га

Защитные леса 

Эксплуатационные леса

Перспективные направления использования лесов на период 2019 – 2028 гг.

Средняя лесистость территории 45,1%

Леса, расположенные на землях ООПТ273,6
тыс. га 

План по освоениюП14820 
тыс. м3

Осуществление 
рекреационной деятельности 

6902,1 
га

Создание 
лесных плантаций
С
л

1485
га

Ллесовосстановление за 2009 – 2017 гг.

25155,8 га

Аренда лесосек на 2017 год 

3644 договора на 2690 га

Лесной
фонд 

1408,4 тыс. га

Согласно Стратегии социально-экономического развития Калужской области до 2030 года, развитие лесного хозяйства на территории области на 
данный момент не является приоритетным с точки зрения инвестиций. Так, в структуре валового регионального продукта, приведенной в указанном 
документе, в 2007 году на долю лесного и сельского хозяйства суммарно приходилось только 10,3%. 

Архбум Тиссью Групп, ООО
Боровский
Деревообрабатывающий Завод, ООО
Карелия-Упофлор СиАйЭс, ООО
Ново Пакаджинг ББ, ООО
СОЮЗ-Центр, КМДК, ООО
Хаят Консюмер Гудс, ООО

Кондровская Бумажная
Компания, ООО

ПЗБМ, ООО
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когда ООО «Кроношпан Калуга» 
принадлежало австрийскому кон-
церну Kronospan. Торжественная 
церемония запуска производствен-
ной площадки «Кроношпан» в осо-
бой экономической зоне Калуж-
ской области (ОЭЗ Калуга) прошла 
в декабре 2021 года, а в апреле 
2023 года Kronospan официально 
уведомил, что уходит из России. 
«Управление российскими компа-
ниями было передано местной 
управленческой команде. Основ-
ное разделение было завершено с 
датой вступления в силу 31 августа 
2022 года. Теперь, когда бизнес в 
России выделен, Kronospan ведет 
переговоры с местным руковод-
ством о прекращении использова-
ния названия Kronospan в России. 
Цель состоит в том, чтобы бывшие 
подразделения Kronospan в России 
провели ребрендинг и продолжили 
работать отдельно от Kronospan», – 
указано в заявлении.

Юридическое лицо, которое в 
настоящее время работает в ОЭЗ, в 
декабре 2023 года было переимено-
вано в ООО «Ультрабилд МДФ», и, 

согласно данным ЕГРЮЛ, ее учреди-
телем и управляющей организацией 
является ООО «Ультрадекор ГМХ». 
Кстати, на производственной пло-
щадке в Людиново у Kronospan был 
еще один проект – ООО «Кронохем 
Калуга», создание современного 
производства связующих матери-
алов для использования на соб-
ственном производстве древесных 
плит. На официальном сайте ОЭЗ 
приведена только дата подписания 
инвестиционного соглашения – 26 
ноября 2021 года. Других сведений 
о реализации проекта в открытых 
источниках нет.

Стоит отметить, что на сегодня 
в Калужской области не реализо-
ван ни один инвестиционный про-
ект в ЛПК, финансируемый регио-
нальным бюджетом, все проекты 
связаны с частным российским и 
иностранным капиталом. Более 
того, в Стратегии социально-эко-
номического развития Калужской 
области до 2040 года отмечено, 
что «развитие лесного хозяйства 
на территории области на данный 
момент не является приоритетным 

с точки зрения инвестиций», однако 
констатируется потенциал региона 
по созданию туристическо-рекре-
ационных кластеров, что также 
оказывает влияние на состояние 
лесного хозяйства.

«В Калужской области в настоя-
щее время расположено 155 особо 
охраняемых природных террито-
рий федерального и региональ-
ного значения, многие из кото-
рых имеют большую ценность 
для сохранения биологического 
разнообразия и обладают значи-
тельным рекреационно-туристи-
ческим потенциалом», – написано 
в документе.

Стратегия предполагает, что реа-
лизация инициативы по направле-
нию «Калужская область – регион 
гостеприимства» позволит к 2040 
году добиться увеличения туристи-
ческого потока до 4 млн и более 
туристов в год. Это повлечет рост 
вклада индустрии туризма и госте-
приимства в валовой региональный 
продукт до 3,5%, однако создаст 
существенную антропогенную 
нагрузку на леса региона. 

Наиболее опасными в пожарном 
отношении в регионе признаны хвой-
ные молодняки (99,5 тыс. га) и сред-
невозрастные леса (109,5 тыс. га), то 
есть 73% хвойных насаждений пред-
ставлены особо пожароопасными 
древостоями, требующими принятия 
специальных профилактических мер 
по предотвращению лесных пожаров. 
К самым пожароопасным районам 
области относятся Дзержинский, Хва-
стовичский, Жиздринский, Козель-
ский, Юхновский и Людиновский. 
Правительство региона составило 
список территорий, наиболее подвер-
женных угрозе природных пожаров. В 
него вошли 136 населенных пунктов, 
17 детских оздоровительных лагерей 
и 24 территории садоводства и ого-
родничества. Кроме того, разработан 
региональный сводный план туше-
ния лесных пожаров, создан резерв 
пожарной техники и оборудования, 
противопожарного снаряжения и 
инвентаря, транспортных средств 
и горюче-смазочных материалов. 
Дополнительно в рамках националь-
ного проекта «Экология» планируется 
закупить пять полноприводных гру-
зовиков и седельный тягач. С этой 
целью из федерального бюджета 
выделено больше 39 млн рублей.

В прошлом году на «службу» по 
защите лесов уже заступили три 
новых полноприводных грузовых 
автомобиля ГАЗ-С42А43 грузоподъ-
емностью до 6 т. И укрепление мате-
риально-технической базы калужских 
пожарных продолжится.

По сообщению регионального 
министерства природных ресурсов 
и экологии, в лесничествах сейчас 
используют 14 квадрокоптеров, кото-
рые ежедневно помогают сотрудникам 
лесного хозяйства в патрулировании 

десятков тысяч гектаров на предмет 
выявления лесных пожаров, загряз-
нения мусором, а также обнаружения 
незаконных рубок и других нарушений 
лесного законодательства. В 2024 году 
для лесной отрасли планируется заку-
пить еще 10 летательных аппаратов 
в рамках реализации федерального 
проекта «Стимулирование спроса на 
отечественные беспилотные авиаци-
онные системы», входящего в нац-
проект «Беспилотные авиационные 
системы».

Дополнительно для региональной 
лесопожарной службы в этом году 
на федеральные средства в рамках 
нацпроекта «Экология» планируется 
закупить пять грузовиков и сидель-
ный тягач с полуприцепом.

Очевидно, что в целом система 
противодействия природным пожа-
рам в регионе работает эффективно. 
«С 2011 года все лесные пожары в 
Калужской области ликвидируются 
в течение суток после возникнове-
ния, крупные пожары отсутствуют. 
Приведенные показатели отражают 

эффективность работы лесопожарной 
службы», – указано в действующем 
Лесном плане.

«В пожароопасный сезон 2023 года 
в регионе произошел 21 лесной пожар 
на общей площади 15,1578 га, в том 
числе на землях лесного фонда были 
ликвидированы 19 возгораний на 
площади 14,854 га», – таковы данные 
министерства природных ресурсов и 
экологии Калужской области. В Боров-
ском, Юхновском и Износковском лес-
ничествах было оперативно потушено 
по одному пожару, в Мещовском и 
Людиновском – по два, в Дзержинском 
и Еленском – по три. Наиболее слож-
ная ситуация сложилась в Калужском 
лесничестве, где шесть раз боролись 
с огнем. На землях особо охраняемых 
природных территорий возникли два 
лесных пожара на площади 0,3038 га.

Обязанность охранять леса от 
пожаров в Калужской области воз-
ложена на СГАУ КО «Лесопожарная 
служба Калужской области», однако 
в регионе созданы и добровольные 
пожарные дружины. Кроме того, раз-
вивается система общественных 
инспекторов по охране окружающей 
среды. За пять лет, с 2018 года, на 
защиту калужских лесов встали уже 
155 волонтеров, они осуществляют 
патрулирование лесов и занимаются 
экопросвещением. Сейчас самый 
большой опыт сотрудничества с 
волонтерами в Мещовском лесниче-
стве, где трудятся 18 общественных 
инспекторов. Как рассказали в област-
ном правительстве, с их помощью 
лесничество в прошлом году стало 
одним из лучших в области, в нем 
не допущено ни одной незаконной 
заготовки древесины. 

В Калужской области ведется постоянный радиационный контроль 
состояния лесов. Причиной радиоактивного загрязнения региона стала 
авария на Чернобыльской АЭС в апреле 1986 года. Часть (522  км2) 
Жиздринского лесничества до сих пор относится к зоне опасного 
и даже чрезвычайно опасного загрязнения по классификации МЧС 
России – 15–39,99 Ки/км2

«На территории всех лесосек концентрация радионуклидов цезия-
137 в древесине не превышает допустимые уровни, установленные 
санитарными правилами. По результатам обработки и исследования 
в стационарных условиях образцов почвы и древесины установлено, 
что в зоне загрязнения 1–4,99 Ки/км2 древесина сосны, ели, березы 
пригодна для использования в жилищном строительстве. Начиная с 
зоны 5–14,99 Ки/км2 требуется обязательный радиационный контроль 
заготавливаемой древесины», – указано в Лесном плане.

ТеМ ВРеМенеМ

остАЛись считАные дни

как идет подготовка  
к пожароопасному сезону

Калужская область объявила о 
готовности к пожароопасному 
сезону. Если исходить  
из среднестатистических 
календарных дат схода 
снежного покрова,  
он начинается в регионе  
в первой декаде апреля –  
и это самый опасный период.

ТексТ Юлия долГАноВА

По данным Лесного плана Калуж-
ской области на 2019–2028 годы, 
основанным на многолетних наблю-
дениях, пик горимости приходится на 
апрель–май, а также летние месяцы 
(конец июля – август) при сухой и 
жаркой погоде и дефиците влаги 
в почве.

«Почти половина территории обла-
сти покрыта лесами. Единственный 
возможный и правильный способ 
уберечь их пожаров – это качественно 
организовать и своевременно выпол-
нить противопожарные мероприятия. 

Ежегодно на эти цели из област-
ного бюджета мы выделяем более  
100 млн руб., а в этом году – более 
150 млн руб. На эти средства при-
обретается лесопожарная техника, 
устанавливаются системы видеокон-
троля, проводится профилактическая 
работа. Эти мероприятия позволяют 
нам избежать серьезных возгораний 
или справиться с ними на ранних 
стадиях», – заявил губернатор Калуж-
ской области Владислав Шапша на 
профильном совещании в начале 
февраля нынешнего года.

фоТо gTrk-kaluga.ru
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«угРА» – теРРитоРия туРизмА

хозяйственная деятельность 
человека негативно влияет  
на памятники природы

ТексТ Юлия долГАноВА

фоТо vSegda-POmnIm.cOm

Регионы Центральной России 
все чаще делают ставку на 
леса как территорию для 
рекреационной деятельности, 
а не место заготовки 
древесины. Во-первых, в этой 
части страны древесина по 
качеству зачастую уступает 
заготовленной в сибирской 
тайге, а во-вторых, леса и так 
страдают от антропогенной 
деятельности – участки 
приходится выделять для 
прокладки дорог, линий 
электропередач, иных 
хозяйственных нужд.

Вариант ограничения антропо-
генного воздействия – создание 
особо охраняемых природных тер-
риторий (ООПТ), заповедников и 
заказников. В Калужской области 
в настоящее время насчитывается 
155 особо охраняемых природных 
территорий федерального и реги-
онального значения, «многие из 
которых имеют большую ценность 
для сохранения биологического 
разнообразия и обладают значи-
тельным рекреационно-туристиче-
ским потенциалом», как указано в 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Калужской области 
до 2040 года.

Согласно данным Лесного плана 
на 2019–2028 годы, общая площадь 
лесов, расположенных на ООПТ, 
составляет 96,5 тыс. га, то есть 
около 20% всех защитных лесов 

региона (защитные леса Калуж-
ской области на 1 января 2022 
года занимали 488,8 тыс. га, то 
есть 38,9% территории). «К ООПТ 
федерального значения на террито-
рии Калужской области относятся 
национальный парк "Угра", государ-
ственный природный заповедник 
"Калужские засеки", государствен-
ный природный заказник "Государ-
ственный  комплекс «Таруса»" и 
памятник природы "Городской бор" 
в г. Калуга. ООПТ регионального 
значения представлены многочис-
ленными памятниками природы 
(98)», – указано в документе.

Наиболее жесткие ограничения 
хозяйственной деятельности вве-
дены на территории парка «Угра», 
которому с 2002 года присвоен 
статус биосферного резервата 
ЮНЕСКО. По территории парка 

проходит граница природных 
зон: южная часть (Воротынский 
и Жиздринский участки) относится 
к зоне широколиственных лесов, 
северная (Угорский участок) – к 
подзоне широколиственно-еловых 
(подтаежных) лесов таежной зоны. 
Наиболее ценные по видовому 
разнообразию или концентрации 
редких видов этих групп участки 
старовозрастных коренных лесов, 
болота всех типов, скальные обна-
жения горных пород. К примеру, 
засечные леса в южной части 
парка – единственное в России 
место произрастания редкого 
реликтового вида европейских 
широколиственных лесов рав-
ноплодника василисникового 
(Isopyrum thalictroides).

Одна из главных задач нац-
парка – сохранение целостности 
природных и природно-историче-
ских ландшафтов, уникальных и 
эталонных природных комплексов 
и объектов растительного и живот-
ного мира. На территории «Угры» 
установлен дифференцированный 
режим особой охраны с учетом 
природных, историко-культурных 
и иных особенностей, согласно 
которому выделено пять зон: 
заповедная, в пределах которой 
запрещена любая хозяйственная 
деятельность и рекреация, – 9,3% 
территории парка; особо охраняе-
мая, где обеспечиваются условия 
для сохранения природной среды 
в естественном состоянии, – 7,1%; 
зона охраны историко-культурных 
объектов, в пределах которой обе-
спечиваются условия для их сохра-
нения и восстановления, – 6,1%, 
зона хозяйственного назначения, 
предназначенная для осуществле-
ния деятельности, направленной 
на обеспечение функционирования 
национального парка и жизнедея-
тельности граждан, проживающих 
на его территории, – 58,7%, а также 
рекреационная зона, созданная 
для отдыха в природных условиях, 
а также размещения объектов 
туристской индустрии, музеев и 
информационных центров – 18,8% 
территории.

В рекреационной зоне сегодня 
оборудованы 242 стоянки для 
туристов. Согласно Стратегии 
развития туризма в Калужской 
области на период до 2030 года, 

утвержденной в 2022 году, их 
должно стать больше. Инфраструк-
турно неосвоенные территории 
национального парка «Угра» и его 
рек (Угра и Жиздра), а также рек 
Серена, Протва, Ока, Нара явля-
ются традиционными местами 
сплавов на байдарках и отдыха с 
палатками, указано в документе. 
Следующим шагом развития этих 
видов туризма должно стать бла-
гоустройство туристических сто-
янок и кемпингов (прежде всего 
вдоль рек Угра и Жиздра), а также 
инфраструктуры для байдарок.

Хозяйственная деятельность 
человека тоже требует уступок от 
природы. Так, в начале 2024 года 
состоялось общественное обсуж-
дение проектной документации по 
объекту «Газопровод межпоселко-
вый к дер. Заболотье Перемышль-
ского района Калужской обла-
сти», включая предварительные 
материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) на 
территории национального парка 
«Угра». И таких проектов, затра-
гивающих территорию нацпарка, 
около десяти.

Кроме того, фактическая посе-
щаемость парка в настоящее 
время оценивается в 120 –140 
тыс. человек в год, а потенциаль-
ная – 211,5 тыс. человек в год, 
то есть почти в два раза больше. 
Основной фактор, сдерживающий 
развитие внутреннего туризма в 
РФ – неразвитость сферы госте-
приимства, то есть нехватка мест 
размещения, объектов питания, 
невысокая транспортная доступ-
ность. С последней в Калужской 
области все в порядке, а кроме 
того, в стратегии развития до 2040 
года создание туристско-рекреаци-
онного кластера объявлено одним 
из приоритетных направлений.

Выделяются пять обособленных 
туристско-рекреационных террито-
рий: Угорская, Тарусская, Жиздрин-
ская, Болвинская и Опольская. 
При этом уровень туристско-
рекреационного потенциала на 
северо-востоке и в центре региона 
существенно выше, чем на юге, 
отмечают эксперты.

Еще одна интереснейшая с точки 
зрения сохранения лесов террито-
рия – государственный природный 
заповедник «Калужские засеки». 

«Коренные лесные массивы запо-
ведника – остатки лесов, которые 
составляли засечную оборонную 
часть Московского государства в 
XVI–XVIII веках. Заповедные леса 
составлены из уникальной моза-
ики различных типов раститель-
ности – это и дремучие "засеч-
ные" широколиственные леса 
на черноземовидных почвах, и 
сосняки на песчаных отложениях 
морен древних ледников. Сырые 
пойменные луга и черноольша-
ники соседствуют с мрачными 
глухими ельниками и светлыми 
березовыми колками. Обширные 
и разнообразные по набору трав 
луга перемежаются глубокими 
заросшими оврагами и балками. 
Здесь сохранились дубравы, воз-
раст отдельных деревьев в кото-
рых превышает 400 лет. Почти 
половина территории заповедника 
является ключевой орнитологиче-
ской территорией международ-
ного значения», – сообщается на 
сайте ООПТ.

Согласно ФЗ «Об особо охра-
няемых природных территориях», 
гос ударс твенные природные 
заповедники относятся к ООПТ 
федерального значения. В грани-
цах государственных природных 
заповедников природная среда 
сохраняется в естественном состо-
янии и полностью запрещается 
экономическая и иная деятель-
ность, за исключением случаев, 
предусмотренных законом. То есть 
режим охраны более строгий по 
сравнению с нацпарком. Тем не 
менее посещать заповедники раз-
решается. Сейчас в «Калужских 
засеках» действуют две экологи-
ческие тропы и три туристических 
маршрута, предполагающие как 
пешее посещение, так и с исполь-
зованием автомобилей, квадро-
циклов, снегоходов. На границе 
заповедника есть гостевой дом.

В 2022 году на землях лесного 
фонда Калужской области рекреа-
ционная деятельность осуществля-
лась на площади 373,4 га (359 дого-
воров аренды и 11 участков, 
оформленных в бессрочное посто-
янное пользование). В будущем эти 
объемы планируется нарастить 
минимум втрое: в ЛП рекреацион-
ная деятельность намечена на пло-
щади больше 970 га ежегодно. Национальный парк «Угра»
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248000, г. Калуга, ул. Воскресенская, д. 9
Тел. (4842) 57-01-06
Факс (4842) 57-67-17
economy@adm.kaluga.ru
www.minek.admoblkaluga.ru

министерство природных ресурсов  
и экологии
министр жипа Владимир иванович
248018, г. Калуга, ул. Заводская, д. 57
Тел. (4842) 71-99-55

губернатор  
шапша Владислав Валерьевич
248000, г. Калуга, пл. Старый Торг, д. 2
Тел. (4842) 56-23-57
Факс (4842) 53-13-09
admgub@adm.kaluga.ru
www.admoblkaluga.ru

министерство экономического развития 
и промышленности
министр попов Владимир игоревич

Факс (4842) 71-99-56
priroda@adm.kaluga.ru
www.ecology.admoblkaluga.ru

министерство финансов
министр Авдеева Валентина ивановна
248000, г. Калуга,  
ул. Достоевского, д. 48
Тел. (4842)56-59-36
Факс (4842)53-10-32
findep@adm.kaluga.ru

ОТРАСЛЕВЫЕ НАУЧНЫЕ, ПРОЕКТНЫЕ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
калужский филиал РАнХигс
директор  
самылов павел Васильевич
248021, г. Калуга,  
ул. Окружная, д. 4, корп. 3
Тел. (4842) 55-13-08
Факс (4842) 57-74-70
mail@klg.ranepa.ru
www.klg.ranepa.ru

калужский колледж народного 
хозяйства и природообустройства
директор  

www.vniidrev.balabanovo.ru

калужский филиал Российского 
государственного аграрного 
университета –  
мсХА им. к. А. тимирязева
директор  
малахова светлана дмитриевна
248007, г. Калуга,  
ул. Вишневского, д. 27
Тел./факс (4842) 72-51-40
priem@kaluga.timacad.ru
www. kaluga.timacad.ru

киселев Валерий Александрович
248030, г. Калуга, ул. Герцена, д. 34
Тел.: (4842) 57-73-13, 74-92-80
agrarsekretar@yandex.ru
www.agrarcollege.ru

ВниидРеВ, Ао
генеральный директор  
шалашов Александр петрович
249000 г. Балабаново,  
пл. 50 лет Октября, д. 1
Тел.: (48438) 2-21-62, 2-21-78
vniidrev@mail.ru

наименование род деятельности Адрес контакты

Fk-mebel, МК Производство мебели: корпусная мебель
248000, г. Калуга,  
ул. Площадь победы, д. 2

Тел. (4842) 20-20-10  
mebel@fk40.ru, www.bigmebel-kaluga.ru  

GTS Story, СК 
Деревянное домостроение:  
каркасные деревянные дома, дома из 
бруса, оцилиндрованного бревна

248002, г. Калуга,  
ул. Салтыкова Щедрина,  
д. 76, корп. 4, оф. 307

Тел. (4842) 33-07-12  
gts.stroy@mail.ru  
www.cтроительство-домов-калуга.рф  

Sheffilton, МК
Производство мебели:  
корпусная мебель

248033, г. Калуга,  
2-й Академический пр-д, 
д. 13

Тел.: (800) 250-84-24, (4842) 50-05-80 
shevchenko.y@sheffilton.com  
www.sheffilton.com  

SmeraldO, МФ Производство мебели: кухни
248001, г. Калуга,  
ул. Рылеева, д. 34

Тел. (800) 551-69-61  
kuxnimiru@yandex.ru  
www.кухнивкалуге.рф  

Агромеханиза-
ция, НПЦ, ООО

Машиностроение:  
лесопильное оборудование

249096, г. Малоярославец, 
ул. Герцена, д. 39А

Тел.: (48431) 2-15-09, 3-15-19  
npc_am@kaluga.ru, www.agromekh-m.ru  

Азимут, МК
Производство мебели:  
корпусная мебель

248018, г. Калуга,  
ул. Грабцевское ш., д. 20Б

Тел. (902) 934-02-21  
mebel-azimut-kaluga@mail.ru  
www.azimutmebelkaluga.ru  

Аква-М, ООО
Производство мебели:  
корпусная мебель

249855, г. Товарково,  
ул. Октябрьская, д. 33

Тел. (484) 343-24-67  
info@makc-mebel.ru  
www.makc-mebel.ru  

Алекс Строй, СК 
Деревянное домостроение: 
каркасные деревянные дома, дома из 
профилированого бруса

249144, Перемышльский 
р-н, с. Корекозево,  
ул. Центральная, д. 111Б

Тел.: (930) 755-51-11, (930) 840-33-33  
alexstroy111b@yandex.ru  
www.alexstroy-kaluga.ru  

Альянс, СК
Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из SIP-панелей, 
бруса, оцилиндрованного бревна

248003, г. Калуга,  
ул. Болдина, д. 17

Тел. (4842) 33-01-58  
info@stroy-dom-kaluga.ru  
www.stroy-dom-kaluga.ru  

Антей – Ваш дач-
ный мир, ООО

Деревянное домостроение: 
каркасные деревянные дома, дома из 
профилированного бруса

248001, г. Калуга,  
ул. Тарутинская, д. 2А

Тел.: (800) 700-05-52, (4842) 75-03-20 
sales@mir-antey.ru  
www.mir-antey.ru  И
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АДмИНИСТРАЦИя КАЛУЖСКОЙ  ОБЛАСТИ

ПРЕДПРИяТИя ЛПК КАЛУЖСКОЙ  ОБЛАСТИ

наименование род деятельности Адрес контакты

Архбум Тиссью 
Групп, ООО

ЦБП: санитарно-гигиенические изделия
249020, Боровский р-н,  
с/п Ворсино, д. Добрино, 
6-й Восточный пр-д, зд. 8

Тел.: (495) 122-24-15, 122-24-30  
info@arh-tissue.ru  
www.appm.ru  

Боровский дере-
вообрабатываю-
щий завод, ООО

Лесопиление: пиломатериалы. Д/о: SIP 
панели, домокомплекты. Биоэнергетика: 
древесные пеллеты

249010, г. Боровск,  
ул. Московская, д. 31

Тел. (499) 370-36-17  
mail@hotwell.ru  
www.hotwell.com  

Вольф Систем, 
ООО

Деревянное домостроение: каркасно-
панельные деревянные дома

249080, Малоярославецкий 
р-н, с. Детчино,  
ул. Индустриальная, д. 5

Тел. (499) 132-55-11  
info@wolfsystem.ru  
www.wolfsystem.ru  

Дом вашей 
мечты, СК

Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из SIP-панелей

248000, г. Калуга,  
ул. Георгиевская,  
д. 39, корп. 2

Тел. (484) 220-01-83  
mail@kaluzhskiye-doma.ru  
www.kaluzhskiye-doma.ru  

Жуков Лес
Лесопиление: пиломатериалы, 
погонажные, строганные изделия

249191, г. Жуков,  
ул. Советская, д. 90/4

Тел. (910) 603-55-25  
jukovles@rambler.ru, www.jukovles40.ru  

Иммортэль, ООО Лесопиление: пиломатериалы
248009, г. Калуга, 
Грабцевский пр-д, д. 6

Тел. (4842) 59-60-00  
immortelkaluga@mail.ru  
www.иммортэль.рф  

Калуга-Стройдом, 
ООО

Деревянное домостроение: малые 
архитектурные формы

248016, г. Калуга,  
ул. Ленина, д. 51, оф. 314

Тел. (4842) 75-02-36  
info@kaluga-stroydom.ru  
www.kaluga-stroydom.ru  

Калужский 
Терем, ООО

Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из бруса

248000, г. Калуга,  
ул. Академика Королева, 
65/17, оф. 308

Тел. (920) 888-81-33  
rbterem@mail.ru  
www.калужскийтерем.рф  

Кампадом, ООО
Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома

248921, г. Калуга,  
ул. Раздольная, д. 27

Тел. (901) 995-11-98  
greenl@yandex.ru, www.kampadom.ru  

Карелия-Упофлор 
СиАйЭс, ООО

Д/о: паркетная доска
249070, Малоярославецкий 
р-н, с. Маклино,  
ул. Кирова, д. 1

Тел.: (48431) 5-22-25, 5-22-40  
russia@upofloor.ru  
www.upofloor.ru  

ККУК, ЗАО ЦБП: гофрокартон, гофротара
248025, г. Калуга,  
ул. Черновская, д. 48

Тел. (4842) 76-40-85  
info@karton.su, www.karton.su  

Твой Дом, ООО
Деревянное домостроение:  
дома из SIP-панелей

249030, г. Обнинск,  
ул. Любого, д. 6А

Тел.: (800) 301-33-16, (495) 151-89-10 
vadim_127@mail.ru, www.tvdm.ru  

Кондровская 
бумажная компа-
ния, ООО

ЦБП: гофрокартон, гофроупаковка
249833, г. Кондрово,  
ул. Пушкина, д.1

Тел. (495) 215-57-37  
info@kpcltd.ru  
www.kpcltd.ru  

Концепт Купе, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная мебель

249031, г. Обнинск,  
ул. Королева, д. 6, оф. 246

Тел. (484) 395-07-50  
info@mebel-concept.ru  
www.mebel-concept.ru  

Леда, ООО
Производство мебели:  
садовая мебель

249271, г. Сухиничи,  
ул. 2-я Смоленская, д.1

Тел. (48451) 5-24-79  
info@ledamebel.ru, www.ledamebel.ru

Лестех-Инвест, 
ООО

Лесозаготовка.  
Лесопиление: пиломатериалы

249950, г. Медынь,  
ул. Советская, д. 26

Тел. (910) 917-72-63  
lts2013@mail.ru    

Л-мебель, ЗАО
Производство мебели:  
корпусная мебель.  
Д/о: двери

248001, г. Калуга,  
ул. Суворова, д. 116

Тел. (4842)57-26-63  
l_mebelkaluga@mail.ru  
www.кухникалуга.рф  

Массив, МФ
Производство мебели:  
мебель из массива

249400, г. Людиново,  
ул. Энгельса, д. 2

Тел.: (48444) 6-22-70, 6-22-75 
massiv-m@mail.ru, www.massiv-m.ru  

Мастер Гамбс, МК
Производство мебели:  
корпусная мебель

248000, г. Калуга,  
ул. Дзержинского,  
д. 58, корп.1

Тел. (920) 889-51-25  
mastergambs@inbox.ru  
www.master-gambs.ru  

Мебельвдоме, 
ООО

Производство мебели:  
корпусная мебель

248035, г. Калуга,  
ул. Грабцевское, д. 101А

Тел. (4842) 22-17-42 domanadivane@
yandex.ru www.domanadivane.ru  

Ново Пакаджинг 
ББ, ООО

ЦБП: гофрокартон, гофроупаковка
249000, г. Балабаново,  
ул. Лермонтова, д. 2

Тел.: (800) 200-94-00, (484) 386-07-40 
reception.bb@novopackbb.ru  
www.novopackbb.ru

Обитаж, МФ
Производство мебели:  
корпусная мебель

249030, г. Обнинск,  
пр. Ленина, д. 139, оф. 102

Тел.: (484) 397-91-47, 396-63-84  
zakaz@obitaj.ru, www.obitaj.ru  

Островок уюта, 
МФ

Производство мебели:  
корпусная мебель

248000, г. Калуга,  
ул. Дзержинского, д. 17

Тел. (953) 330-71-89  
info@ostrovok-yuta.ru  
www.ostrovok-yuta.ru  
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наименование род деятельности Адрес контакты

ОФКИ, ООО
ЦБП: защитные уголки, гильзы, втулки, 
шпули

249035, г. Обнинск, 
Коммунальный пр., д. 23

Тел. (48439) 9-62-32  
info@ofki.ru, www.ofki.ru  

ПЗБМ, ООО ЦБП: бумага, картон
249844, Дзержинский р-н, 
пос. Полотняный Завод,  
ул. Трудовая, д. 2

Тел.: (48434) 3-20-43, 4-63-19  
sekretar@pzbf.ru, sales@pzbf.ru  
www.pzbf.ru  

Рекаст, АО ЦБП: сотокартон, гофроупаковка
249711, г. Сосенский,  
ул. Заводская, д. 1

Тел.: (48442) 4-52-86, 4-51-15  
info@rekast.ru, www.rekast.ru  

Сип40, ООО
Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из SIP-панелей

248000, г. Калуга,  
ул. Первомайская, д. 6,  
оф. 218

Тел. (999) 228-99-87  
mail@polysip.ru  
www.sip40.ru  

СОЮЗ-Центр, 
КМДК, ООО

Лесозаготовка. Лесопиление: 
пиломатериалы, погонажные изделия. 
Д/о: ДСП, ДВП, двери. Деревянное 
домостроение: дома из клееного бруса

249000, г. Балабаново,  
пл. 50 лет Октября, д. 3, 
а/я 9

Тел.: (800) 770-77-47,  
(48438) 2-05-00, 6-01-30  
info@soyuz-centre.ru  
commerc@soyuz-centre.ru  
www.soyuz-centre.ru

СтилМ, ООО
Производство мебели: мебель на 
металлокаркасе

248033, г. Калуга,  
2-ой Академический пр-д, 
д. 13

Тел.: (495) 766-37-12, (4842) 76-55-95 
info@steelmebel.com  
www.steelmebel.com  

Стройкадом, 
ООО

Деревянное домостроение: каркасные 
деревянные дома, дома из бруса

248000, г. Калуга,  
ул. Московская д. 225А

Тел. (920) 880-67-04  
kaluga-trans-info@yandex.ru  
www.стройкадомкалуга.рф  

Троицкая бумаж-
ная фабрика, АО

ЦБП: бумага, пергамент
249834, Дзержинский р-н,  
г. Кондрово,  
ул. Маяковского, д. 1

Тел.: (48434) 3-37-43, 4-62-38  
fabrika@tbf.ru  
www.tbf.ru  

Фабрика мебели, 
ООО

Производство мебели: мебель для 
ванной

249035, г. Обнинск,  
п/о №5, а/я 5030

Тел.: (484) 399-73-03, 104  
saliy@aquanet.ru

Хаят Консюмер 
Гудс, ООО

ЦБП: санитарно-гигиенические изделия
249011, Боровский р-н,  
д. Колодкино,  
ул. 1-я Площадка, к. 11

(85557) 5-25-25, 3525  
hcgreception@hayat.com.ru  
www.hayat.com  

Хонисел-Ру, ООО
Машиностроение: оборудование для д/о, 
производства мебели

249000, г. Балабаново,  
ул. Боровская, д. 56

Тел.: (48438) 6-22-46, 6-22-49  
info@honicel.ru, www.honicel.ru И
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цифровые технологии продолжают 
внедряться в лесную отрасль 

Министерство лесного хозяйства Кировской области приступило к 
пробному этапу перевода в цифру Сводного плана тушения лесных 
пожаров на территории региона. Оцифровка данных проводится спе-
циалистами министерства на системной платформе «Лесохранитель»

Как отметил министр лесного хозяйства Кировской области Андрей 
Тетерин, внедрение данной цифровой технологии направлено на 
автоматизацию процесса разработки, согласования и утверждения 
Сводного плана тушения лесных пожаров. Также оцифровка Свод-
ного плана позволяет обеспечивать быстрый полноценный анализ 
и управление ресурсами пожаротушения в течение пожароопасного 
периода.

С 2025 года Сводные планы тушения будут разрабатываться 
регионами только в электронном виде, и пробный этап позволяет 
опробовать новый программный продукт и устранить возникающие 
технические трудности, что, несомненно, положительно отразится на 
его последующей эксплуатации.

С 01.01.2025 техника, применяемая для тушения лесных пожа-
ров, подлежит обязательному оснащению аппаратурой спутниковой 
навигации. Данное требование распространяется в том числе и на 
арендаторов лесных участков, так как в соответствии с Правилами 
пожарной безопасности в лесах лица, использующие леса, обязаны 
соблюдать нормы наличия средств предупреждения и тушения 
лесных пожаров, а также содержать данные средства в период 
пожароопасного сезона в готовности, обеспечивающей возможность 
их немедленного использования.

Минлесхоз Кировской области

Топливные брикеты «лузалес» 
испытаны и сертифицированы

Компания «Лузалес» получила сертификат испытаний по 
результатам оценки свойств топливных брикетов. Анализ 
проводился в специализированной международной лабо-
ратории «Инколаб Сервисез Раша» в Санкт-Петербурге. 
Образцы продукции прошли проверку на влажность, золь-
ность, теплотворность, плотность и другие технические 
показатели. Компания производит хвойные топливные 
брикеты из отходов деревообработки без использования 
химикатов.

ВК

Транспортный парк Segezha 
group пополнили новые тягачи

В Лесосибирск Красноярского края на предприятие 
Segezha Group прибыли тягачи Sitrak C7H производства 
китайского концерна Sinotruk Group. Все автомобили осна-
щены двухосными полуприцепами-сортиментовозами, изго-
товленными на Новосибирском авторемонтном заводе. Всего 
Лесосибирский ЛДК №1 получит 12 тягачей с полуприцепами, 
экскаватор-перегружатель с захватом, десять вагон-домов и 
вагон-баню для вахтовых поселков. Новая техника позволит 
улучшить эффективность лесозаготовки, обеспечить безопас-
ность и комфорт персонала.

Segezha Group
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медиАРейтинг компАний 
Лесной пРомышЛенности
2023 год

По итогам 2023 года в российском медиапространстве из компаний 
ЛПК уверенно лидирует компания Segezha Group. По количеству 
упоминаний в СМИ и индексу заметности компания вышла на 
первое место, по охватам она оказалась на втором месте, уступив 
группе «Илим».

В рейтинге участвовали основ-
ные игроки рынка, работающие в 
РФ. Рейтинги построены на основе 
базы СМИ системы «СКАН», кото-
рая на данный момент включает 
больше 65 тысяч СМИ: ТВ, радио, 
газеты, журналы, информационные 
агентства и интернет-СМИ. Период 
исследования: 2023 год. Данные рей-
тинга актуальны на дату публикации 
– 15.02.2024.

При составлении рейтинга учитыва-
лись все доступные для анализа в базе 
СМИ «СКАН» российские федеральные, 
региональные и зарубежные СМИ. 
Система «СКАН» предназначена для 
комплексного решения задач в сфере 
управления репутацией и анализа 
эффективности PR. Платформа собирает 
и анализирует новости о компаниях, 
персонах и брендах из СМИ, соцмедиа 
и официальных источников. 

№ Компания Кол-во упоминаний в СМИ в 
2023 году

Кол-во упоминаний в СМИ в 
2022 году

Изменение к преды-
дущему периоду, %

1 Сегежа групп 15 325 15 720 –3

2 Группа «Илим» 5 719 6 363 –10

3 Архангельский ЦБК 4 393 6 963 –37

4 Монди 3 805 3 919 –3

5 Свеза 3 714 3 793 –2

6 ГК «УЛК» 3 320 2 445 36

7 Группа «ВЛП» 1 585 1 160 37

8 ТИТАН 1 306 1 216 7

9 Соликамскбумпром 1 227 691 78

10 Алтайлес 960 1 074 –11

11 Кама 892 801 11

12 ЭГГЕР 838 817 3

13 Архбум 786 871 –10

14 СФТ Групп 744 710 5

15 Кроношпан 502 792 –37

16 Югорский лесопромышленный холдинг 414 191 117

17 РК-Гранд 385 478 –19

18 СТОД 254 211 20

19 ТБФ 230 84 174

20 Архангельский фанерный завод 222 250 –11

№ Компания Индекс заметности 2023 Индекс заметности 2022 Изменение к преды-
дущему периоду, %

1 Сегежа групп 3 327 252 3 666 115 –9

2 Свеза 572 811 524 752 9

3 Монди 552 536 458 454 21

4 Архангельский ЦБК 546 557 1 439 425 –62

5 Группа «Илим» 490 305 592 798 –17

6 Соликамскбумпром 222 990 93 490 139

7 ГК «УЛК» 217 917 63 434 244

8 Группа «ВЛП» 194 475 39 763 389

9 Кама 130 128 59 164 120

10 Алтайлес 110 277 154 725 –29

11 Архбум 93 255 138 419 –33

12 ТИТАН 79 244 133 690 -41

13 Кроношпан 58 857 133 655 –56

14 СФТ Групп 53 505 30 013 78

15 Югорский лесопромышленный холдинг 45 272 9 759 364

16 ЭГГЕР 33 697 24 281 39

17 РК-Гранд 26 237 17 651 49

18 ММ-Ефимовский 23 390 233 9939

19 Муром 19 288 27 098 –29

20 Апшеронск 15 763 13 448 17

Примечание. Индекс заметности – специальный индекс, разработанный проектом «СКАН». Основными критериями являются влиятельность 
источника и роль компании в новости.

№ Компания Охват аудитории, 2023 год Охват аудитории, 2022 год Изменение к преды-
дущему периоду, %

1 Группа «Илим» 88 033 128 92 092 238 –4

2 Сегежа групп 72 042 106 49 213 411 46

3 Архангельский ЦБК 44 986 200 58 207 363 –23

4 Архбум 39 418 136 49 203 851 –20

5 Монди 38 241 156 60 138 595 –36

6 Кроношпан 37 711 042 21 463 395 76

7 Свеза 25 707 122 67 367 265 –62

8 Группа «ВЛП» 25 280 049 33 236 809 –24

9 СТОД 18 060 775 12 535 967 44

10 Муром 15 453 191 25 823 466 –40

11 Маяк 12 815 189 6 007 962 113

12 Калевала 11 281 236 10 703 134 5

13 Югорский лесопромышленный холдинг 11 266 905 16 783 562 –33

14 Кама 10 152 941 1 475 990 588

15 РК-Гранд 8 112 040 7 642 913 6

16 Севлеспил 7 245 039 437 824 1 555

17 Архангельский фанерный завод 7 120 385 20 398 579 –65

18 НЛК 5 876 193 3 091 466 90

19 Алтайлес 5 135 840 2 563 483 100

20 ТБФ 5 016 950 7 118 400 –30

Примечание. Охват аудитории – среднесуточный показатель потенциальной аудитории СМИ на дату публикации.

ТексТ  
по материалам Scan-InTerfax.ru 
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ХАРВАРдеР иЛи фоРВестеР?
сплошные и выборочные рубки 
леса при помощи универсальных 
лесозаготовительных машин

ТексТ:  
 
Андрей криВоШееВ 

аспирант УГТУ,

АлексАндр ШВецоВ

начальник учебной лаборатории 
филиала ВУНЦ ВВС «Военно-
воздушная академия» (г. Сызрань),

ольГА кУницкАя

профессор АГАТУ,

иГорь ГриГорьеВ

профессор АГАТУ,

ольГА ГриГорьеВА

доцент СПбГЛТУ

Для мелких и малообъемных 
лесозаготовительных 
предприятий, которые 
преобладают в лесном 
комплексе Российской 
Федерации, при остром 
дефиците вальщиков 
леса универсальные 
лесозаготовительные 
машины, или одномашинные 
лесозаготовительные 
комплексы, становятся 
одним из наиболее 
предпочтительных вариантов 
для проведения лесосечных 
работ как при сплошных, так и 
при выборочных рубках.

В сравнении с классическими 
многомашинными лесозаготовитель-
ными комплексами (например, харве-
стер и форвардер), они требуют зна-
чительно меньше капиталовложений, 
операторов, затрат на их перемеще-
ние с лесосеки на лесосеку, что при 
дефрагментированном лесосечном 
фонде (с преобладанием небольших 
по площади и ликвидному запасу 
древесины лесосек), характерном 
для таких предприятий, становится 
значимым фактором.

В Российской Федерации пода-
вляющее большинство юридических 
лиц, указавших в ОКВЭД уставной 
деятельности направление «лесозаго-
товка» и занимающихся этим видом 
деятельности, относятся по объему 
этого производства к мелким, то есть 
заготавливающим до 100 тыс. м3 дре-
весины в год. Более того, большая 
часть таких лесозаготовительных 
предприятий и организаций даже не 
мелкие, а малообъемные, с объемом 
заготовки древесины до 25 тыс. м3 в 
год. При таких объемах заготовки, и 
часто – в условиях сильно дефраг-
ментированного лесосечного фонда, 
включающего разрозненные, неболь-
шие по площади и запасу ликвидной 
древесины лесосеки, использование 
высокопроизводительных машинных 
комплексов (например, валочно-паке-
тирующая машина + скиддер + про-
цессор, или харвестер + форвардер) 
экономически бесполезно, поскольку 
в основном эти дорогие машины 
будут простаивать и приносить убы-
ток, а не доход.

Традиционно малообъемные 
лесозаготовки ориентированы на 
сортиментную механизированную 
заготовку древесины, которую при 
помощи бензиномоторных пил 

осуществляют вальщики леса. Они 
могут работать по скандинавской 
технологии (под форвардер), про-
изводя валку деревьев, обрезку 
сучьев и раскряжевку на пасеке, а 
затем форвардер собирает заго-
товленные сортименты, трелюет на 
погрузочный пункт и раскладывает 
в соответствующие штабели групп 
сортировки. Используется и техно-
логия с трелевкой хлыстов, когда на 
пасеке производится валка деревь  
ев вершинами на волок, обрезка 
сучьев с укладкой кроновой части 
на трелевочные волока, последую-
щая трелевка хлыстов за вершины 
и их раскряжевка на верхнем складе 
бензиномоторными пилами на раз-
делочно-раскаточной эстакаде и 
раскатка и укладка в соответству-
ющие штабели групп сортировки. 
Менее распространен, но хорошо 
известен вариант, при котором 
после механизированной валки на 
пасеках деревья трелюют за комли 
на верхний склад, где установлен 
делимбер для обрезки сучьев, а 
далее на разделочно-раскаточной 
эстакаде выполняется раскряжевка 
хлыстов бензиномоторными пилами, 
после чего раскатка и укладка в 
соответствующие штабели групп 
сортировки. Кроме того, известен, 
но почти не встречается в практике 
отечественных лесозаготовительных 
предприятий вариант, когда после 
механизированной валки деревьев 
их дальнейшая обработка – обрезка 
сучьев и раскряжевка стволов на 
сортименты на пасеке или верхнем 
складе – выполняется при помощи 
мобильных сучкорезно-раскряжевоч-
ных машин (процессоров).

Все эти технологические вари-
анты лесосечных работ требуют 

минимум 3–4 рабочих – вальщиков 
леса, операторов, при довольно низ-
кой выработке за человеко-день, не 
сравнимой с выработкой оператора 
лесозаготовительной машины.

Необходимо учитывать и серьез-
ный кадровый дефицит рабочих на 
лесозаготовительных предприятиях, 
связанный прежде всего со старе-
нием сотрудников, непопулярностью 
рабочих лесозаготовительных про-
фессий у молодежи вкупе с суще-
ственным, особенно по сравнению 
с уровнем 2008 года, оттоком из 
лесозаготовительных предприятий 
гастарбайтеров.

В таких условиях одним из наибо-
лее рациональных решений представ-
ляется использование одномашинных 
лесозаготовительных комплексов  – 
универсальных лесозаготовитель-
ных машин, которые обеспечивают 
и валку деревьев, и производство 
из них сортиментов, и трелевку на 
верхний склад, или погрузочный 
пункт, а также укладку сортиментов 
в штабели групп сортировки.

Из теории организации лесо-
сечных работ известно, что лесо-
заготовительные бригады подраз-
деляются на следующие виды: 
функциональные (функциональные 
звенья) – выполняют одну-две опе-
рации технологического процесса, 
отделенные во времени от осталь-
ных; комплексные (малые комплекс-
ные) – выполняют операции тех-
нологического процесса от валки 
деревьев до укладки лесоматери-
алов в требуемом виде в штабели 
на верхнем складе или погрузочном 
пункте; укрупненные комплексные – 
выполняют все операции лесосечных 
работ от валки деревьев до погрузки 
лесоматериалов на автолесовозы; 
сквозные – выполняют все операции 
лесосечных работ, а также вывозку 
заготовленной древесины.

По аналогии с лесозаготовитель-
ными бригадами системы машин 
для лесосечных работ можно под-
разделить на два вида:

• комплексные (выполняют опе-
рации от валки деревьев до 
укладки лесоматериалов в тре-
буемом виде в штабели на верх-
нем складе или погрузочном 
пункте), например, харвестер + 
форвардер или валочно-пакети-
рующая машина (ВПМ) + скид-
дер + процессор;

• укрупненные комплексные – в 
упомянутые системы машин 
добавляется погрузчик.

Часто погрузка лесоматериалов 
на автолесовозы уже входит в сле-
дующую технологическую цепочку – 
вывозки заготовленной древесины, 
в этом случае на вывозке использу-
ются самопогружающиеся лесовоз-
ные автопоезда.

Такие многомашинные лесоза-
готовительные комплексы можно 
заменять одномашинными – харва-
дерами, форвестерами, валочно-тре-
левочно-процессорными машинами 
(ВТПМ), выполняющими также весь 
комплекс лесосечных работ, закре-
пляемых за комплексной лесозаго-
товительной бригадой. Все они осна-
щаются харвестерными головками.

Безусловно, производительность 
одномашинных комплексов ниже, 
чем многомашинных, но в рассматри-
ваемых природно-производственных 
условиях это не является серьез-
ными недостатком. При этом они 
требуют меньших капиталовложе-
ний, меньшего числа операторов, но 
работающих в комфортных условиях, 
в отличие от вальщиков леса.

Харвардеры представляют собой 
комбимашины, служащие одновре-
менно харвестером и форвардером. 
Разрабатывают лесосеки обычно по 
классической параллельной схеме с 
замкнутыми пасечными волоками. 
Но поскольку после валки деревь ев, 
в процессе обрезки сучьев и рас-
кряжевки, харвардер укладывает 
получаемые сортименты сразу в 
тележку, при движении от лесовоз-
ного уса ему приходится собирать 
пачку сортиментов, а затем разво-
рачиваться вместе с ней, нарушая 
известное правило работы любых 
трелевочных тракторов «лес не 
надо везти в лес». В свою очередь, 
это увеличивает удельный расход 
топлива на кубометр заготовленной 
древесины. Так что для харвардера 
рациональнее использование клас-
сических схем разработки лесосек 
валочно-трелевочными машинами, 
поскольку, по сути, он такая же 
машина, только трелюет не деревья 
с кроной, а получаемые на пасеках 
сортименты. При приемлемой несу-
щей способности почвогрунтов и 
при неглубоком снеге для сплош-
ной рубки без сохранения подроста 

хозяйственно-ценных пород можно 
использовать схемы разработки 
лесосек лентами, параллельными 
или перпендикулярными усу лесо-
возной дороги. При низкой несущей 
способности почвогрунтов, при глу-
боком снеге, при сплошной рубке с 
сохранением равномерно распре-
деленного подроста хозяйственно-
ценных пород и при выборочных 
рубках, для разработки лесосеки 
харвардером лучше использовать 
схемы с холостыми волоками.

Для харвардера выполнять 
раскряжевку «на грунт» и впо-
следствии, при движении к усу 
лесовозной дороги, собирать заготов-
ленные сортименты нерационально, 
поскольку при помощи харвестерной 
головки захватывать сортименты 
с земли неудобно, а кроме того, 
головка неизбежно будет зацеплять 
абразив, что приведет к ускоренному 
затуплению сучкорезных ножей и 
пильной гарнитуры.

Форвестеры, как известно, пред-
ставляют собой машину-трансфор-
мер, которая попеременно может 
использоваться как харвестер и как 
форвадер, после смены технологи-
ческого оборудования. Ярким при-
мером такой машины может служить 
Ponsse Buffalo Dual. По производи-
тельности форвестер, при прочих 
равных условиях, будет уступать 
харвардеру, поскольку необходимо 
время на трансформацию – смену 
технологического оборудования, а 
также на сбор заготовленных им 
на пасеках сортиментов в режиме 
работы харвестера.

В снегопад или перед ним боль-
шой запас сортиментов форвестер, 
работая в режиме харвестера, заго-
товить не может, поскольку сорти-
менты будут занесены снегом и 

Рис. 1. Харвардер
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их будет сложно обнаружить при 
сборе в режиме форвардера. Сле-
довательно, в таких условиях на 
форвестере придется чаще менять 
технологическое оборудование, что 
дополнительно снизит производи-
тельность в сравнении с хараварде-
ром, при прочих равных условиях.

И харвардер, и форвестер рабо-
тают по скандинавской технологии 
лесосечных работ, производя сорти-
менты на пасеках.

Еще одним концептом уни-
версальной лесозаготовительной 
машины является валочно-тре-
левочно-процессорная (ВТПМ). 
Поскольку процессор в техноло-
гии лесозаготовительного произ-
водства  – это сучкорезно-раскря-
жевочная машина, то по видам и 
последовательности выполняемых 
технологических операций ВТПМ 
следует считать валочно-трелевочно-
сучкорезно-раскряжевочной маши-
ной. В отличие от харвардера или 
форвестера, которые относятся к 
валочно-сучкорезно-раскряжевочно-
трелевочным машинам.

В принципе, ВТПМ представляет 
собой ВТМ, оснащенную не захватно-
срезающим устройством (ЗСУ), а хар-
вестерной головкой.

Например, KonradHighlander 
6WD – это широкозахватная полно-
поворотная универсальная колесная 
лесозаготовительная машина, у кото-
рой на конце стрелы гидроманипуля-
тора крепится харвестерная головка, 
а на раме установлено кониковое 
зажимное устройство, куда уклады-
ваются комли срезанных деревьев.

В классическом варианте ВТПМ 
заходит на длину ленты набора 

пачки и, двигаясь в сторону уса лесо-
возной дороги, срезает деревья и 
укладывает их комлевые части в 
кониковый зажим. Собрав на тех-
нологической остановке все доступ-
ные деревья, машина с зажатыми 
кониками перемещается до следу-
ющей технологической остановки 
и продолжает срезать деревья, пока 
не соберет полноценную пачку. На 
верхнем складе ВТПМ поштучно 
выгружает заготовленные деревья 
из коникового зажима, посредством 
обрезки сучьев и раскряжевки пре-
вращает их в сортименты и уклады-
вает в штабели.

При необходимости сохранять 
подрост хозяйственно-ценных пород 
машина сначала прорубает пасеч-
ный трелевочный волок, укладывая 
деревья сбоку по ходу движения, 
комлями в сторону уса лесовозной 
дороги. Дойдя до конца пасеки, ВТПМ 
разрубает ленты на полупасеках, 
укладывая заготовленные деревья 
в кониковый зажим, и попутно под-
бирает спиленные ранее и уложен-
ные сбоку от волока деревья. При-
чем в случае почвогрунтов с низкой 
несущей способностью ВТПМ может 
обрезать крону деревьев, выруба-
емых на пасечном волоке для его 
укрепления. То есть будет работать 
в режиме валочно-сучкорезно-тре-
левочно-раскряжевочной машины. 
При таком варианте деревья валятся 
вершинами на волок, что позволяет 
сохранять равномерно распределен-
ный на полупасеках подрост.

При проведении выборочных 
рубок леса харвардеры и форве-
стеры работают по принципу обыч-
ных харвестеров, только харвардер 

не оставляет сортименты на земле. 
Правда, в силу специфики работы, 
однозахватному харвардеру сложно 
протискивать поваленное дерево 
через стену леса, для того чтобы, 
совместив его с продольной осью 
тележки сортиментов, выполнить 
в нее раскряжевку. Поэтому для 
выборочных рубок эффективнее 
использовать двухзахватный харвар-
дер, оснащенный широкозахватным 
ЗСУ, как у классических валочно-
пакетирующих машин, способным 
выносить срезанные деревья с полу-
пасек в вертикальном положении, и 
процессорной головкой, произво-
дящей раскряжевку в тележку для 
сортиментов.

Сегодня двухзахватные хара-
вардеры, как и двузахватные хар-
вестеры, не выпускаются, хотя 
технологическая вариативность их 
применения довольно высокая, 
поскольку при необходимости они 
могут работать почти по всем техно-
логическим схемам освоения лесосек 
с помощью широкозахватных ВПМ, 
без последующего использования 
скиддеров и процессоров.

Конечно, при использовании в 
качестве ВТМ одна ВТПМ не смо-
жет полностью загрузить работой 
процессор, и его придется задей-
ствовать как функциональное звено, 
возможно, в паре с погрузчиком. 
А две ВТПМ, работающие в каче-
стве ВТМ, загрузят процессор пол-
ностью, и, если доукомплектовать 
их погрузчиком, можно передать 
такой бригаде функции укрупненной 
лесозаготовительной.

Вместе с тем использование 
ВТПМ в качестве ВТМ представляется 

нерациональным и не рекоменду-
ется для широкого распростране-
ния, поскольку ЗСУ классической 
ВТМ значительно легче харвестер-
ной головки. Следовательно, при 
прочих равных условиях, полезная 
грузоподъемность ВТМ больше, а 
удельный расход топлива на один 
кубический метр заготовленной и 
стрелеванной древесины меньше, 
чем в случае ВТПМ. И при необхо-
димости значительного увеличе-
ния объема заготовки древесины 
в единицу времени и перехода с 
одномашинного лесозаготовитель-
ного комплекса на многомашинный, 
рациональнее использовать ВТПМ в 
качестве классического харвестера 
(то есть по скандинавской техно-
логии лесосечных работ) с добав-
лением в систему одного или двух 
форвардеров. То же можно сказать 
и о форвестере. Если предпочтение 
отдается канадской технологии лесо-
сечных работ, ВТПМ следует пере-
оснастить классической ЗСУ вместо 
харвестерной головки, по примеру 
двухзахватного харвардера. Тогда 
получается компоновка классической 
современной ВТМ.

Если в последнем варианте ВТПМ 
оснастить ЗСУ от ВПМ, позволяю-
щим выносить деревья с полупасек 
в вертикальном положении, то, как 
уже было отмечено, вариативность 
их технологического применения 
относительно использования двух-
захватных харвардеров существенно 
расширится. Ограничением в таком 
случае будут масса ВТПМ и длина 
вылета гидроманипулятора – с тем 
чтобы опрокидывающий момент 
от веса дерева, поднятого в ЗСУ на 
вылете манипулятора, не лишил 
машину устойчивости.

Таким образом, при дефиците 
вальщиков леса использование 
одномашинных лесозаготовитель-
ных комплексов представляется 
перспективным вариантом прове-
дения малообъемных лесосечных 
работ. Современные одномашинные 
лесозаготовительные комплексы  – 
харвардеры, форвестеры, ВТПМ 
оснащены харвестерными голов-
ками, поскольку в России, как и в 
мире, доминирует сортиментная 
технология лесосечных работ. При 
значительном увеличении объема 
заготовки древесины в единицу 

времени и переходе с одномашин-
ного лесозаготовительного ком-
плекса на многомашинный, гораздо 
эффективнее использовать ВТПМ в 
качестве классического харвестера 
в сочетании с одним или двумя 
форвардерами. То же можно сказать 
и про форвестер. Харвардер в силу 
специфики конструкции менее пер-
спективен для работы в составе 
многомашинных лесозаготовитель-
ных комплексов. 

Публикуемые материалы полу-
чены при финансовой поддержке за 
счет средств гранта Российского 
научного фонда № 23-16-00092.

Рис. 2. ВТПМ KonradHighlander 6WD Рис. 3. Двухзахватный харвардер

Рис. 4. Валочно-трелевочная 
машина
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В сортавале  
будут выпускать 
древесный уголь

На Сортавальском лесозаводе освоят 
новое направление производства – в рам-
ках утилизации опилок предприятие будет 
производить древесный уголь.

 «То, что в условиях санкций предпри-
ятие не только сумело в максимально 
короткие сроки переориентироваться на 
новые рынки сбыта, но и планирует раз-
витие производства  – показатель стабиль-
ности нашей экономики», – подчеркнул 
глава Карелии Артур Парфенчиков.

Сортавальский лесозавод — деревоо-
брабатывающее предприятие с замкнутым 
циклом производства, оснащенное обо-
рудованием для изготовления обрезных 
пиломатериалов. Завод также выпускает 
технологическую щепу и сухие колотые 
березовые дрова. До введения санкций 
90% продукции экспортировалось в евро-
пейские страны. С июля 2022 г. 70% пило-
материалов поставляется в Китай.

Управление пресс-службы  
главы Республики Карелия

Топливные брикеты «лузалес»  
испытаны и сертифицированы

Компания «Лузалес» получила сертификат испытаний по результатам оценки свойств 
топливных брикетов. Анализ проводился в специализированной международной лабо-
ратории «Инколаб Сервисез Раша» в Санкт-Петербурге. Образцы продукции прошли 
проверку на влажность, зольность, теплотворность, плотность и другие технические 
показатели. Компания производит хвойные топливные брикеты из отходов деревоо-
бработки без использования химикатов.

ВК

слпк заключил договор  
по доставке экспортной продукции

Сыктывкарский ЛПК выбрал ключевого экспедитора по морским экспортным пере-
возкам готовой продукции комбината. Им стала транспортно-экспедиторская компания 
«Модуль». Согласно договору о долгосрочном сотрудничестве, «Модуль» становится 
ключевым экспедитором СЛПК по морским перевозкам на внешние рынки бумажной 
и картонной продукции, а также сухой товарной целлюлозы.

Грузы будут доставляться в контейнерах от предприятия в Сыктывкаре через порты 
Санкт-Петербурга, Новороссийска и Дальнего Востока в Китай, Турцию, ОАЭ, Египет, 
страны СНГ, Индию, Шри-Ланку и по другим направлениям. Также «Модуль» берет на 
себя обязательства по подаче порожних контейнеров и обеспечению их резерва на 
комбинате под будущие погрузки. «Заключенное соглашение о долгосрочном сотруд-
ничество позволит уверенно выстраивать наши инвестиционные программы», – под-
черкнул генеральный директор АО «СЛПК» Клаус Пеллер.

Бумпром.ру
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гк «ВоЛогодские 
ЛесопРомышЛенники»
взгляд на состояние и перспективы 
рынка пиломатериалов в 2024 году

В рамках конференции 
WoodWorld-2024, 
организованной журналом 
«ЛесПромИнформ» и порталом 
«ПроДерево», директор по 
продажам пиломатериалов и 
биотоплива ГК «Вологодские 
лесопромышленники» Андрей 
Фиалковский высказал свою 
точку зрения на состояние 
рынка пиломатериалов 
и озвучил перспективы 
отечественных предприятий 
на внутреннем и внешнем 
рынках.

Рынки всех стран тесно свя-
заны. Когда речь заходит о Китае, 
который импортирует 14 млн м3 
хвойных пиломатериалов в год, это 
означает, что только треть объема 
потребляется внутри Китая, другая 
треть реэкспортируется в Европу и 
еще одна треть реэкспортируется 
в США. Соответственно, от того, в 
каком состоянии экономики США и 
ЕС, зависит спрос в Китае. В том же 
ключе можно говорить о Северной 
Африке (имея в виду прежде всего 
рынок Египта). Рынок Марокко, к 
сожалению, утрачен для российских 
поставщиков безвозвратно, а пере-
говоры по снижению пошлин на 
российские пиломатериалы были 
признаны бессмысленными. Из 
Туниса и Алжира российские про-
изводители выдавлены скандинав-
скими поставщиками.

В странах с развитой экономи-
кой замедление роста особенно 
значительное: с 2,7% в 2022 году 
до 1,3% в 2023 году. В вероятном 
альтернативном сценарии темпы 
роста мировой экономики снизятся 
примерно до 2,5% по итогам 2023 
года, тогда как в странах с развитой 
экономикой темпы упадут ниже 1%. 
Таким образом, основным драйве-
ром развития мировой экономики 
будут развивающиеся страны, в том 
числе Китай.

Лидер мирового потребления 
пиломатериалов сегодня Китай, 
который столкнулся с серьезными 
проблемами. Они касаются в пер-
вую очередь рынка недвижимости, 
который служит основным драй-
вером спроса на пиломатериалы 
в любой стране.

Рынок недвижимости в Китае 
переживает спад: продажи новых 
домов крупных застройщиков упали 
в сентябре 2023 года на 29% по срав-
нению с сентябрем 2022 года. У ряда 
крупнейших китайских девелоперов 
возникли финансовые трудности 
долгосрочного характера, сокра-
щаются инвестиции в отрасль. За 
январь – сентябрь 2023 года инве-
стиции в развитие недвижимости 
составили 8726,9 млрд юаней, на 
9,1% меньше, чем годом ранее. Из 
них инвестиции в жилые дома соста-
вили 6627,9 млрд юаней (76% от 
всего объема инвестиций в недви-
жимость), то есть снизились на 8,4%.

Экспорт Китая сокращается, а 
напряженность в отношениях с 
Западом, и особенно с США, по 
вопросам торговли и технологий 
сохраняется.

Местным органам власти необхо-
димо принять больше стимулирую-
щих мер, чтобы обеспечить более 
активное и продолжительное вос-
становление экономики. В связи с 
этим экономисты ожидают сложный 
переходный период в экономике 
Китая.

Импорт пиловочника хвойных 
пород в Китай за первые восемь 
месяцев 2023 года снизился на 
7,9% по сравнению с уровнем ана-
логичного периода прошлого года и 
составил 20,5 млн м3. Крупнейшими 
поставщиками (по данным Timber-
Online) были Новая Зеландия, Гер-
мания, США и Польша. Германия 
и Польша экспортируют в Китай 
еловые бревна, поврежденные 
короедом.

Импорт пиломатериалов хвой-
ных пород в Китай за первые 
восемь месяцев 2023 года вырос 
на 11,8% (до 12,3 млн м3) относи-
тельно показателя аналогичного 
периода 2022 года. Шестью круп-
нейшими странами-поставщиками 
были (по данным Timber Online) 
Россия, Канада, Белоруссия, Шве-
ция, Финляндия, Германия. Причем 
поставки российской продукции 
преобладают.

Китайские покупатели готовы 
приобретать большие объемы в 
России, готовы платить хорошие 
цены за качественные пиломатери-
алы, но возникает вопрос диверси-
фикации поставок. Снижение тем-
пов потребления пиломатериалов 
отражается на российских экспор-
терах. В первую очередь страдают 
мелкие и средние производители, 
крупные, которые могут контро-
лировать высокое качество своей 
продукции, обеспечивать крупные 
и стабильные объемы поставок, 
останутся на китайском рынке.

Одним из трендов в Китае можно 
назвать изменение центров потре-
бления древесины. Центры стали 
уходить из Тайцана в глубину 
страны, туда, куда можно доста-
вить товар исключительно желез-
ной дорогой. При этом наблюдается 
сокращение как потребления, так и 
запасов на складах в Китае.

Еще один индекс, на который 
стоит обратить внимание, это 
ожидания директоров по закуп-
кам от экономики Китая, или так 
называемый индекс директоров по 

закупкам в обрабатывающей про-
мышленности Китая (PMI). В октя-
бре 2023 года он составил 49,5% 
(ниже порогового значения), поте-
ряв 0,7% в сравнении с индексом 
предыдущего месяца, что свиде-
тельствует о снижении уровня дело-
вой активности в обрабатывающей 
промышленности в течение месяца. 
Для крупных предприятий индекс 
деловой активности составил 50,7% 
(-0.9%), для средних предприятий 
– 48,7% (-0,9%), для малых пред-
приятий – 47,9% (-0,1%).

Из пяти субиндексов, составля-
ющих PMI, индекс производства 
составил 50,9% (-1,8%), индекс новых 
заказов – 49,5% (-1,0%), основной 
индекс запасов сырья – 48,2% 
(-0,3%), показатель сроков поставки 
поставщиком – 50,2% (-0,6%), индекс 
численности занятых – 48,0% (-0,1%). 
Если расшифровывать этот пока-
затель, то при значении больше 
50% экономика будет расти, меньше 
50% – сокращаться.

Все это говорит о том, что в 2024 
году в Китае не ожидается улучше-
ния с точки зрения внутреннего 
потребления. Как упоминалось 
ранее, внутреннее потребление в 

Поднебесной – это всего лишь 30% 
импортируемого объема. Осталь-
ное реэкспортируется в ЕС и США. 
Но в странах ЕС, кроме Испании, 
индекс количества выданных раз-
решений на строительство новых 
домов демонстрирует ярко выра-
женную отрицательную динамику. 
Кроме того, количество банкротств 
в Европе компаний строительной 
отрасли удвоилось за последний 
год. То есть, очевидно, что 2024 
год не будет годом увеличения 
потребления пиломатериалов для 
строительства, а следовательно, и 
для мебели.

Согласно обзорам EUWiD, Fordaq 
и Timber Industry News, общее 
замедление темпов роста в лес-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности наблюдается во 
многих европейских странах. На 
замедление темпов роста влияют 
разные экономические и отрасле-
вые факторы. Все это говорит о том, 
что китайцы вынуждены закупать 
в России меньшие объемы.

По данным Euroconstruct, в 
ближайшие годы в строительной 
отрасли Европы ожидается мини-
мальный рост, что уже оказывает 

Экономический рост мировой экономики

Темпы роста стран с развитой экономикой

Темпы роста стран с развивающейся экономикой
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на лесопильную отрасль большое 
давление. Рынок деревянных изде-
лий в странах Северной Европы 
находится в состоянии стагнации, а 
спрос в III квартале 2023 года сни-
зился. После двух удачных лет с 
исключительно высокими ценами 
(на продукцию) и прибылью, лесная 
индустрия Северной Европы сейчас 
находится в нижней части дело-
вого цикла. Промышленность резко 
отреагировала на ситуацию, ограни-
чив производство, – запасы были 
сокращены, и в некоторых секторах 
уже объявлено о повышении цен. 
Однако рост цен по-прежнему сдер-
живается высоким предложением, а 
проблемы со спросом сохраняются.

Возможности экспорта сканди-
навских производителей на Ближ-
ний Восток, в Северную Африку и 
Китай слабы. Сложная рыночная 
ситуация для лесопильных пред-
приятий сохранится. При дальней-
шем ослаблении мировой эконо-
мики большинство лесопильных 
предприятий Северной Европы 
могут не справиться. Прошедшим 
летом слабый рынок в сочетании 
с исторически рекордно высокими 
ценами на сырье способствовал 
временному закрытию производ-
ственных мощностей.

В США ключевым индикатором 
состояния рынка строительных 
материалов и материалов для 
производства мебели является 
показатель объема ввода жилья. 
В 2023 году от месяца к месяцу 

этот показатель колебался +/- 
около нуля. Однако оставался 
ниже уровня 2022 года. Согласно 
сентябрьскому прогнозу по строи-
тельству жилья в США, объем ввода 
в 2024 году будет снижаться.

Ставки по ипотечным кредитам 
поднялись выше 7%, что сделало 
жилье гораздо менее доступным 
для многих покупателей. Рыночные 
данные указывают на растущие про-
дажи на вторичном рынке, которые, 
однако, ниже аналогичного показа-
теля прошлого года на 15,3%.

Низкие объемы продаж нега-
тивно скажутся на рынках пило-
материалов и в 2024 году. Произ-
водство пиломатериалов хвойных 
пород в США за первые семь меся-
цев 2023 года сократилось на 2,5% 
(до 22,1 млрд MBF) по сравнению 
с первыми семью месяцами 2022 
года. Объем производства пило-
материалов в Канаде снизился за 
первые семь месяцев текущего года 
на 10,3%. Цены на пиломатериалы 
лиственных пород в США начали 
резко падать летом 2022 года и с 
тех пор снижались до недавнего 
времени, достигнув минимума, но 
без увеличения спроса.

Внутренний и мировой спрос 
по-прежнему сдерживаются избы-
точными запасами и высокими 
процентными ставками. Годовая 
оценка использования пиломате-
риалов лиственных пород в 2023 
году снизилась на 22,9% по срав-
нению с 2022 годом, это самый 

низкий показатель за всю историю 
наблюдений.

В Северной Африке, и прежде 
всего в Египте, не ожидается ника-
кого роста в экономике. Экспорт 
пиломатериалов в Египет в 2013 
году оценивался в 502 тыс. м3. В 
2024 году выше 450 тыс. м3 он вряд 
ли поднимется.

Что касается России, то, как 
известно, в статистику не попадают 
объемы производства малых пред-
приятий. Именно эти объемы будут 
превалировать в поставках в Сред-
нюю Азию и Иран. На этих рынках 
предпочтение отдается низкой цене 
пиломатериалов, а не качеству. В 
Узбекистане все-таки, как и в России, 
есть деление на качественный и нека-
чественный продукт, но Узбекистан 
сильно затоварен. До сих пор на скла-
дах сохраняются большие остатки, что 
привело к снижению цен. Узбекистан 
дает цены менее привлекательные, 
чем даже на российском рынке.

По прогнозу, объем производ-
ства пиломатериалов в России в 
2024 году снизится до 33 млн м3 (с 
36 млн м3 в 2023 году), что обуслов-
лено сокращением лесозаготовки 
из-за больших рисков, связанных с 
производством фанеры: на делянке 
приходится заготавливать не только 
пиловочник, но и фанкряж, несмо-
тря на проблемы с продажей 
фанеры. Даже в условиях дефицита 
хвойного сырья неопределенность 
на рынке не будет стимулировать 
лесозаготовку. 

Темпы роста экономики по регионам мира
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В помоЩь пРедпРинимАтеЛЮ
продукция  
из круглых лесоматериалов

Серия статей посвящена 
продукции из древесины 
и древесных материалов, 
а также особенностям ее 
производства, с тем чтобы 
дать ориентиры малому 
и среднему бизнесу для 
создания предприятий 
по переработке разных 
видов древесного сырья 
с получением изделий, 
пользующихся спросом на 
российском и мировом рынке.

ТексТ  
ВлАдиМир  
Волынский

Исходным сырьем для производ-
ства продукции из древесины могут 
служить круглые лесоматериалы, 
пиломатериалы, шпон и фанера, дре-
весные плиты и древесные отходы 
(вторичное сырье).

Использование лесоматериалов в 
круглом виде (то есть без продоль-
ного распиливания или лущения) 
обеспечивает высокий экономи-
ческий эффект, так как избавляет 
обойтись минимальным набором 
технологического оборудования. 
Особенно эффективным может 
быть использование маломерной 
древесины. Низкая стоимость сырья 
способствует снижению себестои-
мости готовой продукции, то есть. 
предоставляет производителю кон-
курентные преимущества на рынке.

Рекомендуется производить из кру-
глых сортиментов столбы, сваи, стро-
ительные бревна, колья, дрова и т. п.

СТОЛБы ДЛЯ ОПОР ЛЭП

Применение деревянных опор 
для линий электропередачи (ЛЭП) 
довольно широко распространено 
во многих странах. Конструктивно 
это очень простые изделия в виде 
усеченного конуса с небольшой 
естественной конусностью (сбегом 
бревна). Обязательна пропитка 
древесины антисептиком, который 
предотвращает гниение древесины 
и увеличивает срок службы опор 
до 40–50 лет. Такие опоры значи-
тельно дешевле металлических и 
железобетонных.

ПАО «Россети» разработало стан-
дарт организации СТО 34.01-2.2-026-
2017 «Опоры ВЛ деревянные. Общие 

технические требования». Документ 
устанавливает варианты длины стоек 
опоры 8,5; 9,5; 10; 11; 12; 13 м с допу-
стимыми отклонениями от –50 до 
+200 мм. Минимальный диаметр в 
вершине составляет 160 мм, мак-
симальный в месте заделки стойки 
в грунт – 300 мм, допуск 0–10 мм. 
По диаметру бревна, замеряемому 
на расстоянии 300 мм от верхнего 
торца, опоры подразделяются на 
два класса стойкости: средние (M), 
160–199 мм и прочные (S), от 200 мм.

Стандарт указывает только одну 
породу для изготовления опор – 
сосна обыкновенная, комлевая часть 
растущих деревьев, заготовленная 
в осенне-зимний период (с ноября 
по март), сорт древесины только 
первый. Допускаются здоровые 
сучки диаметром до 50 мм, кроме 
множественных (в одном сечении 
бревна). Овальность (разность диа-
метров) поперечного сечения – не 
более 10%, а кривизна – не более 
1%. Бревна должны быть окорены, 
высушены до влажности не выше 
28% и пропитаны на 100% в забо-
лонной части водорастворимыми 
антисептиками определенных 
семейств (ССА, ССF, СF, CC). Пропитка 
осуществляется автоклавным спосо-
бом «вакуум – давление – вакуум». 
Установленный срок службы опор в 
любых климатических условиях – не 
менее 40 лет.

Кроме того, согласно стандарту 
вся механическая обработка должна 
проводиться до пропитки бревен. 
Чистовое торцевание в заданный 
размер по длине, сверление тех-
нологических отверстий и прочие 
работы следует выполнять после 

сушки, с тем чтобы не удалять про-
питанную древесину.

Основные операции при произ-
водстве столбов для ЛЭП и реко-
мендуемое оборудование приведены 
в табл. 1.

Примерная стоимость основного 
набора технологического оборудова-
ния составляет 50–60 млн рублей.

Годовая мощность предприятия 
по изготовлению столбов для ЛЭП 
определяется производительностью 
головного оборудования – установки 
для пропитки бревен WTT T-10. 
Согласно данным изготовителя она 
составляет 14 тыс. м3 в год при одно-
сменной работе (2000 ч). Потреб-
ность в сырье можно определить как 
15 тыс. м3 в год. Недельный запас 
сырья составляет примерно 300 м3, 
месячный запас – 1200 м3.

СТРОИТеЛьные БРеВнА

Под строительными бревнами 
понимаются обработанные круглые 
лесоматериалы, применяемые в 
строительстве разных сооружений, 
прежде всего бревенчатых (рубле-
ных) домов.

Оцилиндрованные бревна весьма 
декоративны, поэтому стали популяр-
ным материалом в деревянном стро-
ительстве. Потери древесины при 
оцилиндровке составляют 18–22% 
в зависимости от толщины сырья.

Заметим, что полезный выход 
80% является недосягаемым во всех 
остальных направлениях деревоо-
бработки. В лесопилении обычный 
выход пиломатериалов примерно 
50% (за 100% принимается объем 
пиловочного бревна). Несколько 
выше выход сырого шпона из фанер-
ного чурака – до 70%, поскольку в 
этом случае реализуется безопилоч-
ное резание. То есть использование 

круглых лесоматериалов при мини-
мальных затратах обеспечивает мак-
симальную добавленную стоимость, 
поскольку по теплотехническим 
характеристикам стена из оцилин-
дрованных бревен ничем не уступает 
стенам из бруса или каркасных пане-
лей. При этом для производства 1 м3 
стены из оцилиндрованных бревен 
требуется примерно 1,2 м3 сырья, 
из цельного бруса – около 2 м3, а 
из клееного бруса – не менее 3 м3 
лесоматериалов.

Товарной продукцией предпри-
ятия по изготовлению деталей для 
строительства бревенчатых домов 
является оцилиндрованное бревно 
постоянного диаметра и задан-
ной длины с укладочным пазом и 
компенсационным пропилом для 
снижения внутренних напряжений 
при усушке древесины, а также (по 
согласованию с заказчиком) с попе-
речными чашками (рис. 1).

Линейка стандартных диаметров 
бревен от 18 до 32(36) см с шагом 
2 см. Бревна диаметром 18–20 см 
рекомендуются для летних кухонь 
или детских домиков, диаметром 
20–22 см – для бань и саун, а более 
толстые – для рубленых домов кру-
глогодичного проживания. Ширина 
паза принимается равной половине 
диаметра бревна. Основные породы, 
используемые для производства 

оцилиндрованных бревен, это сосна 
и ель, также находят применение 
кедр, пихта, лиственница и даже 
осина.

Для строительства рекоменду-
ются бревна диаметром от 18 до 28 
см естественной влажности или не 
более 22% после камерной сушки. 
Продольный (монтажный) паз – 
самое простое и надежное сопря-
жение двух бревен в стене.

Для организации цеха по произ-
водству оцилиндрованных строитель-
ных бревен больше всего подходит 
нижний склад лесозаготовительного 
предприятия (леспромхоза) или 
склад сырья лесокомбината. Там есть 
возможность отбора лучших бревен 
для их складирования и выдержки.

Основным оборудованием служит 
оцилиндровочный станок. Рынок 
предлагает широкий выбор россий-
ских и импортных станков для оци-
линдровки бревен*. Минимальная 
цена 250 тыс. рублей.

На рис. 2 показан оцилиндровоч-
ный станок токарного типа СЦ-6,5 
компании «МАГР», позволяющий 
производить все операции, пред-
усмотренные технологией изго-
товления сруба: оцилиндровку 
бревна, выполнение продольного 
укладочного паза и компенсаци-
онного пропила. На станке можно 
получать резные, конические бревна, 
бревна переменного диаметра. Ско-
рость подачи каретки и зарубочной 
головки 0,3–12 м/мин. Максимальная 
длина бревна 6,5 м.

Помимо головного станка, потре-
буется торцовочный круглопильный 
станок для бревен. (Впрочем, его 

Таблица 1. Операции и основное оборудование при производстве 
столбов для ЛЭП 

Операция Рекомендуемое оборудование
Приема и выгрузка сырья, подача сырья 
в производство и пр. Автопогрузчик L-580 Liebherr (Германия)

Загрузка сырья на линию окорки и сортировки Загрузочная эстакада (КАМИ)

Окорка сырья Окорочный станок С-40 Morbark (CША)

Сортирование сырья по размерам и качеству Сортировочный конвейер (КАМИ)

Сушка бревен Сушилка для бревен Katres (Чехия)

Обеспечение сушилки теплом Водогрейный котел КВт-1,2 («Котлосервис»)

Пропитка столбов Автоклав T-10 в комплекте WTT (Дания)

Механическая обработка столбов Ручной электроинструмент

Рис. 1. Строительное бревно с 
укладочным пазом и чашками

Рис. 2. Оцилиндровочный станок 
СЦ-6,5 компании МАГР

* См. подробнее типы и конструкции оцилиндровочных 
станков, а также их сравнительные характеристики: 
«ЛесПромИнформ», 2008, № 7.
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может заменить цепная электро- или 
бензопила, хотя качество поверх-
ности торца в этом случае гораздо 
ниже, чем при пилении круглой 
пилой.) Для снижения доли руч-
ного труда неизбежны траты на 
подающий и выходной конвейеры 
и средства механизации. На погрузо-
разгрузочных работах оптимальным 
может оказаться колесный погруз-
чик с вилочным захватом. Нужны 
также станок для заточки режущего 
инструмента, распылитель для анти-
септика. Придется оборудовать пло-
щадки для хранения сырья и готовой 
продукции.

Ориентировочная сумма затрат на 
основное оборудование для такого 
варианта производства составит 
2,0–2,5 млн руб. Производитель-
ность головного станка, по данным 
изготовителя, варьирует от 3,5 до 6 
м3 в смену, это примерно 70–120 м3 

в месяц. В соответствии с характе-
ристиками известных станков мини-
мальный диаметр исходных бревен 
(сырья) 14 см.

Не менее 20% сырья, перера-
батываемого предприятием, будет 
уходить в отходы (вторичное сырье). 
К ним следует еще добавить кору, 
составляющую примерно 10% объ-
ема сырья. Это мелкодисперсные 
отходы, которые могут служить 
дополнительным источником дохода.

Технологический процесс можно 
разделить на несколько этапов:
1. Окорка сырья.
2. Атмосферная или камерная сушка 

лесоматериала.
3. Оцилиндровка бревен, формиро-

вание пазов, пропилов и чашек.

4. Контроль качества продукции, 
складирование и отправка 
потребителю.

В технологии производства стро-
ительных бревен наиболее важен 
выбор способа сушки бревен – атмос-
ферного или камерного. При первом 
способе придется оборудовать специ-
альную площадку для хранения око-
ренных и антисептированных бревен 
в течение нескольких недель и даже 
месяцев. При втором способе необ-
ходимо приобрести дорогостоящего 
оборудования – камерную сушилку 
для бревен с топочной системой, 
работающей на древесных отходах.

Один из вариантов укладки 
штабелей для сушки круглых лесо-
материалов показан на рис. 3. Как 
видно, нижние ряды уложены на 
прокладках без обвязки, а сверху 
расположены плотные пачки из 12 
бревен. Съемная крыша защищает 
штабели от атмосферных осадков.

Бревна должны быть без следов 
механической обработки, поскольку 
что фрезерование пазов и пропилов 
нарушает симметричность заготовки. 
Последующая сушка может исказить 
форму строительной детали и сде-
лать её непригодной для укладки в 
сруб. Поэтому механическую обра-
ботку бревен следует проводить 
после сушки.

Зимой предприятие по выпуску 
оцилиндрованных бревен должно 
обеспечить сохранность продукции. 
В отсутствие реализации продук-
ции и необходимости длительной 
сушки бревен возникают большие 
межсезонные запасы продукции со 
сроком хранения примерно четыре 
месяца. За это время даже малое 
предприятие может произвести 
примерно 400 м3 оцилиндрован-
ных бревен, для хранения которых 
должны быть оборудованы соот-
ветствующие места. Склад готовой 
продукции следует устраивать на 
ровных площадках с основанием 
(лучше бетонными), приподнятым 
над поверхностью землий. Для этого 
требуются дополнительные затраты, 
которые нужно учитывать при орга-
низации нового бизнеса.

При камерной сушке лесома-
териалов окорку бревен в случае 
необходимости можно совмещать с 

оцилиндровкой, то есть закладывать 
в сушилку неокоренное сырье, как 
показано на рис. 4.

Наличие сушильной камеры не 
исключает возможность атмосфер-
ной сушки (или досушки) лесомате-
риала, особенно в летнее время. По 
некоторым данным (2004 года) стои-
мость сухих бревен почти в три раза 
выше стоимости сырых. Опыт сушки 
бревен, в том числе неокоренных, 
есть у компании «Вакуум Плюс».*

В последние годы были разра-
ботаны эффективные программы 
сушки крупного круглого леса. 
Тогда же были сконструированы и 
современные сушильные камеры 
конвекционного типа, позволяющие 
качественно выполнять эту опера-
цию. Один из лидеров этого направ-
ления – чешская компания Katres с 
2007 года производит специальные 
сушилки для крупного круглого леса, 
например такие, как на рис. 5. Опыт 
работы с этими сушилками есть у 
предприятия «Комиопора».

Мощность предприятия определя-
ется производительностью головного 
оборудования – оцилиндровочного 
станка (или станков). Оптимально 
использование станков проходного 
типа. На сегодня наиболее произво-
дительными признаны станки серии 
«Термит», обрабатывающие до 650 
п. м. в смену. При среднем диаметре 
бревна 24 см их производительность 

3,6 м3/ч. Годовая производительность 
станка (программа предприятия) 
при односменной работе (2000 ч) 
составляет 6156 м3. При двухсмен-
ном режиме работы (4000 ч) годовая 
программа составит примерно 12 т 
м3, это 1000 м3 в месяц.

Длина пиловочных бревен 
обычно 6 м. Оцилиндровочные 
станки позволяют работать с брев-
нами длиной от 2 до 9 м. При этом 
следует иметь в виду, что масса 
бревна диаметром 24 см и длиной 
6 м составляет не менее 500 кг.

В 2021 году цены на эту продук-
цию в Ленинградской области были 
7,1–11 тыс. руб./м3. Продавец ино-
гда указывает, что продает «бревна 
естественной влажности». Скорее, 

это бревна неопределенной влаж-
ности. Чем больше срок выдержки 
бревен до и после обработки, тем 
ближе их влажность к равновесной и, 
следовательно, тем меньше времени 
потребуется для полной усадки сруба. 
Опыт показывает, что полная усадка 
бревенчатой стены высотой 2,5–3 м 
из сырого материала может составить 
до 30 см! И далеко не всегда все 
стены сруба оседают равномерно, 
что неизбежно нарушает правильную 
геометрию строения.

Строительные бревна влажностью 
не выше 22% отличаются высокой 
рыночной ценой. Например, вологод-
ская компания «ВолЛесДом исполь-
зует камерную сушку бревен до 
влажности не более 25% в камерах 

Muelbock с объемом загрузки 70 м3. 
Время сушки – до трех недель. Высу-
шенные бревна в комплекте деталей 
на дом в основном поставлялись на 
экспорт в Германию, Венгрию и дру-
гие страны. На начало 2024 года вну-
тренняя отпускная цена бревен есте-
ственной влажности была 17,4–18,9 
тыс. руб./м3. Бревна камерной сушки 
продаются на 30–60% дороже (раз-
ница зависит от толщины бревен).

Сегодня стоимость комплекта 
оборудования для цеха по произ-
водству строительных бревен камер-
ной сушки составляет 3–3,5 млн 
рублей. 

Рис. 3. Штабель для сушки 
круглых лесоматериалов

Рис. 4. Штабель круглых 
лесоматериалов перед загрузкой в 
сушильную камеру

Рис. 5. Конвекционная сушилка 
для бревен Katres – две камеры с 
объемом загрузки по 150 м3

* См. «ЛесПромИнформ». 2011. № 5.

Таблица 2. Операции и основное оборудование  
производства строительных бревен 

Операция Рекомендуемое оборудование
Транспортные операции с лесоматериалом Колесный автопогрузчик (например, Liebherr)

Сушка бревен Конвекционная сушилка (например, Katres) 
с котельной

Окорка, оцилиндровка и обработка бревен Станок оцилиндровочный (например, «Термит»)

Чистовая торцовка бревен Круглопильный станок (например, «Термит»)

Формирование чашек Чашкозарезной станок

Удаление и сбор стружки Эксгаустерная установка
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В Братском филиале  
группы «илим» заработает 
новый вакуум-фильтр

Новый вакуум-фильтр будет работать в цехе по произ-
водству лиственной целлюлозы. Он станет уже вторым из 
подобных агрегатов, главная задача которых – сокращение 
потребления химикатов. Новый фильтр в полтора раза 
производительнее предшествующего. Многометровый 
цилиндр нужен для обезвоживания целлюлозной массы 
и ее промывки. В вакуум-фильтре также проводится 
подготовка для следующей ступени отбелки.

Установка нового вакуум-фильтра – очередной этап 
экологической модернизации производства лиственной 
целлюлозы братского филиала группы «Илим», которую 
компания проводит с 2019 г. Запустить установку должны 
до конца года. Аналогичное оборудование уже работает 
на лиственном потоке и продемонстрировало эффектив-
ность. Кроме того, в цехе заканчивается монтаж нового 
реактора кислородно-щелочной обработки. Также в 2024 г. 
на производстве установят новый пре-реактор. Стоимость 
проекта по экологической модернизации производства 
лиственной целлюлозы филиала группы «Илим» в Братске 
составит более 4,5 млрд руб. Ожидаемый результат – сни-
жение показателя химического потребления кислорода 
и остаточного содержания химикатов на сбросе.

БСТ

В кемеровской области  
построят новый гофрозавод

До конца 2027 года в Кузбассе создадут новые мощности по обра-
щению с твёрдыми коммунальными отходами (ТКО), благодаря чему 
объём утилизации увеличится в два раза. Наряду с действующими 
предприятиями индустриального парка «Западный» на территории 
создаваемого экопромышленнного парка «Пригородный» появятся 
новые производства. Инвестиции превысят 20 млрд рублей.

К середине 2026 года на площадке «Пригородного» будет запущен 
гофрокомбинат мощностью 120 млн кв. м в год. Проект стоимостью 
6 млрд рублей позволит создать производство экологичной упаковки 
замкнутого цикла из макулатурного сырья. ООО «Кузбасский Скарабей» 
и крупный поставщик оборудования для бумажной отрасли GT Group (г. 
Санкт-Петербург) подписали соответствующее соглашение о проектировании 
и подборе оборудования. Также кемеровское предприятие договорилось 
с компанией «Готэк» о взаимовыгодном сотрудничестве в сфере произ-
водства бумаги, картона и гофротары.  К концу 2027 года планируется 
ввести в эксплуатацию третью очередь завода по переработке макулатуры 
производительностью 200 тыс. т бумаги и картона в год. Инвестиции в 
новое предприятие оцениваются в 14 млрд рублей. Общий объем ути-
лизации макулатуры достигнет 350 тыс. т в год. Учитывая, что в Кузбассе 
ежегодно образуется порядка 1 млн т ТКО, согласно морфологического 
состава предприятие сможет утилизировать более 25% от указанного 
объёма. Это не только существенно снизит нагрузку на полигоны, но и 
поможет сохранению лесных богатств в объёме 3,6 млн деревьев в год.

Бумпром.ру
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пиЛы кРугЛые пАзоВые 
РегуЛиРуемые,  
сбоРные и состАВные

классификация, конфигурация, 
принципы работы

ТексТ  
ВлАдиМир пАдерин

Как правило,  
на крупных и средних 
деревообрабатывающих 
предприятиях есть 
набор технологического 
оборудования и режущего 
инструмента, позволяющих 
без особых проблем 
изготавливать разную 
продукцию из древесины 
и ПДК. Однако в ряде 
случаев имеющегося 
режущего инструмента или 
оборудования недостаточно 
для выполнения, например, 
нестандартных соединений  
по типу «шип-паз»  
или просто пазов на изделиях. 
Рассмотрим эти варианты 
подробно.

Иногда у мелких и совсем малень-
ких фирм – изготовителей изделий 
из древесины возникает необ-
ходимость быстро и качественно 
выполнить в них пазы разной кон-
фигурации, а в наличии только про-
стейшее пильное или фрезерное 
оборудование (например, фрезерные 
станки с нижним расположением 
шпинделя или даже продольно-фре-
зерные калевочные станки) и нет 
возможности быстро приобрести 
специализированное оборудование 
или режущий инструмент. Как быть 
в этом случае и каким инструмен-
том воспользоваться для создания 
подобных профилей?

Следует отметить, что исполь-
зование круглых пил иногда даже 
более оправданно, чем специальных 
пазовых, в том числе регулируемых 
фрез. К примеру, при формировании 
пазов в древесине поперек волокон 
и в древесно-полимерном композите 
(ДПК).

ФОРМИРОВАнИе шИПОВ  
И ПАЗОВ КРУгЛыМИ ПИЛАМИ

Для изготовления шипов и пазов 
применяются круглые пилы, от стан-
дартных до специальных регулируе-
мых, в том числе выполненных по 
типу насадных пазовых фрез. В их 
числе следующие:

• стандартные составные твердо-
сплавные пилы одного диаметра 
и артикула;

• наборные пилы, состоящие из 
двух боковых (левой и правой) 
и набора средних пил;

• «пьяные» пилы, которые часто 
применялись на предприятиях 
в 1950–1970 годы в СССР;

• специализированные регулиру-
емые пазовые круглые пилы.

При продольном или поперечном 
пилении натуральной древесины для 
получения пазов следует использо-
вать либо раздельные специализиро-
ванные пилы, либо универсальные – 
с передним углом 5–10°. Боковые 
пилы для поперечного раскроя заго-
товок, формирующие стенки про-
пила (паза), должны иметь косую 
заточку, обеспечивающую получение 
более качественной пиленой поверх-
ности и резко сокращающую любые 
сколы и вырывы при выходе пилы 
из пропила. Если такой возможности 
нет, то при пилении необходимы так 
называемые подпоры из брусков 
древесины или плитных материалов.

Для пиления различных плитных 
материалов целесообразно исполь-
зовать твердосплавные или алмаз-
ные пилы с небольшим положитель-
ным или отрицательным передним 
углом, чтобы повысить стойкость 
пил и избежать серьезных сколов 
или вырывов на заготовке.

СТАнДАРТные СОСТАВные 
КРУгЛые ПИЛы

Если требуется изготовить неболь-
шую партию изделий, а из техноло-
гического оборудования в наличии 
лишь одношпиндельные фрезерные 
или пильные станки и форматно-
раскроечные, то все операции по 

выполнению шипов и пазов можно 
произвести одной пилой, регулируя 
ее перемещение в пространстве и 
пазе относительно направляющей 
линейки станка.

В зависимости от размеров шипа 
и паза, материалов изделий, защит-
ных кожухов станков, а также поса-
дочных параметров шпинделя станка 
параметры пил могут быть разными. 
Чаще всего для этих целей исполь-
зуются пазовые пилы (рис. 1 и 2), их 
основные параметры приведены в 
таблице (табл. 1).

ПАЗОВые ПИЛы  
С нАБОРОМ КРУгЛыХ ПИЛ  
ОДнОгО ДИАМеТРА

Когда нужно пропилить паз шири-
ной больше 8–10 мм с весьма точ-
ными параметрами паза по ширине, 
применяют набор нескольких пил, 
при этом зубья каждой следующей 
пилы должны оказываться между 
зубьями предыдущей в их межзуб-
ной пазухе. Для достижения опреде-
ленной ширины паза между пилами 
устанавливаются дополнительные 
проставочные кольца толщиной 
0,1–0,5 мм, с тем чтобы зубья каж-
дой пилы перекрывались с зубьями 
соседних.

В таком случае чаще применяют 
боковые пилы с косой заточкой 
(левую L и правую R) для подрезки 
материала заготовки (рис. 3) и 

Рис. 1. Применение и угловые параметры 
пазовых пил для древесины

Рис. 2. Рекомендуемые параметры зубьев пазовых пил 
для плитных материалов

Таблица 1. Варианты пил для выборки пазов на различном оборудовании 

Ø, мм  , мм  , мм                 , шт Форма 
зуба

125 3,5/2,5 30 - 16 FZ

150 4,0/2,8 30 2/10/60 48 FZ

180 6,0/3,5 30 - 16 WZ

250 4,0/2,8 30 2/10/60 48 FZ

300 4,0/2,2 30 2/10/60 72 FZ

300 4,0/2,2 30 2/10/60 60 F

центральные пилы, как правило, с 
прямым и (или) трапециевидным 
зубом, в зависимости от твердости 
обрабатываемо материала и требуе-
мой стойкости зубьев пилы (рис. 4).

«ПьЯные» ПАЗОВые ПИЛы

Как появилось такое название, 
точно не известно, возможно, из-за 
характерного движения пил в про-
цессе работы, но в середине про-
шлого века на деревообрабатыва-
ющих предприятиях СССР «пьяные» 
пилы довольно часто встречались на 
оконных и дверных производствах.

Для таких пил изготавливались 
специальные пильные шайбы, кото-
рые после токарной обработки рас-
пиливались по центру не совсем 
перпендикулярно относительно 
оси вращения, а с небольшим углом 
наклона, от 1/2α (рис. 5) до 2–3°.  
В результате после крепления в 
таких пильных шайбах на валу шпин-
деля станка за счет колебательного 

движения пила делала более широ-
кий пропил. Требуемая ширина паза 
на заготовке (для каждой пильной 
шайбы) рассчитывалась через акси-
альный угол и затем изготавлива-
лась, часто на одну пилу; обычно 
делалось несколько пильных шайб с 
разными углами α. Раньше это было 
актуально для небольших предпри-
ятий, прежде всего из-за дефицита 
инструмента.

Позднее появились универсаль-
ные регулируемые пильные шайбы 
разных конструкций.

Конструкция этого устройства 
особых разъяснений не требует. 
Конические чашки и сферические 
сухари, которыми при помощи гайки 
зажимают пилу на шпинделе станка, 
дают возможность установить ее не 
только перпендикулярно валу, но 
и с отклонением от вертикального 
положения на угол α, что обеспе-
чивает блуждание вращающейся 
пилы в пропиле с амплитудой b, так 
что в заготовке можно выбрать паз 

Рис. 3. Профиль зубьев боковых пазовых пил
Рис. 4. Профиль зубьев «прямой – трапеция» 
центральных пазовых пил
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(или четверть) желаемой ширины и 
глубины.

Особых ограничений в выборе 
угла конуса чашки нет. Из конструк-
тивных соображений (уменьшение 
осевого сдвига при затяжке, обе-
спечение минимальных габаритов) 
угол конуса β должен составлять 
около 30°.

Конечно, такая пила травмоо-
пасна, особенно для станочников-
новичков, поэтому должна быть 
максимально закрыта защитным 
кожухом станка.

СПецИАЛИЗИРОВАнные 
РегУЛИРУеМые ПАЗОВые 
КРУгЛые ПИЛы

В настоящее время на российском 
рынке наиболее распространены две 
импортные конструкции регулируе-
мых пазовых пил. Однако, в связи с 
западными санкциями против РФ, есть 
проблема как с их дальнейшим рас-
пространением, так и с обеспечением, 
в частности, расходниками (пилами и 
сегментами). Но несколько сервисных 
центров в стране наладили их выпуск.

Пазовые регулируемые пилы 
Dado – это комплект, состоящий из 
пильных дисков, пазовых сегмен-
тов и дистанционных шайб (разной 
комплектации), который устанавли-
вается на вал настольного или стаци-
онарного пильного промышленного 
станка (рис. 6).

Технологи фирмы CMT всесто-
ронне исследовали недостатки стан-
дартных наборных пил для выпи-
ливания пазов и выяснили, какой 
универсальный режущий инструмент 
нужен для идеального изготовления 
паза или шипа. Результатом стала 
суперточная круглая пила компании, 
позволяющая выполнять в том числе 
и глухие пазы с качественными стен-
ками без сколов и плоским дном в 
древесине, фанере, ДсТП, MDF и т. п.

Производительность системы 
Dado CMT намного выше, чем насад-
ной пазовой фрезы. Выпускается 
Dado CMT нескольких типоразме-
ров и артикулов, в двух комплекта-
циях: профессиональной – внешние 
пилы Z  = 24 и пазовые сегменты с 
четырьмя зубьями; экономичной  – 
внешние пилы Z = 12 и пазовые 
сегменты с двумя зубьями.

Поставляется система в пласти-
ковом кейсе (Ø150 мм) и блистере 
(Ø200 мм).

Насадные регулируемые фрезы 
DIMAR в настоящее время выпуска-
ются двух типоразмеров (рис. 7):

• комплект твердосплавных пил 
с регулируемым пазом 1,5–3,0 
мм;

• комплект твердосплавных пил 
с регулируемым пазом 3–6 мм.

Пилы с наружным диаметром 
160 мм, Z = 24 и посадкой 30 мм 
предназначены для установки на 
стационарный фрезер или 4-сторон-
ний продольно-фрезерный станок 
и выборки пазов от 1,5 до 6,0 мм с 
шагом 0,1 мм и глубиной до 20 мм. 
У таких пил большой ресурс – до 
10 переточек. В комплект поставки 
входят:

• набор сегментов пил с твердо-
сплавными зубьями;

• регулировочные кольца для 
регулировки глубины паза;

• специальная оправка.
 
Пазовые регулируемые пилы 

эффективны на небольших предпри-
ятиях и для получения пазов и 
шипов небольшого размера, осо-
бенно при выпуске малых партий 
заготовок и изделий. 

Рис. 5.«Пьяная» пила  
с регулируемой шириной пропила

Рис. 7. Конструктивные 
особенности фрез DIMAR

Рис. 6. Конструкция и составные элементы системы Dado СМТ

Всем, кто неРАВнодушен 
к российским лесам

22–24 мая 2024 года в Санкт-Петербургском государственном 
лесотехническом университете состоится IX Всероссийская на-
учно-техническая конференция «Леса России: политика, промыш-
ленность, наука, образование». Конференция проходит ежегодно 
и зарекомендовала себя как мероприятие с высоким научным и 
коммуникативным потенциалом.

ТексТ SPbfTu.ru

Темы секций конференции охва-
тывают широкий спектр вопросов 
и проблем лесного сектора:
1. Лесная политика, экономика и 

управление.
2. Лесоустройство, государствен-

ная инвентаризация лесов, лес-
ная таксация, дистанционные 
методы и ГИС-технологии в 
лесном хозяйстве.

3. Природные климатические про-
екты, исследования потенци-
ала лесов и иных природных 
экосистем в достижении целей 
углеродной нейтральности. 
Результаты работы консорци-
ума «Ритм углерода».

4. С о в р е м е н н ы е п р о б л е м ы 
использования, восстановле-
ния, охраны лесов.

5. Использование постагрогенных 
земель в лесных и аграрных 
ландшафтах.

6. Химическая переработка био-
массы дерева и биоэнергетика.

7. Природно-антропогенный ланд-
шафт и проектирование.

8. Пов ышение э ф фек т ив но -
с т и л е с о п р о м ы ш л е н н о г о 
производства.

9. Машины, механизмы, обору-
дование и инженерные соору-
жения в лесопромышленном 
комплексе.

10. Современные технологии пере-
работки малоликвидной древе-
сины и древесных отходов.

11. Древесиноведение, обработка 
древесины и деревянное 
домостроение.

12. Д е н д р о л о г и я  и  л е с н а я 
геоботаника.

13. Защита леса.
14. Декоративное растениеводство. 

Ботанические сады.
15. Современные методы учета 

объема и определения каче-
ства лесоматериалов в РФ: 
особенности, сложности и 
перспективы.

В качестве спикеров на секции 
выступят представители компаний 
и предприятий, профилем которых 
является организация служб при-
емки лесоматериалов и професси-
ональное исполнение их функций, 
разработка программного обеспе-
чения и конструкторских решений, 
позволяющих определять объемы 
лесоматериалов с помощью их 
масштабированной наземной и 
воздушной фото- и видеосъемки, 
лазерного сканирования, поштуч-
ной приемки на автоматизирован-
ных линиях; непосредственные 
заказчики решений.

В ходе встречи будут обсуж-
даться преимущества и недостатки 
тех или иных методов измере-
ний, особенности определения 
породно-сортиментного состава 
лесоматериалов при лесозаготовке 
и приемкелесоматериалов лесо-
перерабатывающими предприяти-
ями. Также будет затронута тема 
государственного контроля и учета 
древесной продукции.

Участники конференции смогут 
посетить выставку инновационных 

проектов «Лесная наука и прак-
тика  – XXI век» и при желании 
представить свои проекты в обла-
сти развития лесопромышленного 
комплекса (информационные 
материалы, образцы, демонстра-
ционные стенды, мелкогабаритное 
оборудование).

Регистрация участников конфе-
ренции на сайте www.spbftu.ru/
lesarf2024/ до 10 мая 2024 года.

По итогам мероприятия будет 
опубликован электронный сборник 
материалов конференции с после-
дующей индексацией в РИНЦ. 
Избранные статьи будут опублико-
ваны в периодическом издании 
«Известия Санкт-Петербургской 
лесотехнической академии». 

контактная информация: 
тел. +7-812-217-93-63

e-mail ftulesarf@spbftu.ru
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М Е Б Е Л Ь Н О Е  П Р О И З В О Д С Т В О

Россияне меняЮт обстАноВку

продажи мебели  
растут рекордными темпами

фоТо majOr-Tula.ru

Объемы производства мебели, 
по данным представителей 
отрасли, в прошлом году 
выросли на треть. При этом 
производственные мощности 
многих крупных предприятий 
недозагружены. За счет чего 
же растет рынок?

По оценке Ассоциации предпри-
ятий мебельной и деревообрабаты-
вающей отрасли России (АМДПР), 
после спада 2022 года производство 
мебели в стране восстанавливается.

«За 2023 год объемы производ-
ства в стоимостном выражении, по 
нашим прогнозам, превзойдут пока-
затели аналогичного периода 2022 
года на 23%, достигнув отметки в 
438 млрд руб. Это рекордная сумма 
за всю историю наших наблюдений. 
В натуральном же выражении объем 
производства за год вырос по срав-
нению с 2022-м на 33%, до 66,7 млн 
штук, что также является рекордом 
как минимум с 2019 года», – заявил 
президент АМДПР и генераль-
ный директор Первой мебельной 
фабрики Александр Шестаков. По 
его оценке, отечественные произ-
водители мебели удовлетворяют 
потребности покупателей даже с 
учетом недозагруженных мощно-
стей, а рост спроса на мебель свя-
зан с активным строительством 
жилья, запросом застройщиков на 
комплексную меблировку квартир 

и восстановлением корпоративного 
сектора.

«У производителей нет трудно-
стей с удовлетворением спроса, 
но есть проблемы с себестоимо-
стью производства. По итогам 2023 
года она выросла более чем на 
15%. Цены на сырье на протяже-
нии большей части года оставались 
стабильными, однако с осени нача-
лась волна подорожаний на 7–10%. 
Конечно, мы стараемся заключать 
долгосрочные контракты с постав-
щиками, чтобы зафиксировать 
стоимость. Но избежать подоро-
жания мебели в 2024 году вряд ли 
удастся», – комментирует генераль-
ный директор мебельной компании 
Lazurit Денис Егоров. По его словам, 
крупные мебельные ритейлеры ста-
раются как можно дольше удержи-
вать цены на прежнем уровне, регу-
лярно запускают акции и скидки 
для покупателей розничной сети 
и интернет-магазинов.

К основным трудностям отрасли 
относят рекордное снижение мар-
жинальности фабрик и заявляют, 

что предприятия работают с низ-
ким уровнем рентабельности в 
связи с постепенным уменьшением 
среднего чека «семейного» ком-
плекта мебели. Такая тенденция 
прослеживается последние два 
года. Отраслевые эксперты также 
отмечают, что производствен-
ные мощности многих крупных 
мебельных предприятий задей-
ствованы не полностью, поэтому 
мебельщики надеются «на при-
нятие закона, который позволит 
включать мебель в ипотечные 
кредиты», что даст возможность 
предприятиям наладить новые 
каналы сбыта продукции, а ново-
селам – экономить до 50% стоимо-
сти комплекта мебели.

ДеЛО В ДеТАЛЯХ

Уход иностранных производите-
лей почти не повлиял на ситуацию 
в отрасли. «У нас в стране более 
20 тысяч мебельных фабрик, кото-
рые никуда не исчезли и продол-
жают производить для внутреннего 
рынка. При этом, например, доля 
IKEA составляла всего 2–3%, а прак-
тически вся мебель, представлен-
ная в ее магазинах, выпускалась 
на отечественных предприятиях. 
То есть вся эта продукция осталась 
на рынке, а ниши ушедших брендов 
заполнились отечественными игро-
ками», – так оценивает ситуацию 
Александр Шестаков. По мнению 
эксперта, мебельная отрасль в 2022–
2023 годах не столкнулась с дефи-
цитом зарубежных комплектующих, 
поскольку еще до введения санкций 
производители налаживали связи 
с заводами Китая и Турции. После 
возникновения проблемы с логисти-
кой российские мебельные фабрики 

«просто-напросто переориентирова-
лись на поставки с Востока».

«Многие отечественные фабрики 
используют импортную фурнитуру, 
поскольку в стране пока нет крупных 
производителей многих важных ком-
плектующих», – поясняет Денис Его-
ров. Вопрос с новыми логическими 
правилами игры калининградский 
Lazurit решил за счет строительства 
крупного логистического комплекса 
в Подмосковье.

Еще одной проблемой мебель-
щики считают дефицит кадров, акту-
альный и для других отраслей.

«Производственные процессы на 
современных предприятиях автома-
тизированы, поэтому есть потреб-
ность в высококвалифицированных 
специалистах, способных оперативно 
настраивать и отлаживать оборудо-
вание и программное обеспечение.  
К сожалению, образовательные учреж-
дения пока не в полной мере обе-
спечивают подготовку специалистов, 

обладающих навыками работы на 
современном производственном обо-
рудовании и соответствующим про-
граммным обеспечением. Поэтому мы 
вынужденно занимаемся подготовкой 
специалистов на рабочих местах, так 
как найти на рынке труда полностью 
готового к работе сотрудника крайне 
сложно», – говорят в АМДПР.

КУРС нА КОМПАКТнОСТь

Среди значимых тенденций 
мебельного рынка – освоение 
онлайн-каналов продажи мебели. 
Например, по данным маркетплейса 
«Мегамаркет», эти категория про-
демонстрировала годовой рост по 
обороту 641%.

Производители отмечают, что 
спрос на классическую мебель 
падает, вместо этого потребители 
отдают предпочтение современ-
ной, функциональной и практичной 
обстановке. На Первой мебельной 
приводят в пример модульную 
систему, позволяющую самостоя-
тельно спроектировать и собрать 
кухню из 30 разных блоков. Сум-
марные продажи представлен-
ной в конце 2022 года новинки 
составили за прошлый год около  
350 млн рублей.

В Lazurit к новым модным тен-
денциям относят навесную мебель, 
например, навесные прикроватные 
тумбы, а также воздушные стел-
лажи без задней стенки и пристав-
ные столики.

Источник: amedoro.com      

ТексТ  
по материалам kO.ru 
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NaNxiNg NB8PCHgM-PC: 

производительность, гибкость, 
универсальность

Мебельщики высоко оценили характеристики высокоскоростного кромкооблицовочного станка на рем-
не индустриального класса NB8PCHGM-PC от Nanxing. Сегодня это абсолютный лидер продаж — компа-
ния поставила более 50 станков на фабрики по всей России, что делает модель хитом и одновременно 
самой популярной моделью кромкооблицовочного станка у отечественных производителей мебели. 
Оборудование, без которого сложно представить работу предприятий по производству корпусной 
мебели, выполнение индивидуальных заказов, изготовление дверей и услуг коммерческого раскроя.

В России до сих пор самая попу-
лярная мебель – облицованная 
классическими материалами: АБС, 
меланином, ПВХ. Именно они при-
дают мебели законченный вид и 
позволяют сделать любую текстуру, 
даже драгоценной породы дерева, 
но по доступной для покупателя 
цене. Поэтому мебельное производ-
ство немыслимо без кромкообли-
цовочного станка. NB8PCHGM-PC 
– технологичное оборудование 
для современного мебельного 
производства, предназначенное 
для облицовки кромок мебельных 
деталей кромочным материалом 
0,4 – 2 мм. 

ПРеИМУщеСТВА  
NB8PCHGM-PC

Станки серии отличаются высо-
кой скоростью подачи, широким 
выбором агрегатов, мощными дви-
гателями и рассчитаны на работу в 
режиме 24/7. Обеспечивают полный 
цикл обработки детали на одном 
станке!В конструкции оборудова-
ния есть все необходимые узлы, 
чтобы сделать процесс облицовки 
эффективнее. Если говорить о пре-
имуществах оборудования, почему 
оно стало так популярно у россий-
ских мебельщиков, стоит обратить 
внимание на массивную стальную 

станину – NB8PCHGM-PC станок 
индустриального класса, его вес 
шесть тонн и это самый тяжелый 
станок в классе. Отсюда идеальная 
точность операций и отсутствие 
вибраций от работающих агрегатов.

Еще одна важная характери-
стика – высокая производитель-
ность. Макс. скорость подачи станка 
26 м/мин. Благодаря применению 
ременного клинового ремня дости-
гаетсяаккуратная и надежная транс-
портировка заготовок на высоких 
скоростях подачи.

Универсальным оборудование 
делает наличие в конструкции 
двух клеевых узлов: каждый узел 
оснащается верхней быстросъем-
ной ванной с предплавителем EVA и 
автоматическиой загрузкой клея, что 

позволяет быстро переключаться 
между двумя цветами клея для 
соответствия кромке, опциально 
можно использовать ПУР клей. 

Два Вертикальных магазина на 
четыре типа кромки с сервоподачей 
позволят сэкономить на кромочном 
материале по сравнению с тради-
ционным способом подачи кромки.

Мощные пресс-группы из семи 
роликов обеспечивают надежное 
прижатие кромки к заготовке на 
высоких скоростях подачи. 

Гибкость – ключевая характери-
стика. На автоматическом кромкоо-
блицовочном станке NB8PCHGM-PC 
осуществляется полный цикл обра-
ботки деталиот прифуговки до 
полировки, включая обкатку углов 
и пазование.

Интеллектуальным оборудова-
ние делает система управления: 
пульт управления с большим сен-
сорным дисплеем вынесен отдельно. 
ПК-управление с интеллектуальным 
и понятным для пользователя про-
граммным обеспечением помо-
гает быстро перенастроить узлы, 
агрегаты и подобрать правильную 

конфигурацию. В итоге вероятность 
ошибки оператора сводится к мини-
муму. Интерфейс работы переведен 
на русский язык, понятен и прост, 
что ускоряет обучаемость оператора 
и повышает удобство эксплуатации.

особенности конструкции. В 
конструкции NB8PCHGM предус-
мотрены все необходимые узлы для 
качественной облицовки.

Функция пневмоперенастройки 
на двух чистовых узлах фрезерова-
ния свесов и двух узлах радиусной 
цикли помогает оператору эконо-
мить время, чтобы быстро и удобно 
позиционировать узлы в рабочей 
зоне с пульта управления. Такое 
конструктивное решение позво-
ляет обрабатывать 4 типа толщин 
кромок.

Два узла полировки с осцилля-
цией обеспечивают максимальную 
очистку обработанной поверхности.

Четырехмоторный узел обкатки 
углов оснащен высокочасточными 
двигателями. Узел отвечает за высо-
кую скорость работы. Максималь-
ная скорость подачи при обкатке 
углов – 22 м/мин! Наибольшая 
высота заготовки – 60мм. Воз-
можно выбрать индивидуальную 
обработку стыков кромки углов.

Фрезерный агрегат (пазоваль-
ный). Узел предназначен для пазо-
вания нижней плоскости заготовок, 
при этом сохраняет все преды-
дущие операции. В стандартном 
варианте модели идут с нижним 
исполнением фрезерного агрегата. 
Опционально доступны варианты 
сверху и в торец.

Механизация. Оборудование 
может интегрироваться в произ-
водственные линии или исполь-
зоваться как позиционный станок. 

Сделать облицовку еще эффек-
тивнее поможет установка воз-
вратных конвейеров к автоматиче-
скому кромкооблицовочномустанку 
NB8PCHGM- PC (незаменимое 

дополнение всех кромочников с 
автоподачей на ремне).Автомати-
ческий возвратный конвейер пред-
назначен для возврата заготовки на 
позицию загрузки в станок после 
облицовки кромки одной из сторон.
Приобретение возвратного конвей-
ера сократит количество персонала 
и снизит производственные затраты.

В чеМ СеКРеТ ПОПУЛЯРнОСТИ 
NB8PCHGM-PC?

Автоматический кромкоо -
блицовочный станок на ремне 
NB8PCHGM-PC от Nanxing закры-
вает главные потребности совре-
менных мебельных производств: 
он мощный, интеллектуальный, 
производительный. 

Станок сохраняет стабильность 
и скорость работы при больших 
нагрузках – тяжелая массив -
ная стальная станина, сочетание 
ременной конструкции прижимной 
балки надежно фиксирует детали 
во время обработки на высоких 
скоростях.

Наличие промышленного ком-
пьютера позволяет интегрировать 
станок в сложные системы автома-
тизации и управления производ-
ством, а также исключить челове-
ческий фактор.

Компания Nanxing эксклюзивно 
показывает работу кромкообли-
цовочного станка NB8PCHGM-PC 
в демозалах региональных пред-
ставительств. В России действует 
четыре представительства ком-
пании и скоро откроется пятое. 
В шоу-румах компании по записи 
можно приехать и посмотреть обо-
рудование в работе, изготовить 
тестовую-деталь. 

Также компания покажет свой 
самый популярный кромочник на 
выставке UMIDS-2024 в Краснодаре. 
Стенды стенды Nanxing В105 и В201, 
оба – площадью по 200 м2. Н
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доРожнуЮ кАРту стАндАРтизАции 
кЛееныХ констРукций 
представили в совете федерации

ТексТ и фоТо nPadd.ru

Ассоциация деревянного 
домостроения в рамках 
совещания по развитию 
деревянного домостроения 
в Совете Федерации 
представила разработанный 
ассоциацией план 
мероприятий по расширению 
применения стандартных 
клееных деревянных 
конструкций в строительстве. 
Документ направлен  
во все заинтересованные 
министерства и ведомства.

20 февраля вице-спикер Совета 
Федерации Юрий Воробьев провел 
заседание рабочей группы совета 
по развитию лесного комплекса РФ 
при СФ. На совещании подводились 
промежуточные итоги реализации 
дорожной карты развития в стране 
деревянного домостроения.

Ассоциация деревянного домо-
строения (АДД) вышла с новым 
предложением в виде глубоко про-
работанного документа, направлен-
ного на развитие отрасли. Директор 
ассоциации по работе с органами 
государственной власти Вадим 
Фидаров презентовал план меро-
приятий (дорожную карту) по рас-
ширению применения стандартных 
клееных деревянных конструкций в 
строительстве с целью увеличения 
объемов производства продукции 
из древесины с высокой добавлен-
ной стоимостью, диверсификации 
деятельности предприятий по выпу-
ску пиломатериалов.

«По оценкам экспертов АДД, 
объем годового производства кле-
еной деревянной конструкционной 
балки в России составляет не более 
0,2–0,3 млн м3, тогда как только 
четыре страны ЕС – Германия, 
Австрия, Чехия и Италия – выпу-
скали в 2020 году более 4 млн м3 

таких изделий, у нас в стране есть 
огромный потенциал для развития 
этого направления», – сказал Вадим 
Фидаров.

Программу разработали веду-
щие эксперты деревянного строи-
тельства России, в работе приняли 
участие компании – резиденты АДД: 
Сокольский ДОК, «Технониколь», 
AkzoNobel, New Forest Pro.

Дорожная карта по расшире-
нию применения стандартных 

клееных деревянных конструк-
ций в строительстве направлена в 
профильные федеральные органы 
власти – Министерство строитель-
ства РФ, МЧС России, Министерство 
промышленности и торговли РФ, 
Министерство природных ресурсов 
и экологии РФ, а также представи-
телям регионов, профильных ассо-
циаций и союзов, бизнес-структур.

По словам Вадима Фидарова, 
предварительный анализ потен-
циального роста объемов потре-
бления стандартизированных клее-
ных конструкций на отечественном 
рынке в ближайшие годы можно 
оценить не менее чем в 1,8 млн м3 
в год. Средний коэффициент пере-
работки пиломатериала для полу-
чения клееной конструкции ори-
ентировочно составляет 1,3. Таким 
образом, потенциал роста потре-
бления пиломатериалов более  
2,3 м3 в год.

Участники заседания в Совете 
Федерации 20 февраля также 
оценили, как реализуются меры, 
указанные в дорожной карте и 
поручениях президента РФ по раз-
витию деревянного домостроения, 
обозначили проблемные вопросы, 
проработали пути их решения. 
Были высказаны предложения о 
необходимости проведения науч-
ных исследований по материалове-
дению, широкой информационной 
компании популяризации деревян-
ного домостроения.

«Деревянное домостроение как 
продукт глубокой переработки дре-
весины – одно из основных направ-
лений в решении задач развития 
внутреннего рынка», – подчеркнул 
вице-спикер Совета Федерации 
Юрий Воробьев. 

потенциАЛ РынкА стАндАРтныХ кдк
приусадебные хозяйства и 
общественные территории мжк

ТексТ nPadd.ru Ассоциация деревянного домостроения разработала и предста-
вила в Совете Федерации РФ дорожную карту продвижения рынка 
стандартных клееных деревянных конструкций, автором которой вы-
ступил директор по научно-техническому развитию АДД Владимир 
Стоянов. Предлагаем выдержки из предварительной оценки рынка 
стандартных КДК.

Общемировая обстановка в 
последние годы сложилась таким 
образом, что серьезно усложнились 
условия экспорта для российских 
производителей пиломатериалов 
и стандартных клееных изделий 
(балок типа KVH и BSH, CLT-панелей 
по европейской классификации). 
Это заставляет производителей 
искать и формировать новые усло-
вия реализации своей продукции 
на внутреннем рынке.

Стандартные клееные деревян-
ные конструкции применяются 
для обустройства приусадебных 
участков и территорий общего 
пользования в малоэтажных жилых 
комплексах.

По опыту членов АДД, на строи-
тельство индивидуального жилого 
дома с усредненными характери-
стиками уходит один – два года 
(от начала планировки участка 
до заселения). Примерно через 
2–3 года после сдачи объекта не 
менее 30% заказчиков сооружают 
на своих участках вспомогатель-
ные пристройки – навес для авто, 
гараж, беседку для барбекю, 
террасу, перголу, хозяйственный 
блок, баню, гостевой дом, летнюю 
кухню, оранжерею и т. п. В каче-
стве материала конструкций для 
подобных сооружений используется 
преимущественно древесина, при-
чем вне зависимости от материала 
основного дома. При популяриза-
ции стандартных конструкций из 

клееной древесины, по экспертным 
оценкам АДД, не менее 15% домо-
хозяйств, построивших коттедж 2–4 
года назад, могут применять КДК 
для благоустройства приусадебной 
территории.

Ориентировочный расход кле-
еной древесины на единицу пло-
щади для такого рода постройки 
составляет 0,15 м3/м2, а площадь 
возводимых сооружений состав-
ляет 15–50 м2 (в среднем примерно 
30 м2). По данным Росстата, в 2021 и 
2022 годах было введено 49 100 тыс. 
и 57 203 тыс. м2 индивидуального 
жилья соответственно, а средняя 
площадь жилого дома состав-
ляла 130–145 м2. В 2021 году было 
введено в эксплуатацию 373 373 
дома, построенных гражданами, в 
2022 году – около 395 000 домов. 
Исходя из приведенных выше пред-
положений, в 2023 и 2024 годах 
в 15% домовладений возникнет 
спрос на строительство примерно 
2300 тыс. м2 вспомогательных соо-
ружений в год.

Потенциальный спрос на кле-
еную древесину для новых инди-
видуальных домов в таком случае 
составит не менее 350 тыс. м3 еже-
годно. К этому объему следует доба-
вить спрос на подобные со оружения 
потребителей, имеющих индиви-
дуальные дома в собственности 
свыше трех лет. Его можно оценить 
примерно в 100 тыс. м3 клееной 
древесины в год.

Таким образом, потенциальный 
рост спроса на конструкции состав-
ляет 450 тыс. м3. Предполагаемый 
объем потребления не предельный 
и может быть увеличен на порядок.

Для обеспечения реализации 
соответствующих объемов КДК 
необходимы прежде всего попу-
ляризация применения КДК как в 
сегменте DIY, так и профессиональ-
ными подрядными организациями 
и бригадами, стандартизация сорта-
мента, предоставление готовых 
технических решений и типовых 
сооружений.

Основные преграды на этом 
направлении следующие:

• отсутствие балок стандартизи-
рованных сечений и длин;

• необходимость заказа конструк-
ций на производстве и невоз-
можность приобрести материал 
на строительных рынках и в 
торговых сетях, либо со спе-
циализированных складов в 
любое время (в отличие от 
металлических конструкций);

• удаленность производств, 
повышающая стоимость логи-
стических услуг;

• небольшой опыт работы с дре-
весиной у архитекторов и кон-
структоров, подрядчиков;

• отсутствие типовых узловых 
решений и проектов;

• отсутствие готовых к сборке 
комплектов в торговых сетях 
и у производителей. 

информационный  
партнер
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пРосЛужит В 30 РАз доЛьше
современные технологии  
позволяют использовать кдк  
при строительстве сложных объектов

ТексТ Юлия долГАноВА

фоТо Гк radIuSwOOd

Современные технологии 
деревообработки 
последовательно разрушают 
устоявшееся представление: 
деревянные конструкции 
уступают металлическим  
и железобетонным. На самом 
деле они легче, что облегчает 
транспортировку и монтаж, 
дешевле и даже долговечнее – 
например, в случае 
строительства складских 
помещений для хранения 
сравнительно агрессивных 
веществ. Кроме того, клееные 
деревянные конструкции 
(КДК) могут стать базой 
для тренда строительства 
многоэтажных деревянных 
домов, набирающего обороты 
в последнее время.

Согласно исследованию, про-
веденному специалистами кафе-
дры металлических и деревянных 
конструкций СПбГАСУ под руковод-
ством доцента Александра Шмидта, 
применение клееных деревянных 
конструкций сегодня наиболее 
предпочтительно даже при стро-
ительстве большепролетных соо-
ружений с высокими требовани-
ями пожарной безопасности при 
эксплуатации.

Для сравнения достоинств и 
недостатков металлических, желе-
зобетонных и клееных деревянных 
конструкций исследователи проана-
лизировали особенности складов, 
предназначенных для хранения 
каменного угля. Неизбежным след-
ствием перемещения и хранения 
этого топлива является угольная 
пыль, характеризующаяся высокой 
вероятностью самовозгорания  – 
одной из самых распространен-
ных причин взрывов в системах 
пылеприготовления, например, на 
угольных ТЭЦ. При организации 
хранения каменного угля такую осо-
бенность угольной пыли нельзя не 
учитывать, поэтому температура 
внутри штабеля строго контро-
лируется. Однако в солнечные и 

жаркие дни металлические кон-
струкции (МК) склада неизбежно 
будут нагреваться и при контакте 
с углем могут вызвать его воспла-
менение. Кроме того, каменный 
уголь содержит агрессивные хлор 
и серу, а МК в такой среде подвер-
гаются сильной коррозии. Эксперты 
считают, что срок службы складов, 
построенных с применением метал-
лических конструкций, не больше 
полутора лет.

Железобетонные конструкции, 
на первый взгляд, лишены этих 
недостатков. Однако исследова-
тели отмечают, что любой бетон 
содержит определенное количество 
влаги, которая во время пожара 
превратится в пар, расширяясь и 
разрывая бетон, обнажая метал-
лическую арматуру и критически 
снижая несущую способность кон-
струкций. Предел огнестойкости 
незащищенных металлических 
конструкций составляет 10–15 мин, 
а огнезащитная обработка суще-
ственно удорожает строительство.

Второй существенный недоста-
ток ЖБ-конструкций – вес. Если 
монтажный вес на один квадрат-
ный метр площади пола для метал-
лических конструкций составляет 

85–120 кг, то для ЖБ – 350–400 кг, 
поэтому потребуется более мощное 
грузоподъемное оборудование для 
монтажа, что также повысит цену 
строительства квадратного метра. 
А срок службы таких складов – два-
три года.

К тому же железобетонные кон-
струкции выгодны только при усло-
вии применения пространственных 
тонкостенных оболочек, которое 
отличается сложной спецификой, 
как отмечают проводившие срав-
нительный анализ эксперты.

По их мнению, для строитель-
ства складов хранения угля с про-
летом от 40–60 м наиболее целе-
сообразно использовать клееные 
деревянные конструкции. «Отече-
ственный и зарубежный опыт при-
менения большепролетных кон-
струкций из клееной древесины 
для сооружения складов сыпучих 
материалов, в том числе химически 
агрессивных минеральных удобре-
ний, доказал высокую эффектив-
ность КДК», –отмечается в иссле-
довании. Деревянные конструкции 

характеризуются высокой коррози-
онной стойкостью, в сравнении с 
металлическими ограждающими 
конструкциями, которые подвер-
жены негативному воздействию 
влажных материалов.

Что касается основной претензии 
к постройкам из дерева – пожаро-
опасности, то при использовании 
современных средств огнезащиты 
она уже не актуальна. Специалисты 
ГАСУ подсчитали, что современная 
деревянная конструкция способна 
сохранять устойчивость с момента 
возгорания не менее двух часов. 
«Огнестойкость деревянных кон-
струкций объясняется медленным 
прогоранием древесины по поверх-
ностям с уменьшением сечения 
со скоростью примерно 0,7 мм в 
минуту. Не подверженная огню вну-
тренняя часть сечения продолжает 
нести нагрузку, не разрушаясь. А так 
как в условиях пожара действующая 
нагрузка значительно меньше рас-
четной – например, снег тает при 
пожаре, – то и конструкция может 
простоять достаточно долго», – 
поясняется в исследовании.

По стоимости одного ква -
дратного метра перекрываемой 
площади большепролетные КДК 
эффективнее МК и значительно 
дешевле железобетонных. Если 
сравнить строительство склада с 
применением МК и КДК, то первые 
уступают по многим параметрам. 
Для применения МК потребуется 
устройство температурных швов 
(для которых необходим особый 
тип фундамента), скорость сборки 
у них ниже, а количество болтовых 
соединений в четыре раза больше, 
чем в случае КДК. Если жестких 
стыков в МК одной арки  – один-
надцать, то болтовых соедине-
ний – примерно 1320 штук. В КДК 
в одной арке семь жестких сты-
ков и 252 болтовых соединения. 

Относительно небольшой вес КДК 
позволяет их быстрее транспор-
тировать (потребуется меньше 
рейсов грузовых автомобилей) и 
монтировать без применения спе-
циальной техники. Кроме того, для 
КДК не нужны сварочные и иные 
дополнительные работы. Однако 
главным преимуществом считается 
срок службы такого склада – 60 
лет и более.

По данным Росстата, древесина – 
самый распространенный материал 
в строительстве: в 2022 году дере-
вянные дома составили 25% объема 
ввода ИЖС. Кроме того, деревянные 
конструкции применяют при возведе-
нии спортивных сооружений, обще-
ственных и промышленных зданий.

Эксперименты по строительству 
многоэтажных домов из дерева 
сейчас ведутся во многих регионах 
России. Деревянное домостроение 
особенно актуально для трудно-
доступных регионов – ведь древе-
сина легче других материалов, ее 
доставка будет дешевле. Однако 
эксперты подчеркивают, что для 
сохранения качества и прочности 
КДК требуется соблюдение опре-
деленных правил транспортировки 
и хранения. И в первую очередь 
исключения или сведения к мини-
муму воздействия осадков и пря-
мого солнечного света. «Это тре-
бование вызвано тем, что при 
увлажнении и последующем высу-
шивании в конструкциях возникают 
внутренние напряжения, понижа-
ющие прочность клеевых соеди-
нений и являющиеся причиной 
разрушения конструкций. А так как 
полностью предохранить конструк-
ции от увлажнения в период транс-
портировки и монтажа невоз-
можно, следует продолжитель - 
ность такого воздействия сводить 
к минимуму», – объяснили специ-
алис ты ГК Radiuswood. 
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кРышА нАд гоЛоВой

Эстетика всего дома –  
главный критерий

ТексТ  
по материалам Адд 

фоТо  
STrOy-TuSa.ru, dzen.ru

В преддверии церемонии 
вручения премии Prowood 
Awards '23 – интервью 
руководителя направления 
по работе с архитекторами 
сектора КМС компании Tegola 
Марины Прозаровской.

– Значимость крыши д ля 
дома и вообще любого здания 
очевидна для всех. Устойчивое 
выражение «крыша над голо-
вой», когда под крышей и под-
разумевается собственно дом 
человека, говорит об этом. и 
все-таки крыша бывает разная. 
В понимании профессионалов что 
такое крыша?

– Можно ответить официально: 
ответственная конструкция дома, 
которая первая воспринимает 
внешние нагрузки (снег, ветер, 
дождь, солнце), и от ее состоя-
ния зависит, насколько безопасно 
будет чувствовать себя человек 
внутри своего дома. Безусловно, 
без этого никуда, при этом крыша 
– это то, что завершает форми-
рование облика здания, а ино-
гда является как раз акцентом, 
который преображает весь дом.

– какие известны основные 
виды кровельных материалов? 
существуют ли в россии тради-
ции? стереотипы?

– Копнуть нашу историю, это 
будут дранка, солома, сланец, 
фальц – разные варианты, керами-
ческая черепица, шифер... И сейчас 
это гибкая черепица, цементно-пес-
чаная черепица, металлочерепица, 
кликфальц, витражные конструк-
ции, которые являются крышей... 
Традиции в материалах идут в ногу 
со временем. 

Сейчас вариаций материалов 
– на любой цвет и кошелек, точ-
нее, под любую архитектурную 
и инженерную задачу. И лучше 
следить за архитектурными трен-
дами и на основании задачи, опыта 

и квалификации выбрать тот или 
иной материал.

– кто чаще всего выбирает 
конфигурацию и материалы 
кровли – заказчик, строитель 
или архитектор?

– Если говорить о конфигурации 
(форме) крыши, тут зона ответ-
ственности в большей степени 
архитектора и проектировщика, 
так как именно функционал дома, 
его форма, использование про-
странства под крышей и внешний 
облик диктуют форму крыши. 
Выбор «финишного» кровельного 
покрытия – цвет, фактура, форма 
рисунка – ложится на архитектора 
и заказчика. А качество пирога 
кровли (функциональные слои – 
мембраны, пароизоляция и прочее) 
больше зависит от кровельщика. 
И именно он отвечает за качество 
и надежность материалов внутри 
пирога и удобство их применения.

– кровельные работы – это 
обязательно профессионалы?

– Зависит от того, кто и что хочет 
получить. Сделать крышу может 
любой мужчина «с руками». Тут 
вопрос, как долго будет служить 
крыша и обеспечивать надежную 
защиту дома от непогоды. Когда 
мы строим дом для себя, лучше 
обратиться к профессионалу и 
спать спокойно, так как нюансов 
действительно достаточно и нужно 
разбираться в принципах работы 
материалов и конструкций всего 
пирога.

– нас ко лько т е х но лог ии 
устройства и возведения крыши, 

материалов сегодня отличаются 
от традиционных, доиндустри-
альных, над чем сейчас рабо-
тают технологи, о чем мечтают 
– что может быть удивительным 
будущим?

– Основное отличие доиндустри-
альных материалов и технологий 
от современных – это скорость про-
изводства работ непосредственно 
при устройстве конструкции крыши 
и срок службы применяемых 
материалов. 

Если есть большое желание 
сделать максимально быстро и 
надежно, главное в этот момент 
соблюдать решения производите-
лей, действовать согласно инструк-
циям и вовремя задавать вопросы 
техническим службам поставщи-
ков кровельных решений, чтобы в 
результате получить качественную 
и красивую крышу и такой же дом 
в целом.

Удивительное будущее: полно-
стью готовая надежная крыша 
приезжает на строительную пло-
щадку и устанавливается на гото-
вые стены за несколько часов…

– плоская крыша, на ваш 
взгляд, это просто модная тема 
или она имеет право на существо-
вание и в функциональном плане?

– Решение с плоскими кры-
шами старо как мир: большая 
часть жилых комплексов и дру-
гих объектов промышленного и 

гражданского строительства за 
последние 50–70 лет реализо-
ваны с ними. К плоским крышам 
также относятся и стилобаты. И 
в некоторых случаях вы даже 
не догадываетесь, что ходите по 
плоским крышам, например, пло-
щадь Павелецкого вокзала. Пред-
ставляете, какая ответственность 
перед такими типами решений?! 
Кроме природных воздействий 
еще нужно учесть воздействие 
человека, техники, а иногда необ-
ходимо предусмотреть посадку 
растений и деревьев!

Вопрос скорее в том, что в 
малоэтажном с троительс тве 

применение п лоск и х к рыш 
меньше распространено, чем 
скатных. Тут больше сказывается 
привычка строителей работать с 
отработанными решениями и не 
переживать за применение новых 
для них технологий.

– А какие на сегодня самые 
а к т уа льны е и ин т ер е с ны е 
тренды?

– Уже упомянутые «зеленые 
крыши» можно отметить как тренд. 
Я бы даже сказала, что есть жела-
ние клиента, чтобы все части дома 
стали функциональными, особенно 
если речь идет о небольших участ-
ках земли. 

И в этом случае терраса на 
крыше, зеленая лужайка или зона 
барбекю станут хорошим дополне-
нием к функциональной площади 
домовладения.

– строительная древесина 
имеет значение в работе вашей 
компании, здания с применением 
материалов и конструкций из 
древесины?

– Дерево – прежде всего то, из 
чего клиент строит себе дом. 
Задача Tegola – надежно защитить 
его, от фундамента до крыши. 
Чтобы дом много лет радовал его 
обитателей, необходимо посто-
янно улучшать технические реше-
ния и идти в ногу со временем. 
При этом следует учитывать эсте-
тику всего дома, в том числе 
крыши – «пятого фасада». 
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сЛпк успешно спРАВиЛся 
с санкциями  
и уходом европейских покупателей

ТексТ БУМпроМ.рУ

по материалам ИА БНК

фоТо SOlIdarnOST.Org

«Сыктывкарский ЛПК эффективно и успешно справился с санкция-
ми и уходом европейских покупателей» – к такому выводу пришел 
генеральный директор СЛПК Клаус Пеллер, оценивая проделанную 
работу. За этот период предприятие сменило базу клиентов, нашло 
новых партнеров в Азии и удачно внедрило новые продукты.

Клаус Пеллер на встрече с пред-
ставителями СМИ Республики Коми 
пояснил, что еще со времен панде-
мии коронавируса комбинат рабо-
тал почти автономно от бывшего 
собственника – группы Mondi: 90% 
вопросов решались самостоятельно. 
Наиболее сложным оказался 2022 
год – перестали сотрудничать 
поставщики, нарушились логи-
стические цепочки. Но и с этим 
испытанием предприятие справи-
лось: вовремя сориентировалось 
на перестраивающемся рынке, не 
допустило простоя оборудования. 
Наибольшие изменения коснулись 
тарного картона, две трети которого 
раньше продавали в Европу. Когда 
зарубежные страны отказались от 
него, СЛПК начал выпуск нового 
продукта, в котором нуждалась 
российская экономика.

«Мы создали для рынка новый 
продукт – потребительский кар-
тон, который раньше покупали в 
Финляндии и Швеции. Это наша 
гордость. Если бы мы не успели 
это сделать, картоноделательная 
машина стояла бы», – объяснил 
Клаус Пеллер. Речь о потребитель-
ском картоне, из которого изго-
тавливают упаковку для пищевой 
продукции: из KomiPak производят 
пакеты для продуктов с коротким 
сроком хранения, а из KomiBase  – 
асептическую упаковку (под про-
дукты с длительным сроком хра-
нения). Оба вида картона имеют 
беленый поверхностный слой и 
подходят для полноцветной печати.

Еще одно удачное решение 
связано с химикатами. В период 
санкций покупатели видели на пол-
ках серую или коричневую бумагу. 

Комбинат же выдерживал качество 
и обеспечивал белизну, предпри-
ятие быстро сменило базу постав-
щиков и нашло необходимые хими-
каты в Индии, Индонезии, Турции, 
Казахстане, Китае и других странах.

«Мощности СЛПК стабильно 
загружены последние восемь 
месяцев», – отметил Клаус Пеллер. 
Работая с новыми поставщиками 
химикатов и оборудования руковод-
ство параллельно старается оптими-
зировать территории продажи, ищет 
выгодные и удобные страны для 
сотрудничества. В их числе, напри-
мер, Объединенные Арабские Эми-
раты, Индия, Китай, Египет, Турция 
и другие дружественные страны.

Сохраняется продуктивный сим-
биоз с лесопромышленными ком-
паниями Коми. СЛПК продает им 
деловую древесину по льготной 
цене, а у них выгодно покупает щепу 
и баланс. С небольшими и малень-
кими предприятиями тоже сотрудни-
чает – продает свою технику. Комби-
нат обеспечен лесозаготовительным 
оборудованием на 1,5–2 года впе-
ред, но планирует обновление и 
харвестеров, и форвардеров.

Новый собственник «Сезар-
Инвест» – часть большой группы ком-
паний, лесопромышленность для них 
новая отрасль. «Однако благодаря 
богатому управленческому опыту соб-
ственника и глубокой экспертизе в 
лесной промышленности нынешнего 
руководства СЛПК получился удачный 
симбиоз, который помогает предпри-
ятию успешно развиваться»,  – под-
черкнул Клаус Пеллер. 
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«биотопЛиВо России»
в коми прошел 
специализированный бизнес-форум

ТЕКСТ и фоТо  
АНДРЕй КРИВОШЕИН

вице-президент  
ТПП Республики Коми

28–29 февраля 2024 года в Сыктывкаре состоялся бизнес-форум 
«Биотопливо России»*, организованный по поручению и при уча-
стии главы Республики Коми. Отраслевое мероприятие, впервые 
прошедшее в Коми, вызвало большой интерес и собрало более 
140 участников из двенадцати российских регионов.

Открыл форум глава Республики 
Коми Владимир Уйба. «Республика 
Коми, один из ведущих лесопромыш-
ленных регионов страны, не случайно 
выступила с инициативой проведения 
этого форума. Одним из приоритет-
ных направлений развития лесо-
промышленного комплекса нашего 
региона является брикетное или пел-
летное производство биотоплива из 
древесных отходов и мелкотоварной 
низкосортной древесины. Ковидные 
2021 и 2022 годы с введением санк-
ций негативно отразились на экспорте 
топливных пеллет и брикетов – он в 
одночасье закрылся. И, чтобы под-
держать наших производителей, не 
дать обанкротиться, правительство 
республики помогло им перестро-
иться на внутренний рынок. Поэтому 
у нас есть определенный опыт в этой 
сфере, и сегодня проводится большая 

работа по расширению производства 
и использования биотоплива», – ска-
зал руководитель региона.

На пленарном заседании форума 
«Перевод муниципальных котель-
ных на биотопливо: от слов к делу» 
обсуждалось двукратное увеличение 
в Коми количества котельных, рабо-
тающих на биотопливе. «В отопи-
тельный период 2023–2024 годов мы 
увеличили потребление биотоплива 
по сравнению с аналогичным преды-
дущим периодом на 10 тыс. т – с 70 
до 80 тыс. т. В этом отопительном 
сезоне у нас 63 котельных работают 
на биотопливе. Планируем, что к ото-
пительному периоду 2024–2025 годов 
переведем на биотопливо уже 126 
котельных, и потребление биото-
плива составит суммарно 165 тыс. т. 
В том числе за счет федерального 
бюджета планируем перевести на 

биотопливо 25 котельных: 18 уголь-
ных и семь мазутных. На перевод 
угольных котельных выделено 
1,103  млрд руб., на перевод мазут-
ных  – 693 млн руб.», – пояснил в 
своем выступлении заместитель 
председателя правительства респу-
блики, министр строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Андрей Чибисов. По его словам, 
экономический эффект от экономии 
топлива за 15 лет составит 3 млрд 
рублей.

Внутреннее потребление био-
топлива в России можно увели-
чить за три года на 1,5 млн т – до  
2,5 млн т пеллет в год, считает заме-
ститель начальника отдела развития 
энергетического машиностроения, 
электротехнической и кабельной 
промышленности Департамента 
машиностроения для топливно-энер-

гетического комплекса Минпром - 
торга России Максим Кармазин. 
Это возможно за счет стимулиро-
вания производства промышленного 
котельного оборудования.

На секции «Адаптация лесной про-
мышленности к изменению рынков 
биотоплива» прозвучало, что в бли-
жайшие 5–8 лет драйвером ЛПК станет 
производство угольных брикетов из 
отходов лесопиления и низкосортной 
древесины. Этой перспективе было 
посвящено выступление генерального 
директора корпорации «Экокарбон» 
Алексея Неврова, который отметил, что 
такая технология может быть особенно 
интересна для Коми, ведь республика 
по объемам лесозаготовки сегодня 
пятый регион в стране. По мнению 
спикера, карбонизация, производство 
углеродных продуктов для металлур-
гии из низкосортной древесины может 
стать настоящим прорывом для сек-
тора экономики. Г-н Невров сообщил, 
что Госдума уже одобрила льготы для 
таких производителей.

Еще одной темой обсуждения 
стали перспективы использования 
в качестве биотоплива древесной 
щепы. Считается, что щепа неэф-
фективна, это связано со сложным 
обеспечением необходимого запаса 
сырья и некоторыми эксплуатаци-
онными вопросами. Однако, по 
словам генерального директора 
компании «Промтех-инвест» Владис-
лава Федькина, со временем, когда 
откроются экспортные рынки, может 
оказаться, что потребителям сложно 
уложиться в экономическую модель, 
заложенную в расчете на брикетное 
биотопливо. 

Кроме того, если потребитель 
находится недалеко от производи-
теля, щепа может быть выгоднее. 
Еще один плюс – возможность произ-
водить щепу на малых предприятиях 
с инвестициями около 3 млн рублей.

Консультант аналитического агент-
ства WhatWhood Марина Зотова, 
подводя итоги работы лесной про-
мышленности 2023 года, предста-
вила неутешительную статистику 
по производству пеллет: за год оно 
снизилось больше чем на 30%. При 
этом все остальные отрасли лесного 
комплекса смогли стабилизироваться 
и даже показывают рост. В связи с 
этим становится особенно актуаль-
ной разработка дополнительных мер 
поддержки производителей пеллет.

Людмила Матасова, начальник 
управления лесопромышленного 
комплекса министерства природ-
ных ресурсов и ЛПК Архангельской 
области, сообщила о направленной 
в Минпромторг России инициативе 
о введении отдельной транспортной 
субсидии на пеллеты.

Владимир Котов, заместитель 
министра экономического развития 
промышленности и транспорта Респу-
блики Коми предложил масштаби-
ровать опыт Коми, где пеллеты и 
брикеты включены в перечень суб-
сидируемых при поставках населению.. 
Также он предложил ввести запрет 
на строительство новых или рекон-
струкцию действующих котельных, 
работающих на ином виде топлива, 
кроме древесного, и не входящих в 
программу газификации, или распо-
ложенных в Арктической зоне РФ.

Во второй, практический, день 
форума участники проехали около 
220 км и побывали в трех муници-
пальных районах Республики Коми, 
хозяйственная деятельность которых 
тесно связана с лесом. Они посетили 
два лесопромышленных предприятия, 
развивающих биоэнергетику на дре-
весной массе, – ООО «СевЛесПил» и 
ООО «Промтех-инвест».

В этот день были осмотрены 
четыре котельные на биотопливе. 
Одна из них – новая пеллетная 

котельная ООО «СевЛесПил» мощ-
ностью 1 МВт, построенная в 2023 
году. Новый объект теплогенерации 
максимально автоматизирован – им 
управляет всего один работник.  
В качестве топлива используются 
пеллеты собственного производства. 
Подобные котельные можно устанав-
ливать в лесных районах республики.

Участники форума высоко оценили 
муниципальную пеллетную котель-
ную АО «Коми тепловая компания» 
в селе Ыб. Она тоже полностью авто-
матизирована, ее обслуживает всего 
один оператор. Пять лет назад котель-
ная перешла с мазута на пеллеты, в 
результате существенно снизились 
расходы на закупку топлива и улуч-
шилась экологическая обстановка.

Завершился практический день 
форума посещением лесопильно-
деревообрабатывающего пред-
приятия ООО «Промтех-инвест» в 
Сысольском районе Коми. Предпри-
ятие не только заготавливает и рас-
пиливает древесину, но и произво-
дит стандартные деревянные дома, 
отапливаемые пеллетными котлами, 
также производит пеллеты. В планах 
производство плит OSB.

Уникальный формат форума 
позволил встретиться покупателям 
котлов на древесном топливе и их 
производителям. В числе посетите-
лей завода «Промтех-инвест» были 
изготовитель мощных котлов на 
древесной щепе ПО «Теплоресурс» 
из Владимирской области, произ-
водитель компактных пеллетных 
котлов для частных домовладений 
Biotep из Костромы и еще несколько 
изготовителей котлов из разных 
регионов России. Организаторы 
планируют сделать практический 
бизнес-форум «Биотопливо России» 
еще одним брендовым деловым 
мероприятием, проходящим в 
Республике Коми. 

* Прошел при поддержке правительства Республики Коми. Организаторы – центр «Мой бизнес» Коми и Торгово-промышленная палата Республики Коми. Информационный 
партнер форума – журнал «ЛесПромИнформ».
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«поЛибиотеХник» 
на бизнес-форуме  
«биотопливо россии»
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Компания «ПолиБиоТехник» в статусе партнера форума представила на нем свой опыт и наработки в 
области утилизации древесных отходов и генерации тепловой и электрической энергии.

Основным видом деятельности 
компании «ПолиБиоТехник» явля-
ется проектирование и строительство 
котельных и мини-ТЭЦ, изготовление 
и монтаж котельного оборудования, 
работающего на биотопливе. Соз-
дание и строительство «под ключ» 
высокотехнологичных производств по 
утилизации и вторичному использова-
нию древесных отходов предприятий 
мебельной, деревоперерабатываю-
щей и лесной промышленности. 

«На рынке инжиниринговых услуг 
мы работаем с 2016 года. Изначально 
наша компания создавалась как опе-
ратор управления строительными 
работами с осуществлением функ-
ций генерального подрядчика. Мы 
совместно с австрийской компанией 
Polytechnik успешно реализовали ряд 
инвестиционных проектов по строи-
тельству котельных и энергетических 
станций на биотопливе «под ключ», 
– рассказал участникам форума руко-
водитель обособленного подразде-
ления ООО «ПолиБиоТехник» Артем 
Незговоров. – Сегодня наша компания 
(которая, по сути, является преемни-
ком компании Polytechnik в России), 

благодаря накопленному опыту, рас-
ширила свой спектр услуг и помогает 
предприятиям и компаниям найти 
для них индивидуальные решения 
различного рода задач в том числе 
и в изготовлении и поставке энер-
гетического оборудования высокого 
уровня технологичности».

Услуги и оборудование «ПолиБио-
Техника» будут интересны в первую 
очередь лесопромышленным пред-
приятиям, для которых приоритетами 
являются высокая степень автома-
тизации и технологичности, а также 
надежность и долговечность работы 
установки. В Республике Коми с 2020 
года успешно работают несколько 
установок, в поставке, монтаже и 
запуске которых принимала участие 
компания. К примеру, мини-ТЭЦ в 
Сыктывкаре на древесных отходах 
для повышения энергоэффективности 
производства ООО «Лузалес». Мини-
ТЭЦ вырабатывает 18 МВт тепловой 
энергии и 4 МВт электрической.

«ПолиБиоТехник» особо выделяет 
проработку проектных решений на 
предпроектной стадии – технико-эко-
номическое обоснование принятых 

решений. К примеру, подобная работа 
была выполнена для группы компа-
ний «Свеза» с несколькими вариан-
тами модернизации энергетического 
хозяйства предприятия.

Еще одним направлением работы 
компании является сервис и обслу-
живание энергетического оборудова-
ния, в том числе многих европейских 
производителей, ушедших с рынка 
России. 

«В отличие от многих поставщи-
ков, предлагающих просто своё обо-
рудование, компания «ПолиБиоТех-
ник» предлагает решение и 
комплексный подход к реализации 
целей и задач заказчика с сопрово-
ждением на каждом этапе и ответ-
ственностью за конечный результат», 
– завершил свою презентацию Артем 
Незговоров. 

 
ооо "полиБиоТехник": 
191036, г. санкт-петербург, 
5-я советская ул. д.27, лит.А, пом. 2-н
тел: +7 (812) 602-25-97; 
+7 921 487 5513
e-mail: pbt@polybiotechnik.ru
www.polybiotechnik.ru

Артем Незговоров получает благодарность 
от организаторов форума Презентация «Полибиотехник»



66 №2 (180)  LesPromInform.ru 67 №2 (180)  LesPromInform.ru

с о б ы т и я

Лпк и PR: Вместе иЛи ВРозь?

ТексТ «леспроМинфорМ»

29 февраля в конгрессной 
зоне отеля «Московские 
ворота» прошла конференция 
«PRо ЛПК. Санкт-Петербург. 
2024», которая становится 
традиционной в деловой 
жизни Северной столицы на 
излете зимы и посвящена 
не утрачивающему 
актуальности вопросу 
существования бизнеса в 
медийном пространстве. И 
не просто существования, а 
плодотворной и успешной 
работы, что куда важнее.

Пленарная сессия сделала фокус 
на целевую аудиторию, а модератор 
мероприятия – руководитель ассоци-
ации «Лестех», доктор технических 
наук Александр Тамби «подогрел» 
тему выступлением «Продвижение в 
ЛПК. Производители оборудования 
и IT-решений, отраслевые предпри-
ятия – таргет на клиента или на ими-
тацию деятельности». В нем спикер, 
в частности, уделил внимание напол-
нению всех возможных информаци-
онных источников – сайта, информа-
ционных и раздаточных материалов, 
рассылок, журнальных статей и 
любого контента, которые компании, 
стремящиеся к продвижению своей 
продукции, услуг и развитию дея-
тельности, используют в работе. Эту 
задачу необходимо решать с при-
влечением как минимум следующих 
специалистов: автора материала и/
или службы продвижения (которые 
несут ответственность за представ-
ление в информационном поле), 
технического специалиста компании, 
корректора, PR-службы. И, как ни 
странно, это факт: все чаще грамот-
ная подача технической информации 

на родном языке становится конку-
рентным преимуществом.

Говоря о способах подачи инфор-
мации, докладчик напомнил, что 
практика оценки эффективности 
работы авторов только по количе-
ству знаков и частоте постов совер-
шенно не соответствует реальности, 
и дал несколько «подсказок», при 
кажущейся очевидности весьма 
полезных для бизнеса, планиру-
ющего «раскрутку» в медийной 
среде. Например, такие:

• маркетинговые материалы объ-
емом более 7000 знаков трудно 
воспринимаются;

• слишком частые «новости» 
обычно воспринимаются как 
спам, найти среди них дей-
ствительно информационные 
сообщения довольно сложно;

• важно продумать формат раз-
даточных материалов: раз-
мер свыше А4 и большой вес 
неудобны для получателя – он 
просто не станет их брать;

• еще важнее сделать удоб -
ным для использования «про-
д ающий» с айт компании: 

прокручивать его вверх-вниз, 
пролистывать всю инфографику 
в поисках нужной информации 
– не самый удачный способ 
ее донесения, требующий от 
пользователя не только повы-
шенного внимания, но и опре-
деленного усердия.

Необходимым минимумом пра-
вильно развиваемого сайта про-
изводственной или торговой ком-
пании спикер считает следующие 
составляющие:

• постоянство структуры и понят-
ная навигация при подаче 
материалов;

• ко р р е к т н ы е с в е д е н и я о 
выпускаемой/поставляемой 
продукции;

• блок актуальных(!) новостей;
• действующие контакты для 

обратной связи (телефон, 
e-mail, мессенджер и т. д.);

• правильный адрес;
• постоянство контактов «вну-

три» материала;
• сведения о юридическом лице;
• всплывающие меню (при 

условии, что оно грамотно 
настроено);

• реальная обратная связь при 
ведении социальных сетей;

• предоставление референс-
листа при возможности.

Поделился выступающий и 
болью, которая хорошо знакома 
каждому, кто сегодня работает в 
СМИ: «В эпоху big data большинство 
ранее "чувствительной" информа-
ции находится в открытом доступе 
и не требует согласования с кем бы 
то ни было. Вместе с тем согласова-
ние авторских статей об отраслевых 
предприятиях (как заказных, так 
и инициативных) часто превраща-
ется в длительный квест с непред-
сказуемым результатом из-за дей-
ствий заинтересованных сторон по 
принципу "как бы чего не вышло". 
Даже при наличии у компании, о 
которой готовится статья, пресс-
службы процесс получения ком-
ментария часто занимает от двух 
дней (когда новость уже "старость"), 
а согласование статьи – от несколь-
ких дней до бесконечности». При 
этом нередки попытки замещения 
объективной технической инфор-
мации рекламной, что неизбежно 
приводит к отрицательному резуль-
тату и для рекламоносителя, и для 
рекламодателя: текст становится 
нечитаемым, его стиль неровным, 
а доверие аудитории к откровенной 
«заказухе» стремится к нулю.

В тематическом блоке конфе-
ренции, посвященном точкам роста 
интернет-сайтов компаний, руково-
дитель отдела в Trinet.Group Андрей 
Кузовлев увлекательно рассказал о 
наиболее традиционных ошибках 
при развитии сайтов, сводящих на 
нет все усилия по их продвижению.

Путь покупателя (в b2b-секторе) 
к покупке начинается с осозна-
ния определенной потребности и 

продолжается поиском возможно-
сти ее удовлетворения. При этом, 
по результатам многочисленных 
исследований, он обращает вни-
мание на следующие элементы:

• качество продукции;
• цена/возможность минимизи-

рования затрат, но без ущерба 
для качества;

• техподдержка и сервис;
• устойчивость поставок;
• логистика и удобство доставки;
• возможность долгосрочного 

сотрудничества/улучшение 
условий по мере роста бизнеса;

• возможность индивидуа ли- 
зации;

• экологические с тандарты, 
сертификация и соблюдение 
стандартов;

• условия платежа и финан - 
сирования.

Все ли они представлены на 
сайте, легко ли найти всю эту 
информацию?

Очень важно и время, которое 
необходимо потенциальному потре-
бителю, для того чтобы получить 
на сайте необходимую информа-
цию. В идеале он должен тратить 
2–3 секунды на загрузку страницы 
и 10–20 секунд на поиск нужной 
информации. И для первичного 
решения задачи достаточно 3–5 
страниц.
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Спикер продемонстрировал топ 
ошибок в b2b-рекламе:

• неверная целевая аудитория;
• игнорирование специфики клю-

чевых слов в b2b;
• нехватка специализированного 

контента на сайте;
• игнорирование ретаргетинга;
• недооценка значения лэн- 

дингов;
• отсутствие a/b-тестирования;
• игнорирование мобильных 

пользователей;
• слабые анализ и отслеживание;
• недостаточная локализация.

Две другие подборки наиболее 
распространенных ошибок касались 

b2b-сайтов (сложный или неинту-
итивный интерфейс, отсутствие 
детальных описаний, сложная 
процедура заказа, ненадежная 
форма заказа или контакта, мед-
ленная загрузка страниц, отсутствие 
валидации, отсутствие онлайн-под-
держки) и интерфейса таких сайтов 
(перегруженное меню навигации, 
отсутствие ясности действий, скры-
тая информация о продукте, непо-
следовательное расположение эле-
ментов, многоуровневое меню без 
визуальных указателей, отсутствие 
поиска или неэффективная поис-
ковая функция, сложные формы 
запроса предложения, раздражаю-
щая загрузка ненужных анимаций 
или всплывающих окон).

Было забавно наблюдать, как 
участники конференции, подобно 
школьникам, прилежно записывали 
объяснения учителя. За что и полу-
чили в качестве приятного бонуса 
совет, как в b2b увеличить чек с 
помощью сайта:

• кросс-продажи (cross-selling);
• упаковка продукции (bundling);
• скидки за объем;
• программы лояльности и нако-

пительные скидки;
• упрощенный повторный заказ;
• персонализированные предло - 

жения;
• финансовые стимулы за сроч- 

ность.

Конечно, в рамках одного высту-
пления невозможно рассказать обо 
всех механизмах оптимизации 
бизнес-сайта, и Андрей Кузовлев 
пообещал самым инициативным 
еще один подарок – бесплатную 
консультацию по индивидуальным 
запросам.

В рамках блока «Соцсети и 
мессенджеры» Ольга Рябинина, 
возглавляющая PR-агентс тво 
MediaWood, предложила обсудить 
ключевые тренды в этой сфере.

Тренд 1. Короткие видеоролики. 
Здесь важно наличие качественной 
картинки и нестандартного монтажа 
для придания динамики ролику и 
«залипательного» эффекта (напри-
мер, мемы), а также действительно 
полезной информации.

Тр е н д 2 .  Ес т е с т в е н н о с т ь 
подачи. Несмотря на требование 

качественной картинки (визуаль-
ного контента), все популярнее ста-
новятся отсутствие «вылизанности» 
и естественность. От коммуника-
ции с брендами ждут открытости 
и честности.

Тренд 3. Использование разных 
форматов: фото, горизонтальные и 
вертикальные видео (рилсы или 
клипы), сторис. Особенно ярко раз-
нообразие форматов представлено 
сегодня в ВК, где и клипы, и товары, 
и репортажи. Нужно тестировать 
все. В меню выносится вся акту-
альная информация. Также активно 
могут использоваться подборки 
постов по хештегам, ссылки, вид-
жеты и т. д.

Тренд 4. Использование искус-
ственного интеллекта и делегиро-
вание ему «человеческих» задач. 
ИИ применяется для создания визу-
ального контента и в целом работы 
с аудиторией.

Тренд 5. Персонализация. При-
мер: в ВК есть инструмент, который 
позволяет приветствовать по имени 
входящих на страницу.

Тренд 6. Пользовательский кон-
тент (UGC, user-generated content), 
который создают потребители това-
ров и услуг.

Тренд 7. SEO в соцсетях. При 
выборе продукта или услуги аудито-
рия все чаще идет не в поисковики, 
а в соцсети. Поэтому соцсети вши-
вают в алгоритмы выдачу по тексту. 
Люди уже не ищут просто места, 
рестораны или конкретные стра-
ницы, а создают в поиске запросы 
типа «парикмахер Химки», «фунда-
мент дома», «как выбрать фен для 
волос» и др. Особенно поколение Z 
и более молодая аудитория, кото-
рые со школы становятся актив-
ным участником бренд-сообществ. 
Площадки тоже активно внедряют 
такой поиск.

По мнению спикера, грубейшая 
ошибка – уводить клиента в удоб-
ный компании канал связи. С ним 
надо общаться там, где удобно ему. 
Хотя бы на этапе установления кон-
такта. И всегда нужно помнить, что 
соцсети – это не развлечение, а 
полноценный канал продаж. Каж-
дый входящий туда лид нужно отра-
батывать так, как будто это личное 
письмо на почту или телефон.

Одним из «мест силы» конферен-
ции «PRо ЛПК» традиционно явля-
ется тема маркировки интернет-
рекламы. Вопрос животрепещущий, 
и потому выступление опытного 
юриста Маргарита Ледовских (руко-
водитель юридической компании 
«Право в сети»), вынесенной в спе-
циальный блок, вызвало ожидаемо 
повышенный интерес.

Что же должен знать о реклами-
ровании в сети Интернет каждый 
участник процесса?
1. Для интернет-ресурса рекламой 

считается:
• информация на собственных 

сайтах и в своих соцсетях о 
чужих товарах, услугах, акциях;

• информация на сайте продавца, 
маркетплейса о товарах раз-
ных производителей, если 
один товар выделяется среди 
общей информации (закреплен-
ный баннер, фиксированное 
время показа). Реклама, распро-
страняемая в любой форме и с 
помощью любых средств, пред-
назначена для неопределен-
ного круга лиц. Целью рекламы 
является продвижение интере-
сов объекта рекламирования.

2. К саморекламе относятся:
• всплывающий баннер с пред-

ложением своих товаров/услуг;
• закрепленный в определенном 

месте сайта баннер, который 
«остается» на этом месте при 
переходе на другие страницы 
сайта;

• размещение информации о 
своих товарах, услугах, акциях 
в закрепленных сообщениях в 
соцсетях и каналах;

• другие средства выделения 
определенных товаров или 
самой организации среди одно-
родных товаров, организаций.

3. Не относятся к рекламе (по мне-
нию ФАС):
• информация о своих товарах, 

услугах и акциях на своих сай-
тах, в своих соцсетях в обыч-
ном, едином стиле, призыв 
подписаться на свои соцсети, 
каналы, ссылка на свой сайт;

• информация, не содержащая 
название объекта рекламиро-
вания и не направленная на 
продвижение товара на рынке, 
не формирующая интереса к 
товару;

• обзор на сайте (в блоге) одного 
или нескольких однородных 
товаров, если он подходит 
под тематику блога, сделан в 
обычном, едином стиле и не 
содержит призыва к покупке, 
ссылки на магазин, промокода;

• информация о спонсорах и пар-
тнерах в виде их логотипов в 
специальном разделе сайта в 
обычном, едином стиле;

• отзывы о товаре в специальном 
разделе сайта;

• рассылки в мессенджерах, push-
уведомления, email-рассылка;

• реклама в телепрограмме, если 
она показывается в Интернете 
без изменений;

• социальная реклама (содер-
жащая пометку «Социальная 
реклама», указание на рекла-
модателя или его сайт, но не 
подлежащая передаче в ЕРИР);

• анонсы мероприятий по тема-
тике сайта, оформленные в 
едином стиле на сайте, который 
посвящен новостям города, 
региона, в новостных сообще-
ствах, в соцсетях;

• вакансии на любых сайтах (опи-
сание условий, обязанности);

• обзор на сайте (в блоге) одного 
или нескольких однородных 
товаров, не содержащий при-
зыва к покупке, ссылки на мага-
зин, промокода;

• информация о спонсорах и пар-
тнерах в виде их логотипов в 
специальном разделе сайта в 
обычном, едином стиле;

• отзывы о товаре в специальном 
разделе сайта.

Для отграничения рекламного 
материала от информационного 
нужно учесть следующее:

• наличие информационного 
повода;

• наличие общественного инте-
реса в распространении инфор-
мации, социально-значимой 
информации (информация о 
нарушении закона относится 
к общественно значимой);

• наличие официальной инфор-
мации госорганов (пресс-релиз, 
материалы пресс-служб).

Для того чтобы информаци-
онный материал не признали 
рекламой, в нем не должно быть 
следующего:

• цен/прайса;

• ссылок на сайт, социальные 
сети, телефонов, адресов и дру-
гой контактной информации;

• изображений товаров, брен-
дов компаний крупным планом, 
когда они являются главным 
объектом фото/видеосъемки.

Целый блок выс т уплений 
касался еvent-маркетинга.

Ольга Рябинина предложила 
слушателям 10 идей проведения 
собственных мероприятий, ориги-
нальных, отличающихся от традици-
онных и неизбежно устаревающих 
форматов (дней открытых дверей и 
домашних выставок в шоурумах или 
салонах, презентаций продуктов и 
коллекций, торжественных открытий, 
приемов и юбилеев). «Не бойтесь 
придумывать, пробовать и проводить 
такие мероприятия, какие в отрасли 
не приняты и еще никто не делал, – 
призвала руководитель PR-агентства 
MediaWood. – Ограничений, кроме 
фантазии и бюджета, нет».

Цель любого мероприятия – 
влияние на поведение, мнение и 
отношение представителей целевой 
аудитории. А его задачи – повы-
шение лояльности аудитории и 
узнаваемости бренда, привлече-
ние лидов и увеличение продаж, 
формирование имиджа компании, 
создание инфоповодов – направ-
лены на достижение бизнес-целей 
в долгосрочной перспективе.

Общение важно само по себе, 
так как способствует установле-
нию доверительного, дружеского 
контакта с целевой аудиторией, 
вызывает положительные эмоции.

«Все не так страшно», – оптими-
стично подытожила выступления 
и вызванные ими дискуссии Ольга 
Рябинина, пояснив, что для успеха 
любой медиа-стратегии самое глав-
ное – использовать каждый инфор-
мационный повод по максимуму, при-
меняя широкий набор инструментов 
продвижения. По ее мнению, возни-
кающий эффект синергии даст наи-
лучшие результаты взаимодействия 
с целевыми аудиториями, будь то 
выстраивание отношений с партне-
рами, «раскрутка» новых продуктов 
и услуг или привлечение инвесторов.

 
Редакция благодарит ассоциацию 
«Лестех» и PR-агентство MediaWood 
за приглашение на конференцию 
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Лесной ВоР
портрет на фоне

УК РФ Статья 260. Незаконная рубка лесных насаждений. «Не-
законная рубка, а равно повреждение до степени прекращения 
роста лесных насаждений… наказываются штрафом в размере 
от одного миллиона до трех миллионов рублей… либо лишением 
свободы на срок до семи лет со штрафом…».

Леса российские испокон 
веков источник чудесных 
событий и предметов 
самовольного происхождения. 
Избушка на курьих ножках без 
разрешения неизвестно кем 
срублена в явочном порядке. 
Нынче из года в год, словно 
по волшебству, продаем 
древесины больше, чем 
рубим. Не иначе самовольные 
порубщики – «черные 
лесорубы» распоясались. 
Миллионами кубометров 
деревья на древесину рубят, 
разрешения не спрашивают, 
в учетах сумятицу образуют. 
Самовольщиков разыскивают, 
под стражу берут, штрафуют, 
порицают, врут про них с 
три короба, но они все не 
заканчиваются.

Скрытость лесного воровства, а 
равно и малограмотность лесных 
воров – это миф досужий. На самом 
деле «черные лесорубы» особо не 
таятся и многое умеют, как бы кому 
ни хотелось обратного. По ночам 
лес не рубят. Абы кто, любой прохо-
жий с улицы, лес украсть не может. 
Лесному вору необходимо хорошо 
владеть несколькими професси-
ями. Поодиночке много древесины 
и, главное, быстро не украсть. В 
ущерб конспирации лесные воры 
вынуждены действовать группами. 
В большинстве случаев творят сие 
безобразие местные, к лесам, топо-
рам, тракторам и пилам с малолет-
ства привыкшие. Альманахов они 
не издают, но совершенно невоз-
можно представить, чтобы сара-
фанное радио не знало, кто и чем 
в деревне промышляет. А посему 
невелик труд обнаружить преслову-
тых черных лесорубов. Совсем дру-
гое дело уличить или с поличным 
поймать. В поиске самовольников 
достаточно ненадолго поселиться 
в лесном поселке, стать получате-
лем местных новостей. Поживите, 
подождите пока к вам привыкнут и 
потом спросите первого встречного: 
«Кто тут у нас лесом промышляет?» 
Первый встречный может оказаться 
недоверчивым и неразговорчивым. 
Не опускайте руки, спросите вто-
рого, третьего. В ответ получите 

либо побои не тяжелые, либо 
сообщение вербальное (устное), 
по содержанию близкое к следу-
ющему: «Опомнился, мил человек! 
Некому топериче лес воровать, 
почитай, и не ворует никто. Разве 
что Моховёнок продаст пару-тройку 
дерёв. С ним еще Рыба и Моня про-
мышляют. Моня с Рыбой рубят, а 
Моховёнок таскает до пилорамы, 
где он у Купи-Продай работает».

Надо оговориться: все упомяну-
тые события происходили на самом 
деле или происходят по сию пору 
где-то на северо-западных про-
сторах нашей страны. Названия 
мест, имена и клички изменены, 
совпадения возможны только слу-
чайные. Купи-Продай, Моховёнок, 
Рыба и даже Моня – не имена и не 
позывные, а всего лишь уличные 
прозвища.

Купи-Продай. Так называют сразу 
двух человек. Братья, сезонники, 
приехали в наши края из Молда-
вии в конце 80-х годов прошлого 
века. Неведомо, кто из братьев 
Купи, а кто Продай, да и неважно. 
Что-то они с бригадой каменщиков 
строили, расчет получали пилома-
териалами. Обычно кривые доски 
от колхозных пилорам где-то и 
как-то обращали в наличные деньги. 
Практичные деловые люди, в числе 
прочих крутили, вертели маховик 
теневой экономики во времена 

позднего СССР. С развалом совет-
ского образа жизни для ловких 
братьев в один миг наступили 
благословенные времена. Обра-
зовавшийся вакуум экономической 
власти заполнили люди, готовые к 
принятию самостоятельных реше-
ний. Довольно быстро сформиро-
вались новые, часто нелегальные, 
финансовые и товарные потоки. 
Были братья прохиндеями, стали 
лесопромышленниками.

Рыба. Если Мишку-рыбу в новую 
спецовку обрядить, то внешне он 
будет очень даже ничего. Физиче-
ски все еще силен и, как это бывает, 
задним умом крепок. Патологиче-
ский лентяй. Скажут что-нибудь 
делать – Мишка делает, не скажут 
– не делает. Велено за пособием в 
район ездить, Рыба ездит. Позовут, 
так колдырит (колдырить – озна-
чает выполнять по найму разовую 
физическую работу: дров наколоть, 
огород вскопать и т. п.) по соседям. 
Свой огород бурьяном зарос. Нынче 
каждый сам за себя, до Мишки 
никому дела нет, никто лодыря не 
станет укорять: «В деревне, балбес, 
живешь, участок земли есть, хоть 
бы палестинку какую вскопал, луку 
да картошки посадил!»

Прозвище Мишка-рыба, чаще 
просто Рыба, получил давно. В те 
дни он из армии демобилизовался. 
Захотелось Михаилу сотоварищи 
ухи похлебать. Решили рыбы глуша-
нуть. Из корпуса большого огнету-
шителя изготовили бомбу. Бросили 
в реку. Никто, даже сам Рыба, не 
знает, зачем он нырнул в тот омуток 
следом за бомбой за секунду до 
взрыва. Буммм!!! Сработала бомба. 
Сразу из воды вынырнул оглушен-
ный Мишка. Считай, повезло, до 
смерти не донырнул. На всю жизнь 
стал инвалидом, тугим на уши.

Дефицит квалифицированного 
персонала породил новый вид тру-
довых отношений с пьянствующими 
специалистами. Иного-прочего 
еще вчера надо было уволить, а 
никак нельзя, ибо заменить некем. 
Яркий тому пример наш электрик 
по нижнескладскому оборудованию. 
Человек умный, начитанный, даже 
очки носит, а, поди ж ты, горький 
пропойца. Когда в очередной раз 
откушает бытовой химии с неж-
ным названием «Снежинка», нижняя 
половина его туловища напрочь 

отказывается шевелиться, разум и 
руки остаются вполне подвижными. 
На нижнем складе замыкание, 
краны козловые стоят без движе-
ния, вагоны на подкрановых путях 
недогружены. Сутки в простое не 
пройдут, как его величество элек-
трика пара стропальщиков под руки 
начинают переволакивать от щитка 
к щитку для устранения поломки. 
В тишине вынужденного простоя 
только и слышно, как безвольные 
ноги электрика громко бухают 
огромными кирзовыми сапогами 
о металлические ступени трапов 
козловых кранов. Таскаемый субъ-
ект матерится, требует бережного 
к себе отношения, руками в рыжих 
перчатках хватается за поручни. 
Стропаля не молчат, будучи людьми 
культурными, отвечают электрику 
не менее густыми выражениями. С 
шумом и криками, не мытьем так 
катаньем отгрузка леса возобнов-
ляется! Картина производства для 
девяностых годов прошлого века 
обычная. В самую точку Суворов 
сказал: «Что русскому хорошо, то 
немцу смерть».

Моня – пьянствующий специ-
алист. Человек приезжий, никто 
не знает, как еврейское имя стало 
ему прозвищем. Обладатель несо-
вместимых талантов – водитель от 
Бога и пьяньчуга, каких белый свет 
не видел. Безответный молчун, себе 
на уме или на остатках ума. Про 
Моню мало что известно, антураж 
один. Трехкомнатная его квартира 
в деревянном бараке производит 
на нового гостя неизгладимое впе-
чатление. Полы и часть переводов 
испилены на дрова. Подвал объ-
единен с жилыми помещениями. 
От входных дверей до кухни с отво-
роткой в спальню устроены хлипкие 
мостки шириною в две доски. Под 
мостками полуметровая глубина 
подвала и плотно утоптанная земля. 
Видимо, здесь чаще ходят по земле, 
нежели по доскам.

К собственному трудоустройству 
Моня равнодушен. С начала много-
летнего запоя Моню часто уволь-
няли и принимали обратно. Как 
надо трал с техникой в лес тащить 
и Моня на ногах стоит – его берут 
на работу. Как Моня в хлам – выго-
няют другим в назидание. Будучи в 
очередной раз уволенным, трудо-
вую книжку из отдела кадров не 

забирает. Почти каждый день почти 
трезвым попадает с рабочим авто-
бусом в райцентр, как бы на работу. 
В утреннюю тесноту леспромхозов-
ской диспетчерской Моне хода нет, 
потому как от его выдоха мухи на 
лету дохнут. По обыкновению он 
коротает время в кочегарке или 
сидит возле крыльца на завалинке. 
Ждет, не подвернется ли какая-
нибудь работа. Оставшись невос-
требованным, становится совсем 
пьяным и неустойчивым в сидячем 
положении. Бывает, охрана схватит 
за воротник и тумаками выгонит за 
пределы гаража. Моня не обижа-
ется на бесцеремонное обращение, 
назавтра он снова как штык сидит 
на завалинке.

Моня и Рыба в лесном промысле 
люди случайные и бестолковые. 
Если бы Моховёнок мог, как пре-
жде, управляться с бензопилой, 
может, и не бывать молодцам 
лесными ворами. Моховёнок – 
потомственный местный житель. 
Уважаемый работяга, «трудоголик», 
как нынче говорят, сызмальства до 
достатка жаден и любого воров-
ства чужд. При СССР зарабатывал 
хорошо. Успел поставить дом-
пятистенок. В гараже «Москвич», 
в хлеву корова, овцы, поросята, 
куры. Кличка – единственное от 
деда наследство. Много лет назад 
родной дед Моховёнка, будучи 
подростком, увязался со старшими 
ребятами подглядывать в обще-
ственную женскую баню. Впечатлив-
шись зрелищем, прародитель дал 
выход эмоциям громким криком: 
«Мох-то у них! Мох!» Детский вопль 
услышали все, даже мывшиеся в 
бане. С тех пор мальчишку стали 
звать «Мох», а его дети и внуки 
все Моховята да Моховёнки. Вроде, 
минутное было событие и много 
воды утекло, общественная баня 
сгнила, Мох на погост перебрался, а 
кличка уличная оказалась живучей. 
И сегодня для всех деревенских 
правнучка Моха Настя – мохо-
вёнкова дочка. Собственно, из-за 
дочери Моховёнок в «черные лесо-
рубы» и подался. Не подумайте, что 
у него всего-навсего один ребенок, 
детей шесть или семь. Половина у 
жены народились, другая – у млад-
шей сестры жены. Так само собой 
вышло, когда сплав-пункт закрыли, 
младшая решила пожить у старшей. 
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Переехала на время, осталась 
навсегда. У кого и от кого робятенки 
пошли, деревенским не особенно 
интересно, пошептались и забыли. 
У каждого своих забот полон рот. 
Поскольку Моховёнок всех на себя 
записал и на ноги поставил, это 
его законные дети. Настя – един-
ственная дочка. У главы семейства 
за плечами только восьмилетка. 
Мечтал, чтобы дочь не кормила 
оводье на лесных сенокосах, а 
зарабатывала на жизнь умствен-
ным трудом. Своего добился, даже 
с лихвой: Настя стала программи-
стом, живет и работает в Запад-
ной Европе. Моховёнок любит этим 
похвастать, хотя и путает страну, 
где город Гент находится.

Сейчас смешно вспоминать, а в 
девяностые годы прошлого века 
Моховёнку было совсем не до 
смеха. Покупка носков считалась 
приобретением одежды. Совхоз 
престал оплачивать обучение Насти, 
а Моховёнок за полгода получил на 
руки наличными сто рублей в счет 
зарплаты. Рассудив, вынужден был 
признать: «Денег для дочери нет, 
ждать неоткуда и к осени точно 
не накопить».

К тому времени Купи-Продай, что 
называется, поднялись. В райцентре 
двумя пилорамами завладели. Заго-
товок древесины не вели, но в «Зна-
мёнке» хвастали, будто бы за про-
шлый год произвели больше 2000 
кубов пиломатериала. Моховёнок 

взял у братьев небольшой аванс. 
Выписал на неделю совхозный трак-
тор под долги по зарплате. Купил с 
рук солярки и, как сам говаривал, 
«вступил в "Ворлес" по самые по 
уши».

Вначале схема была немудре-
ная. Наперво, внаглую свалить за 
околицей несколько годных хвой-
ных деревьев. Потом обратиться 
в лесхоз с заявлением об обна-
ружении незаконной рубки. Пару 
дней подождать, пока лес заточ-
куют и оприходуют. Затем снова 
в лесхоз – приобрести арестован-
ную древесину в хлыстах у пня. 
Всего и делов-то: сруби, заяви и 
купи. Купив, Моховёнок выходил из 
ворот лесхоза законопослушным и 
довольным собою лесовладельцем. 
Два захода в лес ежемесячно обо-
гащали его новым опытом и давали 
приличный доход. Не больше, чем 
в прежние годы честной работы, но 
достаточно, чтобы дочку доучить и 
самому и семье не ходить оборван-
цами. Моховёнок, как и тысячи ему 
подобных, оказался брошенным 
на произвол свободного рынка 
труда. Сделал свой выбор, попол-
нив основную производственную 
силу лесного воровства.

«Ничего страшного – полчаса 
потерпеть, с оглядкою побегать 
от дерева к дереву, – успокаивал 
Моховёнок свою совесть. – Без 
билета срубил, но потом-то купил». 
По такой логике, он воровскую 

шкуру носит от силы час, полтора 
в месяц, все остальное время 
работает честно, с документами на 
руках. Категорически не рекомен-
дую кому-либо в суете житейской 
назвать Моховёнка вором – оби-
дится до драки. На расправу скор, 
мало ли какой увесистый предмет 
окажется под рукой... Небольшой 
ростом, но жилистый и ярый харак-
тером, он, бывало, сотрясал мозг 
случайному оппоненту.

Месяц от месяца «черное» воров-
ство леса ширилось и разрасталось, 
захлестнув прежде безработные 
лесные поселки. Неторопливо и 
неизбежно в него вовлекалось все 
больше домов и семей. Дело дошло 
до конфликтов и необходимости 
размежевания, битыми словами до 
самовольного раздела территории 
государственного лесного фонда на 
воровские уделы. Ниже по реке, от 
устья студеного ручья до обреза 
торфяной канавы, его, Моховёнков, 
участок леса. Напротив, через реку, 
Толя-рыжий рубит, далее Партизан, 
еще поодаль Воробей – так и раз-
делили окрестный лес на сферы 
влияния. Вместе они сила, никого 
чужого в свои ухожья не допустят.

На этой стадии развития поруб-
щики с лесхозом не пересекались. 
К всеобщему удовольствию вышео-
писанная схема исправно работала 
несколько лет. Мало-помалу то ли 
лесхоз начал подозревать нелад-
ное, то ли еще что приключилось, 
а только лес у пня перестали про-
давать. Лесхоз вывозил арестован-
ную древесину на свои склады и 
продавал уже оттуда, чем дерзко 
игнорировал интересы порубщиков. 
Поначалу чуть ли не война нача-
лась. Заедет лесхозовская машина 
в лес, а обратно груженая никак! 
За время погрузки неизвестные 
негодники успели разобрать один-
два деревянных моста через лес-
ные ручьи! Или того хуже – на дно 
огромной лужи борону зубьями 
вверх положат. Сколько колес есть, 
все в клочья. Неизвестно, до чего 
дошли бы партизанские действия – 
гараж бы лесхозу пожгли или чего 
страшнее учинили, да, по счастью, 
воры догадались, как дальше быть, 
не навлекая на себя всю мощь Уго-
ловного кодекса. Древесную кору 

вдоль арестованного бревна над-
режут, чуть-чуть сдвинут и в голую 
древесину гвоздь 200 мм поглубже 
загонят! Никакой магнит железо 
в глубине не учует, а пила либо 
целый постав – долой. Несколько 
бревен так «зарядили», и иногород-
ние покупатели интерес к местной 
древесине потеряли.

Остались в лесхозовском биз-
несе Купи-Продай и иные местные 
«лесные трейдеры». Лесное воров-
ство продолжалось, лишь инициа-
тива перешла от лесных воров к 
перекупщикам древесины. Вместе с 
тем порядку прибавилось. Раньше 
рубил кто хотел и что хотел, теперь 
трейдеры заказывали украсть 
определенную партию древесины. 
Возможно, без сговора, поделили 
между собой территорию района. 
Каждый обеспечивал заказами 
целый куст деревень. Самостоятель-
ных «черных» лесных воров стало 
меньше, зато они усилились. Без-
алаберные и технически немощные 
потеряли доступ к сбыту, перешли 
к воровству по найму. Моховёнок 
в лесном бизнесе укрепился. Из 
совхоза уволился, забрав в счет 
долгов по зарплате старый трак-
тор МТЗ. Открыл ИП. Восстановив 
тракторишко, долго работал честно, 
поденно нанимал менее удачливых 
земляков. До известного запрета 
брал в рубку лесосеки через лесные 
аукционы, которые из-под полы 
оплачивали опять же перекупщики 
древесины. Мелкий лесной бизнес 
сохранялся на взаимном доверии 
участников, становясь все более 
и более закрытым сообществом с 
теневым финансированием. К тому 
времени, как аукционы запретили, 
Купи-Продай взяли в аренду лес. 
Моховёнок официально нанялся к 
ним лесовозную дорогу содержать. 
А на самом деле принялся рубить 
лес в тех местах лесной аренды, 
где братьям по закону рубить никак 
нельзя. Он поставлял Купи-Продай 
отборный пиловочник, они ему пла-
тили – формально за содержание 
дороги.

С течением времени самоволь-
ная рубка леса перестала быть 
единственно возможным спосо-
бом формирования и наполнения 
семейного бюджета для некоторых 
категорий граждан. Одновременно 
вконец изработались коренные 

сотрудники «ВорЛеса» призыва 
девяностых годов прошлого века и 
нулевых века нынешнего. «Черное» 
лесное воровство пошло на убыль. 
Моховёнок седьмой десяток разме-
нял. Схватит по привычке топор – и 
не расстаться: пальцы на правой 
руке не разгибаются. Надо левою 
рукою инструмент перехватить, из 
цепкого захвата с силою вырвать, 
только так и можно избавиться. 
Какой с него нынче лесоруб?! И про-
чие, ему соратники, здоровьем не 
лучше. Лесные воры постарели, не 
озаботившись передачей ремесла 
по наследству. Сегодня труд любого 
лесоруба лишен романтического 
флера. Длинного рубля не сулит, 
но по-прежнему остается одним из 
самых тяжелых и опасных во всех 
своих ипостасях. Молодежи такая 
перспектива неинтересна. Вместо 
десятков вышедших в тираж про-
фессионалов лес воровать прихо-
дят единицы необученных и в деле 
неловких.

В текущий момент истории глав-
ные причины снижения объемов 
«черного» воровства древесины – 
наличие альтернатив для заработка 
и отсутствие смены поколений в 
лесных деревнях. Результат ли это 
разумной государственной лесной 
политики? Скорее мы свидетели 
случайного стечения благоприят-
ных обстоятельств. Иначе был бы 
известен и доступен способ удов-
летворения потребностей селян в 
древесине. Вместо этого ожида-
ется увеличение размера штрафа 
до 500 тыс. руб. Профилактически 
устрашающего эффекта ожидать 
не приходится. Где Моховёнку про 
тот штраф узнать?! А если узнает, 
то сильно удивится намерениям 
взыскать с Мони и Рыбы полмил-
лиона рублей. С него самого что 
возьмешь? Пенсии нет. Дом на жене. 
Трактор на учете не состоит. Не 
завтра, так на днях к Моховёнку 
обязательно зайдет какая-нибудь 
соседка и от порога с просьбой: 
«Федор Михайлович, Моховёно-
чек, родное сердце! Забор падает, 
починить некому». Моховёнку не 
впервой. Выберет время, жердей 
нарубит, подтащит и забор попра-
вит. Хозяйка нового забора с пенсии 
рассчитается.

Нужда в древесине может быть 
иная: сруб или крыльцо поднять, 

стропила или переводы поменять 
и тому подобное. Цели разные, а 
причина одна – деревянный дом 
и постройки во дворе не вечные, 
текущего содержания требуют. 
Нужно одно бревно, два-три. Где 
взять? В советские времена выпи-
сывали деловой лес на корню по 
мелкому отпуску. А нынче как? 
Мелкого отпуска нет, а лес за око-
лицей есть! Усторожить государство 
не способно, но и рубить не дает! 
Кто будет одно дерево или десяток 
жердей в рубку отводить? – Никто! 
В Лесном кодексе Российской Феде-
рации есть статья 48 «Использо-
вание лесов в местах традицион-
ного проживания и хозяйственной 
деятельности лиц, относящихся к 
коренным малочисленным народам 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации». Моховё-
нок самый что ни есть коренной 
житель, кореннее некуда! Однако 
не принадлежит к малой и выми-
рающей народности, внуки аж в 
Нидерландах. И потому он и его 
соседи вынуждены для мелкого 
ремонта во дворах лес воровать. 
А там, как говорится, «коготок увяз 
– всей птичке пропасть». Сначала 
на забор украл, потом дочери на 
учебу, дальше холодильник новый 
купить – и пошло-поехало. Обвыкся.

Окрест населенных пунктов 
около тридцати лет лес воруют 
по-черному. Полагаю, и будут воро-
вать беспрестанно. До тех самых 
пор, пока для коренных сельских 
жителей не появится законный спо-
соб получения древесины на всякие 
там мелкие, текущие, хозяйствен-
ные и некоммерческие нужды, да 
такого, чтобы без сложных бюро-
кратических процедур.

Есть альтернатива. Селян в лес за 
древесиной не допускать! Неприми-
римую борьбу с «черным» лесным 
воровством продолжить до полной 
победы! Дождемся, пока оставшиеся 
деревенско-сельские жители в города 
подадутся, а иные помрут от старости. 
Главное, чтобы граждане, бросив 
дворы бесхозными, пропали из дере-
вянных своих жилищ. В городских 
квартирах деловой лес без надоб-
ности – и повсеместные незаконные 
рубки лесных насаждений прекра-
тятся! Проблема «черного» воровства 
леса сама собой разредится, по при-
меру коронавирусной. 
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Экономический АнАЛиз
природоохранных затрат

К анализу природоохранных 
затрат предъявляются те 
же требования, что и к 
любому экономическому 
анализу. Это прежде всего 
объективность, конкретность, 
систематичность, 
оперативность. Целью 
анализа природоохранных 
затрат является выявление 
наиболее рациональных 
и эффективных способов 
ведения природоохранной 
деятельности, 
обеспечивающих наилучшие 
экономические результаты 
при минимальных затратах 
средств.

Анализ природоохранных затрат 
должен вскрыть имеющиес я 
резервы в этой сфере, содейство-
вать разработке наиболее эффек-
тивных природоохранных меропри-
ятий, способность их практической 
реализации в производстве.

В соответствии с поставленной 
целью при анализе природоохран-
ных затрат решаются следующие 
задачи: контроль за строго целе-
вым использованием средств, 
предназначенных для природоох-
ранной деятельности; определение 
структуры и оценка эффективности 
использования различных источ-
ников финансирования природо-
охранных мероприятий; анализ 
объема структуры и динамики 
природоохранных затрат; оценка 
оптимальности объема и направ-
лений природоохранных затрат; 
определение объема, направ-
лений и источников финансиро-
вания затрат, необходимых для 
проведения природоохранных 
мероприятий.

Базирующийся на едином диа-
лектическом методе познания ана-
лиз природоохранных затрат, как 
и экономический анализ в целом, 
располагает специфическими мето-
дами изучения. В первую очередь 
это метод детализации анализиру-
емых показателей. Детализация 
природоохранных затрат означает 
рассмотрение их во времени, то 
есть в границах временного фак-
тора, а по источникам финанси-
рования – их рассмотрение по 
этому признаку. Детализация таких 
затрат по составляющим означает 
их дифференциацию на составные 
части. Такая детализация позво-
ляет выявить динамику и структуру 

природоохранных затрат, устано-
вить роль каждой составной части 
в образовании сложных показате-
лей, характеризующих затраты на 
охрану природы и таким образом 
содействовать выявлению фак-
торов, оказывающих непосред-
ственное влияние на достигнутый 
эколого-экономический результат.

Детализация сложных затрат-
ных показателей выполняется 
по-разному. Например, показатель 
природоохранных капитальных вло-
жений может быть расчленен на 
составляющие (затраты на обору-
дование, строительно-монтажные 
работы и др.). В свою очередь, эти 
составляющие могут быть диффе-
ренцированы по качественному 
признаку, и т. д. Детализация теку-
щих природоохранных затрат может 
быть проведена по экономическим 
элементам, статьям затрат, видам 
продукции. Порядок детализации 
затрат материалов (реагентов) на 
очистку сточных вод представлен 
на рис. 1.

Часто при анализе природоох-
ранных затрат пользуются методом 
сравнения, сопоставления изучае-
мых показателей (с аналогичными 
данными  других предприятий, с 
нормативными величинами и др.). 
При любом сравнении должна обе-
спечиваться сопоставимость срав-
ниваемых показателей (одинаковая 
направленность затрат, их состав 
и т. д.). Нельзя, например, сопо-
ставлять текущие природоохран-
ные затраты при разных формах 
и системах оплаты труда. Недопу-
стимо сравнивать объемы работ 
за ряд лет, исчисленные в разных 
ценах на одноименную продукцию. 
Нельзя сопоставить экономическую 
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Рис. 1. Детализация материальных затрат в себестоимости очистки 
сточных вод

эффективность двух мероприя-
тий, если одно из них проводится 
в хороших условиях организации 
производства, а другое – в плохих. 
В данном случае можно говорить об 
уровне организации производства, 
а не об экономической эффектив-
ности мероприятий.

Сравнение как метод экономи-
ческого анализа позволяет выявить 
отклонение фактических затрат от 
плана, норм, лучших достижений и 
вскрывает положительные резуль-
таты и недостатки. Однако обяза-
тельным условием этого метода 
выступает сопоставимость сравни-
ваемых данных. Без соблюдения 
этого требования нельзя дать объ-
ективную характеристику изуча-
емым процессам и сделать пра-
вильные выводы по результатам 
сравнения.

Метод элиминирования пред-
ставляет собой исключение ряда 
признаков и выделение какого-либо 
одного признака, являющегося объ-
ектом изучения. Элиминирование 
может осуществляться разными 
способами. При анализе природо-
охранных затрат чаще всего приме-
няется способ цепных подстановок 
и прием разниц. При использова-
нии способа цепных подстановок 
в порядке принятой очередности 
производится последовательная 
подстановка факторов по их полной 
фактической величине и вычитание 
после первой подстановки базис-
ного значения изучаемого показа-
теля, а после каждой следующей 
подстановки – результата предше-
ствующей подстановки. Алгоритм 
расчета по способу цепных под-
становок имеет следующий вид:

Y0(a0b0c0d0...) – базовое значение 
обобщающего показателя;

Ya(a1b 0c 0d 0. . . ),  Y b(a1b1c 0d 0. . . ), 
Yc(a1b1c1d 0. . . )  – коррек тирую - 
щие значения обобщающего пока - 
зателя;

Y1(a1b1c1d1...) – фактическое зна-
чение обобщающего показателя;

ΔY = Y1 - Y0 – общее абсолют-
ное отклонение обобщающего 
показателя;

ΔYa = Ya - Y0 – отклонение обоб-
щающего показателя за счет изме-
нения фактора а;

ΔYa = Yb - Ya – то же за счет при-
менения фактора b;

ΔYc = Yc - Yb – то же за счет при-
менение факторов с;

ΔYd = Yd - Ye – то же за счет при-
менения фактора d и т. д.

Прием разниц основан на пря-
мом подсчете влияния каждого 
фактора, включаемого в расчет. 
В этом случае выявляются раз-
ницы, как правило, между базо-
выми (плановыми) и отчетными 
показателями, а затем разница 
по каждому фактору умножается 
на абсолютное значение другого 
показателя. В общем виде способ 
разниц может быть представлен 
таким алгоритмом:

ΔYa = (a1 - a0) b0c0d0;
ΔYb = (b1 - b0) a1c0d0;
ΔYc = (c1 - c0) a1b1d0;
ΔYd = (d1 - d0) a1b1d1.

Как видно из приведенных дан-
ных, при использовании способа 
разниц, как и при способе цепных 
подстановок, происходит замена 
базисного значения факторов их 
фактическим значением. В извест-
ной степени способ разниц в срав-
нении с методом цепных подстано-
вок позволяет несколько упростить 
технику расчета.

Анализ природоохранных затрат 
рекомендуется проводить по схеме, 
представленной на рис. 2. Следует 
начать со сбора  необходимых для 
анализа материалов. В качестве 
информационных источников могут 
выступать плановые и отчетные 
материалы по природоохранной 
деятельности предприятия. Данные 
бухгалтерского статистического и 
оперативного учета взаимосвя-
заны и дополняют друг друга. Этих 
данных может оказаться недоста-
точно для исследования природо-
охранных затрат, поэтому следует 
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предусмотреть получение необхо-
димых данных путем соответствую-
щих дополнительных наблюдений. 
Возможны искажения показателей, 
характеризующих природоохран-
ную деятельность предприятия, 
из-за ошибок и неточностей при 
счете. Поэтому предварительно 
нужно обратить внимание на пра-
вильность расчета как плановых, 
так и отчетных материалов. Только 
после необходимой проверки 
собранного материала проводится 
его обработка. Аналитическая обра-
ботка материала состоит в состав-
лении таблиц, вычислений средних 
величин, индексов и т. п. В допол-
нение к аналитическим таблицам 
пользуются графиками, наглядно 
иллюстрирующими некоторые дан-
ные анализа, особенно такие, как 
динамика, темпы роста, структура 
природоохранных затрат. Кроме 
графиков, могут использоваться и 
различные диаграммы.

При анализе динамики при-
родоохранных затрат в целом и 

по отдельным природоохранным 
направлениям исчисляются их абсо-
лютный прирост, годовой и средне-
годовой темпы роста и прироста. 
Допустим на предприятии следу-
ющая динамика затрат на охрану 
атмосферного воздуха, тыс. руб. 
(цифры условные): 1-й год – 269,0; 2-й 
год – 318,0; 3-й – 351,0; 4-й – 392,0; 5-й 
год – 442,0. Общий прирост затрат 
за четыре года составил 146,0 тыс. 
руб. (442,0 – 296,0). Темп роста опре-
деляется отношением уровня затрат 
последующего периода к уровню 
предыдущего периода и выражается 
коэффициентом (число больше еди-
ницы показывает рост, меньше еди-
ницы – падение) или в процентах. 
Для приведенного примера темпы 
роста следующие: 1,075 (318,0/296,0), 
или 107,5%; 1,104 (351,0/218,0), или 
110,4%; 1,117 (392,0/351,0), или 111,7%; 
1,128 (442,0/392,0), или 112,8%.

Среднегодовой темп роста  З   
исчисляется как среднее геометри-
ческое годовых процентов прироста 
к предыдущему году по формуле

Рис. 2. Схема экономического анализа природоохранной деятельности и 
природоохранных затрат на предприятии: 
блок 1 – предварительный обзор влияния деятельности предприятия на 
состояние окружающей среды; блок 2 – анализ природоохранных мероприятий 
и организационно-технического уровня природоохранной деятельности; блок 
3 – анализ природоохранных затрат; блок 4 – анализ наличия и использования 
производственных ресурсов; блок 5 – анализ результатов деятельности по 
улучшению использования природных ресурсов и качества окружающей среды; 
анализ влияния природоохранной деятельности на формирование и оценку 
хозрасчетных показателей деятельности предприятий; 3.1 – капитальные 
вложения; 3.2 – текущие затраты; 3.3 – целевое использование; 3.4 – объем и 
динамика; 3.5 – оценка эффективности

Блок 1

Блок 2

Блок 33.3

3.3 3.1

3.3 3.2Блок 4

Блок 5

Зст =   З1 ,З2 ,...,Зn  ,

где З1 , З2 , ...,З   – проценты приро-
ста к предыдущему году; t – число 
лет в анализируемом периоде.

Применительно к приведенным 
выше данным среднегодовой темп 
роста атмосфероохранных затрат 
составил  

                                      .

Дальнейший анализ должен про-
водиться по отдельным статьям 
природоохранных затрат. Задача 
такого анализа состоит в выявлении 
отклонений фактических затрат от 
плановых по каждой статье рас-
ходов с последующим детальным 
изучением причин отклонений. 
Анализ структуры природоохран-
ных затрат позволяет определить 
основные направления борьбы за 
использование резервов, разрабо-
тать организационные мероприятия 
по их выявлению.

В качестве примера в табл. 1 
приведена себестоимость очистки 
сточных вод целлюлозно-бумаж-
ного комбината по статьям затрат. 
По исходным данным требуется 
выявить отклонения от плановых 
затрат и определить возможные 
резервы снижения себестоимости 
за счет устранения нерациональных 
расходов.

Сначала проводится анализ дан-
ных по каждой статье расходов. 
Изучение этих данных показывает, 
что по отдельным статьям фактиче-
ские затраты соответствует плано-
вым (см. статьи «Вода на техноло-
гические цели», «Прочие расходы»), 
а по некоторым достигнуто сни-
жение затрат относительно плана 
(см. статьи «Материалы», «Оплата 
труда производственного персо-
нала с начислениями», «Аморти-
зационные отчисления», «Цеховые 
расходы»). Исключение составляет 
статья «Электроэнергия на техноло-
гические цели», по которой допу-
щен перерасход в размере 195 тыс. 
рублей.

Перерасход или экономия по 
материалам является следствием 
влияния двух факторов: изменения 
норм расхода на единицу продук-
ции и изменения цен. Изменение 
прейскурантных цен относится к 

Таблица 1. Стоимость очистки сточных вод

Статьи расходов

Себестоимость Экономия (-)
перерасход (+)

По плану, 
тыс. руб.

Фактически, 
тыс. руб. тыс. руб. % к 

итогу

Материалы (химикаты) 2093 1938 -155 -0,76

Электроэнергия на технологические 
цели 4405 4600 +195 +0,96

Вода на технологические цели 89 89 – –

Оплата труда производственного 
персонала с начислениями 1223 1205 -18 -0,09

Амортизационные начисления 4850 4735 -115 -0,57

Цеховые расходы (в т. ч. по содержанию 
и эксплуатации оборудования) 7450 7300 -150 -0,74

Прочие расходы 145 145 – –

итого 20 255 20 012 -243 -1,20

факторам, не зависящим от пред-
приятия. В сметах же стоимость 
материалов отражается не по пре-
йскурантной цене, а по заготови-
тельной себестоимости, в состав 
которой, кроме прейскурантной 
цены, входят затраты предприятия 
по доставке, разгрузке, отвозке, а 
также хранению материалов. Рас-
ходы предприятия, представляющие 
собой разность между заготовитель-
ной себестоимостью и прейскурант-
ной ценой, в значительной степени 
зависят от работы предприятия.

Для того чтобы установить, как 
сказалось на величине себестои-
мости изменение заготовитель-
ной цены относительно плановой, 
нужно по каждому виду материалов 
выполнить расчеты по формуле

Сц = АфНф(Сф - Сп) .
Например, на целлюлозном 

заводе объем сточных вод соста-
вил 17 500 тыс. м3/год. Технологиче-
ская норма расхода алюминия (для 
электродов) установлена 5,1 г/м3  
очищаемой воды, а фактически 
составила 5,0г/м3 . Заготовительная 
себестоимость 1 т алюминия по 
плану равна 980 руб., фактическая – 
1020 руб. Требуется определить, как 
повлияло на себестоимость очистки 
сточных вод изменение норм рас-
хода и цены на алюминий.

Экономия за счет изменения 
норм получена в сумме (5,0 - 5,1) 
17,5 980 = 1715 руб. Перерасход за 
счет увеличения заготовительной 
стоимости составил 17,5 х 5,0 (1020 - 
980) = +3500 рублей.

Уменьшение удельного расхода 
алюминия обеспечило снижение 

себестоимости очистки на 1717 
рублей.

Важно обратить внимание на 
статьи затрат с наибольшим удель-
ным весом в себестоимости очистки 
воды. Для этого нужно рассчитать 
удельный вес каждой статьи в про-
центах к плановой себестоимости. 
Удельный вес цеховых расходов, 
включая расходы по содержанию 
и эксплуатации оборудования, 
составляет (7450/20 255) ; аморти-
зации – (4850/20 255) 100 = 23,9%; 
электроэнергии на технологические 
цели – (4405/20 255) 100 = 21,8%; 
заработной платы – (1223/20 255) 
100 = 6,0%; воды на технологиче-
ские нужды – (8,9/20 255) 100 = 
0,4%; прочих расходов – (145/20 
255) 100 = 0,7%. Как видно, наи-
больший удельный вес в себесто-
имости очистки воды у цеховых 
расходов (36,8%), амортизационных 
отчислений (23,9%), расходов на 
электроэнергию (21,8%), материалы 
(10,4%) и заработной платы (6,0%).

Статья «Цеховые расходы» вклю-
чает: расходы на оплату труда цехо-
вого персонала с отчислениями на 
социальное страхование; расходы 
на энергетические ресурсы, посту-
пающие на хозяйственные цели, 
затраты на ремонт основных фон-
дов систем водоочистки. Эта статья 
находится в зависимости от изме-
нения объема очистки сточных вод, 
поскольку состоит из переменных 
и условно-постоянных расходов. 
Отсюда плановая сумма цеховых 
расходов должна быть скорректи-
рована на фактически выполнен-
ный объем очистки сточных вод. 

Скорректированная сумма затрат 
сравнивается с фактическими рас-
ходами по этой статье, и таким 
образом устанавливается величина 
экономии или перерасхода.

Влияние удельного расхода 
материалов на уровень природо-
охранных затрат определяется по 
формуле 

Сн(Нф - Нп)АфСп,
где Сн – изменение природоохранных 
затрат за счет изменения удельного 
расхода материалов (химикатов) 
(плюс  – перерасход, минус  – эконо-
мия); Нп – плановая удельная норма 
расхода;  Аф – фактический удельный 
расход; Сп – фактический выпуск про-
дукции (очищенных сточных вод, обез-
вреженных выбросов и др.);   загото-
вительная себестоимость единицы 
материальных ресурсов по плану.

Следовательно, несмотря на умень-
шение удельного расхода алюминия 
против планового, допущен перерас-
ход в сумме 3500 – 1715 = 1785 руб. 
Этот перерасход вызван увеличением 
затрат предприятия по доставке, раз-
грузке и подготовке к производству 
алюминия. На основании анализа 
нужно разработать мероприятия по 
уменьшению этих затрат.

Статья «Электроэнергия на техноло-
гические цели» учитывает затраты на 
электроэнергию для технологических 
нужд очистных сооружений (на подачу 
воздуха, перекачку сточных вод, 
приведение в движение различных 
механизмов и др.). Основными потре-
бителями электроэнергии являются 
электродвигатели насосов, компрес-
соров, воздуходувок и т. п. Затраты 
на электроэнергию, получаемую со 
стороны (энергосистемы), зависят от 
ее расхода по одноставочному или 
двухставочному тарифу. Если потре-
бляется электроэнергия собственного 
производства, то, как правило, учи-
тывается по цеховой себестоимости.

По статье «Оплата труда произ-
водственного персонала» учитывается 
заработная плата рабочих, непосред-
ственно занятых на очистных соору-
жениях (слесарей, операторов, коа-
гуляторщиков, рабочих на решетках, 
фильтрах, вторичных отстойниках и 
аэростенках, хлораторщиков). По этой 
же статье расходов определяется зара-
ботная плата инженерно-технических 
работников (специалистов), которые 
непосредственно связаны с очисткой 
сточных вод.

7,5x10,4x11,7x12,8 = 10.5%
4

t
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Важным источником снижения 
этой статьи затрат и себестоимости 
очистки в целом выступает рост 
производительности труда, опере-
жающий рост средней заработной 
платы. При этом, чем больше разрыв 
в этих показателях, тем больше эко-
номия. Чтобы учесть, как изменится 
себестоимость вследствие разрыва 
в показателях роста производитель-
ности труда и заработной платы, 
нужно сделать расчет по формуле

С = (ЗП - ПТ) а  ,
                   ПТ

где   С – изменение себестоимости 
очистки сточных вод за счет сверх-
планового разрыва в показателях 
роста производительности труда 
и заработной платы, %; ЗП – рост 
заработной платы, % к плану; ПТ  – 
рост производительности труда, % к 
плану; а – процент заработной платы 
в себестоимости очистки сточных вод.

Пример. Если план по произво-
дительности труда выполнен на 
108%, а по росту заработной платы 
на 103%, причем заработная плата в 

себестоимости очистки составляет 
6,0%, то сверхплановое снижение 
себестоимости составит

 (103 - 108) 6 = - 30 = -0,28%.
     108            180
Комплексным показателем при-

родоохранных затрат на предпри-
ятии могут служить затраты на 1 
руб. товарной продукции. Этот пока-
затель рассчитывается по формуле

Зт =
 Cпо ,

                     Q
где СПО – общая сумма природоохран-
ных затрат, тыс. руб.; Q – объем товар-
ной продукции предприятия, тыс. руб.

Экономия, получаемая за счет 
сокращения природоохранных 
затрат, приходящихся на 1 руб. 
товарной продукции предприятия, 
рассчитывается как

Э = (Зф - Зn)Qф ,                      т       т

где Зф
т – природоохранные затраты 

на 1 руб. товарной продукции пред-
приятия фактические, руб.; Зn

т –  
то же по плану, руб.; Qф – объем 
товарной продукции по отчету.

Предположим, на заводе пла-
новый объем товарной продук-
ции составляет 23 400 тыс. руб., 
а фактически достиг 24 570 тыс. 
руб. Природоохранные затраты в 
отчетном году возросли с 2450 тыс. 
руб. до 2500 тыс. руб. Эти затраты, 
приходящиеся на 1 руб. товарной 
продукции предприятия, составили 
по плану 2450/23 400 = 0,1047 руб., а 
фактически 0,1017 руб. (2500/24 570). 
Экономия составит 73,7 тыс. руб. 
[(0,1047 – 0,1017) 24 570)].

На заключительном этапе ана-
лиза природоохранных затрат 
должны быть сделаны обобщаю-
щие результаты и выводы. Они 
должны следовать из материалов 
исследования и отражать основные 
положительные и отрицательные 
факторы, повлиявшие на исполь-
зование природоохранных затрат. 
На основании проведенного ана-
лиза разрабатываются конкретные 
мероприятия и рекомендации по 
повышению эффективности при-
родоохранных затрат. 

Алексей Невров

О Т Р А С Л Е В Ы Е  м Е Р О П Р И я Т И я
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Дата Название Город Организатор/Место проведения Контакты

2 – 5 апреля MosBuild Москва ITE Group +7 (495) 799-55-85  
mosbuild@ite.group  mosbuild.com

3 – 6 апреля UMIDS Краснодар MVK – Международная 
Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-34  
umids@mvk.ru umids.ru

16 – 18 апреля Paper & Tissue One Show Абу-Даби, ОАЭ Al Furat Group
+90 212 916 1731  
info@paperoneshow.net  
paperoneshow.net

18 – 21 апреля Деревянный Дом. Весна 2024 Москва Ворлд Экспо Груп /  
МВЦ «Крокус Экспо»

+7 (495) 730-55-91  eva@weg.ru  
 ivr@weg.ru   
 woodenhouse-expo.ru

23 – 24 апреля
Лесозаготовка: развитие предприятий, 
внедрение IT решений, лесная техника 
(конференция)

Санкт-Петербург Выставочное объединение 
«РЕСТЭК»

+7 964 335 3394 kazanskaya@restec.ru 
+7 921 949 66 59 afanasiev@restec.ru 
wood-bio.ru

24 апреля  Биомасса: топливо и энергия (форум и 
выставка) Москва

Российская Биотопливная 
Ассоциация, Центр Новых 
Технологий

+7 (495) 585-51-67 
info@rusbio.org biotoplivo.com

16 – 18 мая Технодрев Дальний Восток Хабаровск Хабаровская Международная 
Ярмарка

+7 (924) 206-99-06  
comp@khabexpo.ru khabexpo.ru

21 – 24 мая Xylexpo 2024 Милан, Италия CEPRA S.R.L. Unipersonale xylexpo.com

22–24 мая
IX всероссийская научно-техническая 
конференция «Леса России: политика, 
промышленность, наука, образование»

Санкт-Петербург
Санкт-Петербургский 
государственный 
лесотехнический университет

www.spbftu.ru/lesarf2024/
тел. +7-812-217-93-63 
e-mail ftulesarf@spbftu.ru

28 – 30 мая Pulp & Paper Industry Expo-China Гуанчжоу, Китай Guangzhou Auch Exhibition 
Service Co., Ltd. paperexpo.com.cn/english

18 – 19 июня Мебельный бизнес-форум Санкт-Петербург Выставочное объединение 
«РЕСТЭК»

+7 965 772 7791  
bolgova@restec.ru mebsummit.ru

Август ТехЭкспо: технологии 21 века (ранее: 
Лесоруб XXI века)

Архангельская 
область, Устьянский 
район, д. 
Кононовская

ВК «Малиновка», ГК УЛК, 
Минприроды РФ, Минпромторг 
РФ, правительство 
Архангельской области

+7 921 240 00 44 info@malinovka.pro 
techexpo.malinovka.pro/

4 – 6 сентября Eurasian Construction Technology (ЕСТ’24) Санкт-Петербург АО «РуссВыставка» +7 (495) 215-13-61 ect@exporuss.ru 
interconexpo.ru

6 – 7 сентября Conf-fu FEST Санкт-Петербург В Центре +7 (981) 882-68-05  
reklama@vcentre.pro conf-fu.spb.ru

9 – 12 сентября Лесдревмаш Москва АО «Экспоцентр» +7 (499) 795-29-06 ldm@expocentr.ru 
lesdrevmash-expo.ru

9 – 14 сентября WMF Шанхай, Китай Adsale Exhibition Services Ltd. wood@adsale.com.hk  
woodworkfair.com

12 – 15 
сентября Intermob 2024 Стамбул, Турция Reed Tuyap Fairs and Exhibition 

Organization Inc. intermobistanbul.com/en

18 – 20 
сентября Мебель & Деревообработка Урал Екатеринбург MVK – Международная 

Выставочная Компания

+7 (861) 200-12-19, +7 (343) 226-04-29 
mebelexpo@mvk.ru  
mebelexpo-ural.ru

19 – 22 
сентября IX Paper Week Измир, Турция Al Furat Group info@paperoneshow.net  

paperoneshow.net/symposium-2023/

25 – 27 
сентября Эксподрев Красноярск ВК «Красноярская ярмарка» +7 (391) 200-44-00  

959@krasfair.ru krasfair.ru

Сентябрь 
SibWoodExpo (ранее:  Сиблесопользование. 
Деревообработка. Деревянное 
домостроение)

Иркутск АО «Сибэкспоцентр» +7 (3952) 35-29-00  
info@sibexpo.ru sibexpo.ru

9 – 10 октября Петербургский международный 
лесопромышленный форум Санкт-Петербург Выставочное объединение 

«РЕСТЭК»
+7 965 772 7791  
bolgova@restec.ru spiff.ru

12 – 16 
октября Woodtech Стамбул, Турция Reed Tuyap Fairs and Exhibition 

Organization Inc. woodtechistanbul.com/en

15 – 18 
октября SICAM Порденоне, Италия Exposicam Srl +39 02 86995712  

info@exposicam.it exposicam.it/en/

24 – 27 
октября

Красивые дома. Архитектура. 
Строительство. Интерьер Москва Медиа-выставочный холдинг 

«Красивые дома»
+7 (495) 730–5591 bns@weg.ru  
archi-expo.ru houses.ru

29 октября –  
1 ноября Деревообработка Минск, Беларусь ЗАО «Минскэкспо» +375-17 367-90-84 expo@minskexpo.

com woodworking.minskexpo.com

12 – 14 ноября PulpFor Санкт-Петербург ООО «ЭВР» +7 (495) 664-49-55  
pulpfor@expovr.ru pulpfor.ru

18 – 22 ноября Мебель Москва АО «Экспоцентр» +7 (499) 795-37-36 ts@expocentr.ru  
meb-expo.ru

Декабрь Российский лес Вологда

ВК «Русский дом»,  
Департамент лесного 
комплекса Вологодской  
области

+7 (8172) 72-03-03  
dlk.vologda@forest.gov35.ru  
roslesexpo.ru
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пошлину на эвкалиптовую 
целлюлозу для производства 
облицовочных материалов снизят

Коллегия Евразийской экономической комиссии приняла 
решение установить ставку ввозной таможенной пошлины 
в отношении отдельных видов полубеленой или беленой 
древесной целлюлозы из лиственных пород в размере 2,5% 
от таможенной стоимости на постоянной основе.

«Рассматриваемая мера таможенно-тарифного регулирова-
ния направлена на поддержку производителей бумаги-основы, 
применяющейся для облицовки древесно-стружечных и 
древесно-волокнистых плит, используемых в производстве 
напольных покрытий, мебели, а также материалов для 
отделки помещений и других товаров», – пояснил директор 
департамента таможенно-тарифного и нетарифного регули-
рования ЕЭК Ваагн Казарян.

На территории Евразийского экономического союза про-
изводство эвкалиптовой целлюлозы не осуществляется, в 
то время как в силу своих технологических особенностей 
при изготовлении бумаги-основы, как правило, использу-
ется именно она. Принятое решение будет способствовать 
развитию ЦБП, позволит снизить себестоимость готовой 
продукции, улучшить экономические показатели предпри-
ятий, занимающихся производством бумаги-основы в странах 
ЕАЭС, и повысить конкурентоспособность указанного товара 
на внутреннем и внешнем рынках.

Бумпром.ру

Гк «Влп» внедрила программу 
адресного хранения 

На производствах группа компаний «Вологодские лесопромыш-
ленники» внедрена программа адресного хранения. Впервые такая 
программа начала действовать на ЛДК №2 (г. Вытегра, Вологодская 
обл.) в конце 2023 г. Нововведение позволило не только повысить 
эффективность использования складской площади, но и значи-
тельно оптимизировать внутренние процессы: сделать прозрачным 
учет, исключить возможность нарушения комплектации заказа для 
конкретного грузополучателя в силу человеческого фактора, орга-
низовать оперативный контроль состояния склада и эффективное 
управление персоналом. В результате снизилось время сбора заявки 
клиента за счет онлайн-управления всеми складскими операциями 
(перемещение, инвентаризация, отгрузка).

Эффективнее стала работа специалистов на местах: оператор 
погрузчика точно знает, в какую ячейку загружать товар, такие данные 
он видит в мобильном приложении и тут же отмечает произведен-
ную загрузку. Таким образом в системе происходит автоматическая 
фиксация информации, пользователи знают, в какой ячейке лежит 
конкретный пакет готовой продукции. «Складской комплекс ЛДК №2 
обладает высокой интенсивностью работы и большим размером 
– свыше 20 тыс. м2, – говорит начальник производства предпри-
ятия Дмитрий Волков. – Система позволяет оптимизировать время 
выполнения операций на складе при формировании отгрузочных 
спецификаций, а также оптимизировать время загрузки транспортного 
средства за счет сокращения погрузочных операций».

ГК «Вологодские лесопромышленники»



СТоиМоСТь разМещения реКЛаМной инФорМаЦии
в жУрнаЛе ЛеСПроМинФорМ LesPromInform PrIce LIst 

Прайс на размещение баннеров на сайте и на доп. проекты запрашивайте отдельно
Please ask separately for the price of banner placement on the web-site and for additional projects

• В прайсе указана стоимость рекламной площади (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), на которой можно разместить как макет, так и статью.
• Модуль VIP-вертикальный ставится только на страницу со статьей или новостями без конкурентных модулей рядом!
• Все цены указаны с учетом ндс 20%

- The price specifies the cost of advertising space (1/4 А4, 1/2 А4, А4, 2А4), where both an article and a layout can be placed.
- A VIP-vertical advert can be placed only on the page containing an article or news without competitive advert nearby!
- All the prices are 20 % VAT-inclusive 

Место Place for an Ad. Формат Size (page) Размер (мм) 
Size (mm)

Стоимость, руб
Price (rubles)

Стоимость, евро
Price (euro)

ОБЛОЖКА    COVER

Первая обложка Face cover А4 215 × 250 500 800 8 960

Вторая обложка +  
первая полоса 
(разворот)

The 2nd cover + A4 2 А4 430 × 285 380 000 8 500

Вторая обложка The 2nd cover А4 215 × 285 266 000 4 760

Третья обложка The 3rd cover А4 215 × 285 221 500 3 956

Четвертая обложка The 4th cover А4 215 × 285 333 600 5 960

ВНУТРЕННИй БЛОК     INSIDE BLOCK

Плотная вклейка 1/1 Hard page
Одна сторона
Обе стороны

One side
Both sides

215 × 285  
+ 215 × 285

165 600
263 600

2 960
4 712

Спецместо: (страница  
напротив: – 2 обложки, 
– 1 и 2 стр. содержания)

VIP-place
(page in front of:

– the 2nd cover,
– content)

А4 А4 215 × 285 198 400 3 552

VIP-блок 
(на первых 
30 страницах)

VIP-block 
(on the first 30 

pages)

А4
VIP-вертикальный

1/2 горизонт.
1/4 горизонт.

А4
VIP vertical

1/2 horizontal
1/4 horizontal

215 × 285
83 × 285

162 × 118
162 × 57

112 800 
88 000 
65 200 
39 500

2 020 
1 592 
1 168 
712

Разворот Two pages A4
Модуль 2А4
Статья 2 стр.

Advert 2A4
Article 2 pages

215 × 285 143 200 2 560

Модуль  
на внутренних  
страницах

Advert in the inside 
block

А4 / Статья
VIP-вертикальный

1/2 горизонт. / Новость
1/4 горизонт. / Новость

А4 / Article
VIP vertical

1/2 horizontal/News
1/4 horizontal/News

215 × 285 
83 × 285

162 × 118
162 × 57

82 400 
73 600 
51 200 
31 200

1 472 
1 320 
920 
558

~3500 знаков
~3500 characters

~8000 знаков
~8000 characters Hard page

Horizontal  
~1000 characters

Horizontal  
~1800 characters

VIP-vertical

¼ ½




